
У стоматологов 
зуб на рентген 
Зубоврачебные клиники 
могут избавить 
от дополнительных трат

Стоматологи могут избавиться 
от требований Минздрава осна-
стить специализированные клини-
ки дорогостоящим оборудованием 
для рентгена и нанять дополнитель-
ных специалистов. По данным 
„Ъ“, министерство готово через 
механизм регуляторной гильо-
тины упразднить соответствую-
щие приказы, вступившие в силу 
в начале года. Участники рынка 
лоббировали отмену через биз-
нес-омбудсмена, подчеркивая, 
что дополнительные расходы мо-
гут привести к закрытию многих 
клиник на рынке с общим оборо-
том порядка 300 млрд руб.

Участники рынка стоматологи-
ческих услуг могут получить посла-
бления в плане оснащения своих 
клиник и порядка проведения рен-
тгенологических исследований. Это 
следует из письма замглавы Мин-
здрава Евгения Камкина, направ-
ленного 21 января бизнес-омбудсме-
ну Борису Титову (копия есть у „Ъ“).

Документ стал ответом на письмо 
самого господина Титова, направлен-
ное в конце 2020 года вице-премь-
еру Татьяне Голиковой. Омбудсмен 
сообщал, что заложенные в прика-
зах Минздрава за №№560н и 786н 
(вступили в силу 1 января 2021 года) 
«спорные требования» могут привес-
ти к массовому закрытию коммерче-
ских стоматологических клиник.

Проблема в том, что с 1 января кли-
ники должны быть оснащены специ-
альными аппаратами — радиовизи-
ографами и ортопантомографами 
при отсутствии рентген-кабинета. 
Кроме того, по новым правилам сто-
матологические клиники должны 
привлечь дополнительный персо-
нал врачей-рентгенологов, а прото-
колы рентгенологического исследо-
вания оформлять в течение 24 часов.

В своем письме господин Камкин 
уточняет, что оба приказа подпада-
ют под «регуляторную гильотину». 
По сути, это означает отмену действу-
ющих документов, если подтвержда-
ется их негативное влияние на работу 
бизнеса. О том, что приказы, вызвав-
ший негативную реакцию отрасли, 
могут быть отменены, уже знает ви-
це-президент Стоматологической ас-
социации России Андрей Яременко. 
Он рассчитывает, что существующие 
требования к оснащению клиник 
упростятся в ближайшее время. 

Оба действующих приказа бьют 
в первую очередь по частным кли-
никам, говорит президент Россий-
ской ассоциации обезболивания 
и безопасной стоматологии Ната-
лья Анисимова. По данным «Ар-
дент», в России насчитывается около 
28 тыс. коммерческих стоматологи-
ческих клиник, из них около 3,3 тыс. 
действует в Москве, более 1 тыс.— 
в Санкт-Петербурге.
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In vino верится
Как Владимир Путин решил, кем будет после отставки
25 января президент России 
Владимир Путин провел он-
лайн-встречу со  студентами 
российских вузов в честь 
 Татьяниного дня. А получи-
лось, считает специальный 
корреспондент „Ъ“ Андрей 
 Колесников, скорее в честь 
23 января. По крайней мере 
по итогам встречи день оказал-
ся заполнен цитатами из отве-
тов Владимира Путина про дво-
рец под Геленджиком и про 
субботние акции протеста.

Владимир Путин вышел на связь 
со студентами из резиденции в За-
видово. Незатейливую занавеску 
за его спиной отодвинули, чтобы 
видно было, сколько белого без-
молвия сосредоточено тут. Такого 
фона не добиться ни от подмосков-
ного Усово, ни от Сочи, конечно. 
И в бункерности после этого упре-
кать вроде бы странно.

Российский президент в Та-
тьянин день обычно встречает-
ся со студентами, но сейчас этот 
праздник, если бы его не было, 
следовало бы выдумать. После суб-
ботних акций ему непременно 
надо было увидеть хороших сту-
дентов, а не тех, которые выходи-
ли на улицы, скандируя «Путин — 
вор!». Просто для восстановления 
собственной внутренней гармо-
нии надо было.

Тема дворца и связанных с ним 
протестов не могла не быть затро-
нута: видео посмотрели уже по-
чти 90 млн человек, то есть чуть 
ли не все избиратели страны. Ло-
гично, что спросить об этом долж-
ны были другие студенты — те, 
к которым нет никаких вопросов.

Их Владимир Путин заверил 
для начала, что «переход на пол-
ностью удаленный, дистанцион-
ный формат обучения являлся 
исключительно временной ме-
рой… там, где он был введен... 
связанной, как мы все понимаем, 
с распространением коронавиру-
са. Сейчас мы обладаем — тоже 
уже известно — эффективны-
ми вакцинами. В 13 странах уже 
 зарегистрированы».

Он имел в виду, что вакцина 
в конце концов уничтожит и уда-
ленный формат.

— В целом,— продолжал он по-
яснять,— эпидемиологическая си-
туация в стране постепенно ста-
билизируется. Вот сегодня с утра 
только заслушал доклады соот-
ветствующие. У нас уже количе-
ство тех, кто выздоровел, больше, 
превышает количество тех, кто за-

болел. А количество инфициро-
ванных снижается, вот уже стало 
меньше 20 тыс. И, кстати говоря, 
московским властям тоже спа-
сибо большое (это к месту было, 
а то на одной из последних встреч 
Владимир Путин как-то косо смо-
трел на Сергея Собянина, и на это 
сразу обратили внимание.— А. К.), 
их усилия не проходят даром, 
и в Москве ситуация выравнивает-
ся. Это дает возможность аккуратно 
снимать введенные ограничения, 
возвращаться к нормальному учеб-
ному ритму.

Хорошие студенты получали бо-
нусы. Так, президент заверил, что 
в вузах будет увеличиваться чи-
сло бюджетных мест. Было сказа-
но, что есть законопроект, кото-
рый расширяет автономию вузов 
в утверждении образовательных 
 программ.

— Студенты,— рассказал пре-
зидент,— могут получать несколь-
ко квалификаций, после второго 
курса менять профиль обучения, 
переходить в своем вузе на другие 
факультеты и программы. Уверен, 
вы ждете таких решений. Поэтому 
эти положения должны вступить 
в силу не позднее лета. Прошу Фе-
деральное собрание ускорить рабо-
ту над этим законопроектом.

Это и правда может впечатлить. 
Хотя возможность переходить с фа-
культета на факультет есть и сейчас.

Владимир Путин обещал стро-
ить студенческие общежития, но-
вые корпуса кампусов, да и кампу-
сы как таковые.

— Знаете, как в народе говорят: 
«Где родился — там и пригодил-
ся»,— рассказал он.— И в этом ог-
ромная народная мудрость. Чтобы 
благодаря вашей энергии, напору, 
таланту регионы нашей большой, 
огромной страны могли динамич-
но развиваться.

А вот это вряд ли всем понравит-
ся. Все равно ведь все хотят учить-
ся в Москве и Питере, в крайнем 

случае в городах-миллионниках. 
И не очень хотят пригодиться имен-
но там, где родились (да и в столич-
ный вуз поступают, чтобы как раз 
поменять жизнь, желательно раз 
и навсегда). Хотя и такое, справед-
ливости ради, случается.

Список выступающих лежал пе-
ред Владимиром Путиным.

— Пожалуйста, прошу вас,— 
при этом предложил он студен-
там, компактно разместившим-
ся на экране его компьютера, 
но сразу и не удержался, сам по-
шел по списку.— Сабина Низами-
евна, пожалуйста. Это Казанский 
государственный медицинский 
 университет.

Владимир Путин хотел казаться 
оживленным и доступным, он по-
чти постоянно улыбался, расспра-
шивал студентов, чем они заняты, 
легко переходил на «ты», а на «До-
брый день!» отвечал: «Здорово!» 
Да начать с того, что галстук на-
девать не стал… Стал ли он этого 
им ближе и роднее? Они, видимо, 
так долго репетировали и ждали, 
что сами уже не в состоянии были 

расслабиться, даже если бы захоте-
ли. Да они и не хотели.

Студента Александра Комарова 
из Смоленской госакадемии физ-
культуры президент спрашивал:

— У вас какая специализация 
в легкой атлетике?

— Многоборье,— скупо отвечал 
тот, потупившись.

— Бегаете, плаваете, да? — пы-
тался приободрить его Владимир 
Путин, не принимая во внимание, 
что плавание — это отдельный вид 
спорта и никак не входит в поня-
тие «легкая атлетика».— Что у вас?

— Нет,— поправлял его студент,— 
бегаю, прыгаю, метаю, толкаю…

Наконец дошла очередь до того, 
ради чего стоило здесь собираться. 
Не зря же в конце концов прямую 
трансляцию встречи вел не толь-
ко телеканал «Россия 24», как обыч-
но, а и «Первый канал» тоже. То есть 
очередь дошла до вопроса Данилы 
Чемезова из Уфимского государст-
венного нефтяного технического 
университета.
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В едимстве — сила
К контролю цен на продукты  
подключилась Федеральная налоговая служба
Федеральная налоговая служба (ФНС) 
включилась в контроль стоимости со-
циально значимых продуктов. Как стало 
известно „Ъ“, налоговики начали запра-
шивать у производителей покварталь-
ный прогноз изменения цен на базовые 
товары до конца года. Участники  рынка 
предупреждают, что предсказать дина-
мику сложно, их также беспокоит риск 
утечки данных, представляющих ком-
мерческую тайну. Мониторить исполне-
ние соглашений о сдерживании цен ФНС 
еще поручал премьер, но производите-
ли опасаются, что опросы могут быть 
подготовкой к распространению регули-
рования на новые категории продуктов.

О том, что налоговые органы начали за-
прашивать поквартальный прогноз измене-
ния цен на отдельные виды социально зна-
чимых продуктов первой необходимости 
на 2021 год, рассказал источник „Ъ“ в круп-
ной пищевой компании. Копия сообще-
ния, поступившего на прошлой неделе, есть 
у „Ъ“. Из приложенной таблицы следует, что 
налоговые органы могут обращаться по это-
му поводу как к поставщикам, так и в торго-
вые сети. В перечне — мясо, рыба, молочные 
продукты, сахар, соль, чай, хлеб, крупы, ово-
щи и прочие товары.

Собеседник „Ъ“ подчеркивает, что ранее 
налоговые инспекции с подобными вопро-
сами не обращались. В декабре прошлого 
года, когда премьер Михаил Мишустин ут-

верждал меры для сдерживания цен на соци-
ально значимые продукты, ФНС отводилась 
роль контроля за исполнением соглашений 
о фиксации стоимости масла и сахара с по-
мощью онлайн-касс. В соответствии с дого-
воренностями предельная отпускная цена 
на подсолнечное масло сегодня установлена 
в 95 руб. за 1 л, розничная — в 110 руб. за 1 л. 
Максимальная стоимость для сахара — 
36 руб. и 46 руб. за 1 кг соответственно. Со-
глашения должны действовать до конца пер-
вого квартала 2021 года. В пресс-службе ФНС 
и в правительстве на вопросы „Ъ“ не отве-
тили. В Минпромторг информация о подоб-
ных опросах со стороны ФНС не поступала.

«Запрос налогового органа выглядит нем-
ного странно, он никак не связан с исчисле-
нием и уплатой налогов»,— отмечает юрист 
Forward Legal Арпине Пирумян. По ее сло-
вам, законодательство не содержит обязан-
ности предоставлять прогноз изменения 
цен на товары, соответственно, налоговая 
не вправе его требовать. Скорее всего, дей-
ствия органов связаны с созданием системы 
мониторинга за ценами на социально зна-
чимые товары, считает юрист. По словам со-
беседника „Ъ“ на рынке, ФНС может собрать 
данные потому, что онлайн-кассы и под-
счеты Росстата не дают объективной карти-
ны: к примеру, не позволяют понять, была 
ли установлена скидка.
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Россия нефтью внутрь
Добывающие компании  
готовятся снизить экспорт  
и поднять объемы переработки

Российские нефтекомпании на фоне 
 роста оптовых цен на топливо  внутри 
страны готовятся перенаправить нефть 
с экспорта для загрузки НПЗ.  Согласно 
предварительному плану, в  феврале 
отгрузки нефти на экспорт из портов 
евро пейской части РФ могут упасть 
сразу на треть относительно января. 
 Минэнерго уже некоторое время до-
бивалось увеличения загрузки НПЗ, 
но источники „Ъ“ считают, что теперь 
 перенаправление потоков выгодно 
нефте компаниям и  экономически.

Нефтекомпании снизят экспорт нефти 
из европейских портов «Транснефти» в фев-
рале по сравнению с январем сразу на 34%, 
до 3,36 млн тонн, сообщил «Интерфакс» 
со ссылкой на план отгрузок. Так, по ин-
формации агентства, отгрузка из Усть-Лу-
ги с учетом транзита нефти из Казахстана 
уменьшится на 37%, до 1,2 млн тонн, из При-
морска — на 29%, до 2,2 млн тонн, из Новорос-
сийска (с учетом нефти из Казахстана и Азер-
байджана) — на 19%, до 1,2 млн тонн, при этом 
экспорт российской нефти упадет на 23% — 
до 460 тыс. тонн. Крупнейшим грузоотправи-
телем является «Роснефть», она может снизить 
поставки на экспорт через европейские пор-
ты на 50% в феврале, до 0,9 млн тонн. ЛУКОЙЛ 
уменьшит показатель на 26%, до 680 тыс. тонн, 
«Сургутнефтегаз» — на 36%, до 180 тыс. тонн.

В нефтекомпаниях и Минэнерго не пре-
доставили комментариев, в «Транснефти» 
от них отказались.

Столь резкое снижение планов по экспор-
ту выглядит неожиданно, особенно с учетом 
того, что в феврале Россия сможет нарастить 
общую добычу нефти в рамках договорен-
ностей с ОПЕК+. По словам источников „Ъ“, 
снижение экспорта может быть связано 
с перенаправлением потоков для дозагруз-
ки российских НПЗ. До последнего време-
ни нефтекомпании снижали поставки бен-
зина на внутренний рынок. Так, в среднем 
за три недели января поставки упали на 6,5% 
(на 5,9 тыс. тонн в сутки) по сравнению с декаб-
рем и на 2,7% относительно января 2020 года, 
следует из отчета Refinitiv Oil Research. Кроме 
того, запасы бензина упали до минимального 
за несколько лет уровня (1,2 млн тонн). Относи-
тельно января 2020 года выпуск бензина сни-
зился на 10,6% (на 11,7 тыс. тонн в сутки).

Необходимость дозагрузить российские 
мощности по переработке может быть связа-
на с тем, чтобы сбить оптовые цены на топли-
во, которые возобновили рост этой зимой 
и достигли годового максимума на СПбМТ-
СБ на прошлой неделе. Так, цены на бензин 
АИ-92 на СПбМТСБ выросли до 53,4 тыс. руб. 
за тонну (см. „Ъ“ от 22 января).
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деловые  
новости

Владимир Путин 
не исключил, что будет 
заниматься виноделием 
после ухода с поста 
президента   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Подписной  
индекс 50060

П1125
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,628

миллиарда рублей составила на 1 января 2021 года просроченная задолженность по заработ-
ной плате в России сообщил вчера Росстат. За декабрь этот показатель снизился на 14,2% после роста 
на 1,5% в ноябре. Данные Росстата по наблюдаемым видам экономической деятельности не включают 
сведения о малом бизнесе. Просроченная задолженность по зарплате из-за отсутствия у организаций 
собственных средств на 1 января составила 1,604 млрд. Задолженность из-за несвоевременного получе-
ния денежных средств из бюджетов всех уровней была равна лишь 24 млн руб. Вся эта сумма пришлась на 
долг федерального бюджета, задолженность региональных и местных бюджетов была нулевой.

СТАТИСТИКА

Промышленные данные 
сделались лучше

Росстат оценил снижение пром-
производства в 2020 году в 2,9% 
(Минэкономики ожидало спад 
в 4,1%), повысив оценку его роста 
в 2019 году с 3,3% до 3,4% за счет 
обработки и пересмотрев внутриго-
довую динамику в январе—ноябре 
2020 года. Так, улучшен показа-
тель в первом квартале (плюс 2,6% 
за квартал в годовом выражении), 
ухудшен — во втором (минус 6,7%) 
и третьем кварталах (минус 4,8%) 
2020 года. Оценка спада в ноябре 
2020 года снижена с 2,6% до 1,5% 
в годовом выражении, а в октябре 
выпуск упал на 5,7% вместо 5,5%, 
за чем последовала фактическая 
стабилизация в декабре (минус 
0,2%), хотя большинство опережа-
ющих индикаторов и аналитиков 
предполагали заметное ухудшение 
ситуации в секторе.

Росстат объясняет заметный 
подскок выпуска в декабре похо-
лоданием и дополнительным рабо-
чим днем по сравнению с декабрем 
2019 года. Владимир Сальников 
из ЦМАКП соглашается и оценивает 
положительный вклад этих факторов 
в 0,8–1 процентный пункт, добав-
ляя, что «положительный вклад внес-
ло и окончание работ по госзаказу 
в закрытых отраслях» — но оценить 
его в цифрах не берется. В резуль-
тате по итогам 2020 года обрабаты-
вающая промышленность в годовом 
выражении даже выросла на 0,3%, 
а общий выпуск с учетом сезонности 
к декабрю отыграл весь кризисный 
спад (см. график).

Сам по себе объем выпуска 
плохо демонстрирует реальное по-
ложение дел в секторе. Напомним, 
конъюнктурные опросы указывали, 
что в ноябре восстановление пре-
рвалось, а в декабре, по данным 
опросов Института Гайдара (ИЭП), 
на фоне новых ограничений ожида-
ния спроса рухнули на 30 пунктов. 
По данным опубликованных вчера 
опросов ИЭП предприятий, в янва-
ре 2021 года фактический спрос по-
терял 9 пунктов, но продолжил сни-
жаться второй месяц подряд, как 
и индекс промышленного оптимиз-
ма — в его составе в январе вос-
станавливались лишь планы выпу-
ска. В январе впервые с начала кри-
зиса не ухудшались оценки запасов. 
«Снижение недостатка запасов про-
изошло за счет не такой существен-
ной корректировки динамики вы-
пуска по сравнению с динамикой 
спроса. Если последняя ушла „в ми-
нус“, то динамика выпуска после 
очистки от сезонности стала нуле-
вой. Промышленность решила пора-
ботать на пополнение запасов гото-
вой продукции — они сильно исто-
щились к концу 2020 года и могут 
оказаться недостаточными в случае 
восстановления роста»,— заключает 
автор исследования Сергей Цухло. 

Алексей Шаповалов

ИНДЕКС ПРОМЫШЛЕННОГО 
ПРОИЗВОДСТВА (% К СРЕДНЕМЕСЯЧНОМУ
ЗНАЧЕНИЮ 2017 ГОДА)   ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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Сегодня Госдума рассмотрит в первом 
чтении поправки Белого дома, которые 
предлагают новую редакцию раздела 10 
Трудового кодекса, посвященного ох-
ране труда и травмам на производстве. 
По мнению Минтруда, новая концепция 
прав и обязанностей работодателей в этой 
сфере позволит заменить лечение пос-
ледствий несчастных случаев и профес-
сиональных заболеваний профилактикой. 
Этот подход нашел одобрение и у работо-
дателей и профсоюзов, хотя и те и другие 
надеются доработать документ ко второ-
му чтению. Схожим образом — как неза-
конченную — новую версию 10-го разде-
ла Трудового кодекса охарактеризовали 
и в комитете Госдумы по труду, и в ее пра-
вовом управлении.

Сегодня Госдума рассмотрит в первом чте-
нии проект поправок к Трудовому кодек-
су в части «совершенствования механизмов 
предупреждения производственного травма-
тизма и профессиональной заболеваемости», 

разработанный Минтрудом. Работа над доку-
ментом шла несколько лет, и версию, которая 
сегодня будет представлена депутатам, в це-
лом одобряют и работодатели, и работники. 
Впервые о работе над новой редакцией 10-го 
раздела Трудового кодекса в Минтруде заяви-
ли еще в 2016 году, период активного обсужде-
ния документа с привлечением всех участни-
ков трудовых отношений пришелся на 2017–
2018 годы. В 2020 году работа была закончена, 
и правительство в декабре внесло проект на 
рассмотрение Госдумы.

Как пояснили „Ъ“ в ведомстве, новая ре-
дакция 10-го раздела предполагает смену кон-
цепции охраны труда — теперь акцент бу-
дет сделан на предупредительные мероприя-
тия. «Наряду с соблюдением базовых требова-
ний по охране труда работодатель, в соответ-
ствии с предлагаемыми Минтрудом нормами, 
должен будет оценить возможные риски на 
конкретном рабочем месте и в соответствии 
с ними провести инструктаж работника и обе-
спечить его подходящими средствами инди-

видуальной защиты. Таким образом он сможет 
управлять профессиональными рисками»,— 
сообщили „Ъ“ в ведомстве. Работодатель при 
этом несет ответственность за адекватную 
оценку профессиональных рисков, также он 
должен будет согласовать ее с профсоюзом сво-
его предприятия. «Если работник с такой оцен-
кой не согласен, то он может потребовать пере-
смотра предложенных условий или отказать-
ся от работ, если такие безопасные условия не 
созданы»,— поясняют в министерстве.

Для фокусировки на профилактике новая 
редакция Трудового кодекса также вводит по-
нятие «микротравмы» (ушибы мягких тка-
ней и поверхностные раны, которые сотруд-
ник мог получить во время работы), что по-
зволит учитывать их для предотвращения бо-
лее серьезных травм. Как отмечает член коми-
тета рынка труда и социального партнерства 
РСПП Валерий Корж, концепция, разработан-
ная Минтрудом, уже частично внедряется ря-
дом крупных российских компаний, также 
она соответствует принципам движения «Ну-

левой травматизм» Международной органи-
зации социального обеспечения. Впрочем, по 
его словам, работодатели надеются доработать 
некоторые аспекты 10-го раздела в рамках ра-
бочей группы ко второму чтению. Аналогич-
ные относительно небольшие поправки к до-
кументу есть и у профсоюзов: по словам гла-
вы исполкома Конфедерации труда России 
Игоря Ковальчука, часть из них касаются вза-
имодействия работодателей и отдельных про-
фильных профсоюзов, например профсоюза 
моряков. «Когда документ обсуждался на засе-
даниях трехсторонней комиссии, мы пришли 
к компромиссной версии с условием, что смо-
жем доработать ее ко второму чтению»,— от-
мечает он. Схожим образом документ Минз-
драва был охарактеризован и в заключениях 
профильного комитета Госдумы и ее правово-
го управления — оба рекомендовали принять 
новую редакцию Трудового кодекса в первом 
чтении, но указали на «множественные нару-
шения правил законодательной техники».

Анастасия Мануйлова

Предтравматическое лечение
Госдума рассмотрит поправки Минтруда к Трудовому кодексу

Опубликованы результаты рейтинга луч-
ших работодателей FutureToday 2020 года. 
Наиболее интересный тренд — «брендиро-
вание» работодателей среди студентов, ко-
торые не собираются и не будут работать 
в своих «компаниях мечты», и более уверен-
ное знание ими участников рынка, на ко-
тором они работать будут. Уже три четвер-
ти старшекурсников и выпускников счита-
ют лучшими работодателями кого-либо из 
«тройки» «Яндекс»—Google—Apple, но в це-
левой аудитории лидеры — СИБУР, Mail.ru 
Group, McKinsey & Co. Своеобразная веха 
истории рынка труда: в 2020 году в число 
лучших работодателей впервые вошло пра-
вительство РФ.

Рейтинг FutureToday в 2021 году выпуска-
ется пятый год, и это крупнейшее российское 
исследование рынка труда для выпускников 
университетов РФ: опрос 31 тыс. респондентов 
(19,5 тыс. целевых опросов) — студентов стар-
ших курсов или выпускников в 46 вузах РФ (17 
городов, 204 факультета, лидеры качественно-
го образования в РФ по мнению самих рабо-

тодателей). FutureToday, помимо предпочте-
ний респондентов о будущей работе, выявля-
ет и особенности вступающих на рынок труда 
специалистов в разных сферах — от зарплат-
ных ожиданий (они в 2020 году практически 
не изменились) до предпочтений компьютер-
ных игр (78% опрошенных в них не играют, ли-
деры — Dota 2 и CS Global Offensive, по 8,5%).

Даже в длительной серии опросов лиде-
ры-работодатели меняются редко: FutureToday 
сообщила о постепенном снижении позиций 
«Газпрома» (остается четвертым по популярно-
сти работодателем РФ после «Яндекса», Apple 
и Google — и опережает Сбербанк, сохраняю-
щий пятое место) и росте популярности Mail.
ru Group (6-е место; в 2019 году 8-е; в 2017-м — 
12-е). Впрочем, это, видимо, не настолько важ-
но, похожая история наблюдается и с «Ро-
снефтью». Реальные сдвиги можно наблюдать 
в различиях разных выборок рейтинга. Авто-
ры делают как общий рейтинг (любой студент 
выбирает «лучшего» работодателя, даже если 
он по образованию не может претендовать на 
работу у него), так и рейтинг «лучших из луч-

ших» (лучших работодателей выбирают сту-
денты самых востребованных у работодателей 
факультетов) и «целевой» (рейтинг работодате-
лей, упоминаемых на целевых для них факуль-
тетах) — и динамика в них отличается.

В «общем» измерении процесс очевиден: 
«звездные» работодатели, кроме «Газпрома» 
в топ-5 и ряда незначительных исключений, 
за год свою популярность лишь улучшили. «Ра-
бота мечты» все больше становится чистой ле-
гендой: если в 2019 году в «Яндексе» хотели бы 
работать 23% выпускников, то в опросах 2020 
года — уже 28%, в Google и Apple трудились бы 
с удовольствием 25,6% и 21,2% опрошенных. 
Все они, разумеется, не пойдут даже подавать 
туда резюме. В рейтингах «лучших из лучших» 
картина обратная (более «качественные» сту-
денты, как правило, лучше разбираются в том, 
где бы они на самом деле хотели трудиться), 
как и в «целевых» — за год популярность ли-
дирующих работодателей среди студентов, 
которые имеют шансы там реально оказать-
ся, немного снизилась. Так, в «целевом» рей-
тинге 2019 года в СИБУРе хотели бы работать 

24,8% выпускников, а в 2020 году 19,3%, с дру-
гими лидерами происходит примерно то же.

Рационально предположить, что 2020 год 
и возможность подумать в тишине (на само-
изоляции) о будущем увеличил число студен-
тов, разобравшихся в структуре своего будуще-
го рынка и назвавших «компанией своей меч-
ты», а не «просто мечты», работодателей «вто-
рой линии» — к тому же там явно легче делать 
карьеру. Это, возможно, объясняет появление 
в списке «лучших из лучших» работодателей 
НИПИГАЗ (логистика в нефтегазе).

И наконец, важное, хотя и чисто символиче-
ское событие 2020 года — появление в рейтинге 
коллективного работодателя «Органы исполни-
тельной власти РФ». Напомним, ранее в списках 
FutureToday фигурировали госкорпорации 
и ЦБ. Правительство как место для карьеры фи-
гурирует и в рейтинге «лучшие из лучших» — но 
не в «целевом»: пока будущих ультрапрофесси-
оналов все же больше интересует корпоратив-
ный сектор, IKEA как работодатель в своей целе-
вой аудитории остается важнее Минпромторга.

Дмитрий Бутрин

Вакансии чужой мечты
Выпускники университетов мечтают о «Яндексе», но выходят на работу в СИБУР

Банк России намерен ужесточить требования к продук-
там по страхованию жизни. Речь, в частности, идет об 
удлинении разрешенного периода отказа от таких до-
говоров без потери взносов с двух недель до двух лет, 
а также о введении минимального порога выплат по ри-
ску смерти, который теперь должен присутствовать при 
таком страховании. Страховщики говорят, что такие из-
менения могут привести к сворачиванию этого сегмен-
та рынка. Кроме того, подобное ужесточение регулиро-
вания в условиях потери интереса граждан к банковским 
депозитам может ускорить перевод накоплений в ва-
люту и подтолкнуть неквалифицированных инвесторов 
к участию в серых схемах.

ЦБ опубликовал проект изменений в свое указание от 2019 
года о требованиях к страхованию жизни с периодическими 
выплатами и участием клиента в инвестдоходе страховщика. 
В нем регулятор настаивает на введении рисковой составляю-
щей во все продукты инвестстрахования жизни (ИСЖ). Сейчас, 
например, при заключении договора ИСЖ пожилым челове-
ком риск смерти в нем может не оговариваться. Кроме того, ЦБ 
полагает, что в случае смерти застрахованного выплата должна 
быть не менее двукратного размера страховой премии (сейчас 
такого минимального порога нет).

Также ЦБ настаивает на необходимости защиты капитала 
и доходности по любому договору ИСЖ — как краткосрочному 
(менее семи лет), так и накопительному. Страховщики не всегда 
в продуктах предусматривают 100% защиты капитала, на рынке 
есть предложения, где защита капитала составляет 80% и ниже, 
таким образом, можно не вернуть всю сумму взноса в конце 
срока договора при убытке инвестстратегии страховщика. По 
замыслу ЦБ, в конце срока договора клиент должен получить 
как доход, так и полный возврат взноса. При отказе потребите-
ля от инвестиционной страховки (до третьего взноса) он сможет 
вернуть все уплаченные суммы. Фактически это означает удли-
нение так называемого периода охлаждения (когда можно от-
казаться от заключенного договора) с 14 дней вплоть до двух лет 
(если договор предусматривает ежегодные страховые взносы).

Страховщики надеются, что положения проекта им удастся 
смягчить. Вице-президент Всероссийского союза страховщи-
ков (ВСС) Виктор Дубровин ожидает, что внедрение регулято-

ром всего задуманного приведет к отрицательной марже стра-
ховщиков жизни. По его словам, такие продукты продаваться 
уже не будут, потому что «у них не будет экономики: покрытие 
риска смерти, наличие доходности, и еще клиент может уйти 
через два года, забрав все взносы». Он напоминает, что страхов-
щики с первого дня договора ИСЖ несут серьезные расходы — 
в том числе на ведение дел и формирование резервов. В сою-
зе считают, такая «стандартизация» ИСЖ сокращает потенциал 
для развития продуктовых сервисов и инноваций.

Глава группы рейтингов финансовых институтов АКРА Алек-
сей Бредихин с такой оценкой не согласен. По его словам, ЦБ бо-
рется с низкой доходностью по инвестпродуктам страховщиков 
и избавляет частных инвесторов от спекуляций, когда страховой 
контракт подменяется инвестиционным: «Договор без защиты 
по риску смерти можно заключить у любого брокера, и уплата 
ему комиссии обойдется существенно дешевле обслуживания 
договора у страховщика». Напомним, ранее ЦБ уже указывал на 
низкую доходность ИСЖ. Так, по трехлетним договорам, завер-
шившимся в течение девяти месяцев 2020 года, она составила 
4,2% годовых, по пятилетним — 3,1%. 32% полисов показали ну-
левую доходность, 17% полисов — от 0% до 1%, еще 18% полисов — 
от 1% до 3% и 16% — от 3% до 5%. Доходность выше 5% продемон-
стрировали лишь 17% договоров (см. „Ъ“ от 18 ноября 2020 года).

Отметим, что подобное ужесточение регулирования легаль-
ных секторов финансового рынка в условиях потери интереса 
граждан к банковским депозитам может активизировать пере-
вод накоплений в валюту — этот процесс уже ускорился в кон-
це 2020 года. По данным ЦБ, население в ноябре—декабре при-
обрело порядка $4,7 млрд «чистыми» (см. „Ъ“ от 25 января). Это-
му способствовал резкий рост наличных сбережений на фоне 
снижения доверия к банковской системе. Впрочем, на валют-
ном рынке с гражданами конкурируют компании, активно 
погашающие внешний долг, что может подтолкнуть инвесто-
ров-физлиц к расширению участия на фондовом рынке, а учи-
тывая наличный характер сбережений — и к вовлечению их 
в серые и мошеннические инвестиционные схемы.

Татьяна Гришина, Олег Сапожков

Защита жизненных интересов
ЦБ намерен усложнить правила инвестстрахования

Первый зампред Банка России Сергей Швецов  
оценил вложения граждан в «мутные» инвестицион-
ные продукты в 600 млрд руб.  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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К субботним акциям  
отнеслись вполне буднично
Власть не считает действия сторонников Алексея Навального  
политически значимыми

Прошедшие 23 января несогла-
сованные акции за освобожде-
ние политика Алексея Наваль-
ного пока не вызвали ответных 
политических шагов со сторо-
ны федеральной власти (об уго-
ловных делах по итогам митин-
гов см. стр. 5). В администрации 
президента (АП) уверяют, что 
отнеслись к ним как к «обычным 
протестным выступлениям», 
а в Госдуме пообещали выска-
заться по этому поводу во втор-
ник, хотя не исключили и кор-
ректировки законодательства. 
Между тем сторонники аресто-
ванного оппозиционера уже 
анонсировали новые массовые 
акции, пообещав улучшить их 
координацию.

Субботние несанкционирован-
ные акции в поддержку Алексея На-
вального по численности и составу 
не сильно отличались от обычных 
протестных выступлений, сооб-
щил „Ъ“ источник в АП, поэтому 
отношение к ним спокойное. По 
его мнению, какой-то специфиче-
ской реакции вроде ужесточения 
законодательства или проведения 
ответных митингов в поддержку 
президента эти протесты также не 
требуют. Президент Владимир Пу-
тин на видеовстрече со студента-
ми в понедельник заявил, что «все 
люди имеют право на выражение 
своего мнения, но в рамках закона» 
(подробнее см. стр. 1).

Напомним, несогласованные 
акции 23 января прошли как мини-
мум в 125 городах и нередко сопро-
вождались столкновениями меж-
ду протестующими и силовиками. 
Число задержанных, по подсчетам 
правозащитного проекта «ОВД-Ин-
фо», оказалось рекордным — более 
3700 человек в целом по России.

Как стало известно „Ъ“, суббот-
ние события обсуждались в тот же 
день и на семинаре для вице-гу-
бернаторов по внутренней поли-
тике в Подмосковье. По словам его 
участников, по этой теме выступи-
ли и глава управления президен-
та по внутренней политике Анд-
рей Ярин, и первый замглавы АП 
Сергей Кириенко. Обсуждали в том 
числе и «культуру протеста», срав-
нивали российские акции с бело-
русскими, а региональные власти 
получили общую установку «не же-
стить, но давать адекватный ответ 
в соответствии с законом». «Покри-
тиковали тех, у кого (на улицах.— 
„Ъ“) было много детей и кто не отра-
батывал агрессию митингующих, 
похвалили тех, у кого не собралось 
большой толпы — например, Ха-
баровск»,— поясняет один из собе-
седников „Ъ“. В целом вице-губер-
наторы сошлись во мнении, что их 
ожидания от протестов оказались 
завышенными. Ничего сверхъесте-
ственного не произошло, пояснил 
один из них: «Инструменты давно 
известны, задачи поставлены, стра-
тегия не менялась».

Другой источник, знакомый с си-
туацией в Москве, считает, что сто-
лица с установкой на «максималь-
ную корректность» справилась: 

«Первые два часа правоохраните-
ли не трогали граждан, которые не 
нарушали общественный порядок. 
Не было серьезных травм у участ-
ников акции, сотрудники органов 
вылавливали в толпе подростков, 
родителей с малолетними детьми, 
чтобы их не задавили и не причи-
нили вреда». Кроме того, не остано-
вилось функционирование города: 
работал общественный транспорт, 
не было никаких происшествий ни 
в метро, ни на городских объектах, 
подчеркивает собеседник.

С выводом об эффективной ра-
боте правоохранителей согласен 
и спикер Госдумы Вячеслав Воло-
дин. «Маски раздавали, чаем пои-
ли, водой не поливали, газом не тра-
вили»,— пояснил он журналистам, 
напомнив, что американские си-
ловики ведут себя гораздо жестче. 
Спикер также выразил мнение, что 
люди выходят на митинги не в под-
держку оппозиционера, а по своим 
причинам — например, если поте-
ряли работу. Кроме того, господин 
Володин сообщил, что в день пле-
нарного заседания 26 января лиде-
ры думских фракций планируют 
высказаться по поводу субботних 
событий. По его словам, в первую 
очередь депутатов волнует тема 
участия в несанкционированных 
акциях детей (в связи с этим нужно 
«всесторонне изучить» законопро-
ект единоросса Евгения Марчен-
ко об уголовной ответственности 
за эти действия) и вопрос о том, по-
чему действующее законодательст-
во не останавливает организаторов 
и участников несанкционирован-
ных акций.

В «Единой России» в понедель-
ник еще не определились с тем, 
поднимут ли тему митингов на за-
седании 26 января. Как сказал „Ъ“ 
первый замглавы фракции Анд-
рей Исаев, решение будет принято 
на президиуме фракции утром во 
вторник.

В ЛДПР и КПРФ „Ъ“ подтвердили, 
что их лидеры выскажутся на этот 
счет на пресс-подходе перед заседа-
нием. Вице-спикер от ЛДПР Игорь 
Лебедев считает, что «власть сама 
породила эту ситуацию, так как 
долго заигрывала с Лешей (Наваль-
ным.— „Ъ“)», позволив ему, напри-
мер, участвовать в выборах мэра 
Москвы. «Власть сама сделала из 
него бедного Алешу, а наши гражда-
не любят защищать обиженных, по-
этому дети и начали снимать пор-
треты Путина»,— отмечает депутат.

Лидер КПРФ Геннадий Зюга-
нов уже дал господину Навально-
му жесткую оценку как «представи-
телю прозападных либеральных 
сил», напоминает зампред ЦК КПРФ 
Юрий Афонин. Но в партии увере-
ны, что большинство вышло на 
улицу не за господина Навального, 
добавляет коммунист: «Люди воз-
мущены социальным расслоени-
ем, ростом бедности, смертности».

В том же духе высказался и ли-
дер «Справедливой России» Сергей 
Миронов, назвавший акции 23 ян-
варя «реакцией общества на рас-
тущее социальное неравенство, 
бедность большинства и необосно-
ванное обогащение меньшинст-
ва». «Навальный и его сторонники 
умело эксплуатируют обоснован-
ное недовольство населения, целе-
направленно используя его для по-
пыток дискредитации российского 
лидера,— заявил он „Ъ“.— Их зада-
ча — затеять смуту, которая откро-
ет широкие возможности перед ан-
тинациональными силами внутри 
России и за ее пределами».

Некоторые непарламентские 
либералы тоже не одобряют несанк-
ционированные акции, но их глав-
ную причину видят в другом. «Без-
условно, граждане имеют полное 
право на мирный протест, но наше 
законодательство почти полностью 
заблокировало эту возможность,— 
считает лидер „Яблока“ Николай 
Рыбаков.— Поэтому партия не бу-
дет призывать к митингам, на кото-
рых мы не сможем обеспечить без-
опасность людей. Но каждый член 
„Яблока“ может выйти на тот или 
иной митинг, потому что берет на 
себя ответственность за возможные 
последствия».

Похожую позицию занима-
ют в партии «Новые люди». В ее 
пресс-службе „Ъ“ заявили, что «за-
кон необходимо соблюдать, даже 
если он нам не нравится», но и за-
конодательство о митингах нужно 
смягчить: «Должен быть уведоми-
тельный порядок мероприятий. 
Когда мы придем в Госдуму, обяза-
тельно внесем проект изменения 
действующих норм».

Между тем координатор регио-
нальных штабов Алексея Наваль-
ного Леонид Волков в понедельник 
призвал его сторонников снова 
выйти на митинги 31 января — в по-
следний выходной перед намечен-
ным на 2 февраля заседанием суда 
по иску о замене господину Наваль-
ному условного срока по делу «Ив 
Роше» на реальный. Господин Вол-
ков пообещал, что в городах, где 
есть их штабы, будут предложены 
маршруты шествий, и анонсиро-
вал создание «российской NEXTы» 
(белорусский Telegram-канал, даю-
щий анонсы массовых протестов).

Андрей Винокуров,  
Андрей Прах,  
Елена Рожкова,  
Мария Макутина,  
Ксения Веретенникова, 
Кира Дюрягина

In vino верится

— Уважаемый Владимир Владимиро-
вич, могу ли я задать вопрос, касающий-
ся лично вас?

— Меня? — несказанно удивился 
президент.

— Да,— невозмутимо подтвердил 
студент.

— Я вроде как уже закончил давно 
университет, но тем не менее — пожа-
луйста.

— Хотел бы начать с того,— заявил 
Данила Чемезов,— что студенты сегод-
ня не смотрят телевидение, и основным 
источником информации является сеть 
интернет. Мы, конечно, понимаем, что 
всему верить нельзя, так как контент 
интернета абсолютно полярный. Но 
сейчас в топе видеохостинга YouTube 
находится фильм-расследование о том, 
что у вас якобы имеется дворец в Гелен-
джике. Владимир Владимирович, прав-
да ли это?

— Смотрите, я не смотрел этого 
фильма, просто за отсутствием свобод-
ного времени для просмотра такой ин-
формации, но листал (скорее уж тогда 
пролистывал.— А. К.) видеоподборки, 
которые мне помощники принесли. 
Сразу хочу ответить на ваш вопрос: ни-
чего из того, что там указано в качестве 
моей собственности, ни мне, ни моим 
близким родственникам не принадле-
жит и никогда не принадлежало. Никог-
да. Это первое.

В фильме вроде не говорилось, что 
дворец записан на президента или 
его близких родственников. Речь шла 
о дворце для него. Вот это и надо было 
опровергать. Но Владимир Путин сосре-
доточился на другом. Он стал рассуждать 
о том, зачем люди заключают брачный 
договор, и только потом добавил:

— Даже люди, которые еще и имуще-
ства не имеют, хоть как-то свои отноше-
ния фиксируют на бумаге. А в современ-
ном мире, когда речь идет об объектах, 
которые стоят миллионы, а может быть, 
миллиарды, всегда где-то хоть как-то на 
протяжении длительного времени… 
А эта, кстати говоря, информация уже 
муссируется на протяжении более чем 
десяти лет так или иначе. Сейчас про-
сто удобный случай, все скомпоновали, 
и решили всеми этими материалами 
промыть мозги наших граждан, и запу-
стили это в интернет, фильмы какие-то, 
видеопрограммы. Так вот, хоть на про-
тяжении десяти лет что-то должно было 
бы остаться: оформление каких-то зе-
мельных участков, какие-то финансо-
вые проводки, хотя бы какие-то офор-
мления у нотариуса, там тоже след 
должен остаться, в нотариальных кни-
гах, в электронном виде.

Если, например, строилась резиден-
ция президента России с привлечени-
ем средств не из бюджета, или не толь-
ко из бюджета, а потом сам Владимир 
Путин разлюбил эту идею, полюбив 
Сочи (а есть и такая версия), то, возмож-
но, так и надо было сказать. Многим 
стало бы легче. Но он по-прежнему на-
стаивал на том, что ему там ничто не 
принадлежит.

— Вместо всего этого что? — говорил 
президент.— Разместили мою фотогра-
фию или мое плавание стилем баттер-
фляй… Я так корявенько, но иногда 
люблю так поплавать… В каком-то бас-
сейне, где я никогда не был. Я не знаю, 
что это за бассейн. Но я так плавал. Ког-
да и где? В Енисее в 2016 году (об этом 
уже рассказывал Дмитрий Песков.— 
А. К.). В таких случаях это просто компи-
ляция, это монтаж! Выражаясь языком 
одного из известных наших персона-
жей, нужно сказать: «Скучно, девочки» 
(Этой же фразой из «Двенадцати стуль-
ев» Ильфа и Петрова Владимир Путин 
комментировал ракетный удар США по 
Сирии в 2017 году.— А. К.). Хоть чего-ни-
будь придумали бы еще!

При этом отвечал ведь он на этот ко-
роткий вопрос уже долго. И кажется, не 
собирался заканчивать.

— Люди, которые там упоминают-
ся… Я кого-то знаю, кто-то является 
моим приятелем, бывшим коллегой, ка-
кие-то дальние родственники, какие-то 
знакомые; есть люди, которых я вооб-
ще не знаю, которые там упоминают-
ся, вообще, просто никогда их не видел 
в глаза, не знаком с ними! — настаивал 
Владимир Путин.— Понимаю, что им 
не очень хочется близко со мной вста-
вать, потому что, кто рядом ни появит-
ся, на того сразу санкции накладывают. 
Да, кстати, эти люди, некоторые из них, 
которых я хорошо знаю, давно занима-
ются бизнесом, еще до встречи со мной 
и знакомства со мной…

И тут он вдруг пошел еще дальше, 
и это даже было похоже на импровиза-
цию:

— Из всего, что я там видел, я заин-
тересовался только одним, но не бизне-
сом, не как бизнесом, а как видом дея-
тельности,— это виноделием! Очень 
хороший вид деятельности, мне кажет-
ся, благородный. Там один из моих хо-
роших знакомых со своим партнером, 
партнер из жизни ушел, его доля, как 
мне известно, досталась его сыну по на-
следству, они занимаются небольшим 
предприятием…

Президент в своих размышлениях 
уходил, казалось, куда-то все дальше 
и дальше… А потом возвращался:

— В этой связи не как бизнесом, а как 
видом деятельности я бы, наверное, 
когда-нибудь этим позанимался. У меня 

есть советник Борис Титов, который яв-
ляется владельцем «Абрау Дюрсо», круп-
ная наша компания с хорошим бэкгра-
ундом, еще князю Голицыну, по-моему, 
это все принадлежало. Он у меня сейчас 
советник. Когда я работу закончу, мо-
жет, пойду работать советником к нему, 
но не как бизнесмен, а как специалист 
хотя бы в области права. Сейчас, повто-
ряю, мы закон приняли, я в этом кое-что 
начинаю понимать…

Владимир Путин не мог говорить об 
этом серьезно, а вот акции «Абрау Дюр-
со» тут же, конечно, рванули вверх. Я уж 
не говорю об акциях Бориса Титова.

— Хочу закончить ответ тем, с чего 
начал: я не занимался этим никогда. 
Мне кажется, этого достаточно, можем 
вернуться к этой теме, если это пред-
ставляет интерес, но можем перейти 
и к следующему вопросу.

В результате скорее что-то подтвер-
дил, чем что-то опроверг.

Вскоре Софья Морозова из Института 
международных отношений Казанско-
го федерального университета сформу-
лировала вопрос о субботних выступ-
лениях:

— Как известно, даже незаинтересо-
ванных людей не обходит стороной по-
ток информации о недавних волнениях 
в ряде регионов и в некоторых горо-
дах нашей страны. Не осталось незаме-
ченным внимание со стороны молоде-
жи к данному вопросу как в соцсетях, 
так и в реальной жизни. Ведь это обще-
известный факт, что молодым людям 
свойственно выражать свое мнение на 
любой вопрос. Эта тема не стала исклю-
чением. Как вы бы прокомментировали 
данную ситуацию?

Когда Владимир Путин начал от-
вечать, я чуть не подумал: «Скучно, 
 девочки!»:

— Я уже много раз высказывался на 
подобные темы и хочу подчеркнуть: все 
люди имеют право выражать свою точ-
ку зрения в тех рамках, которые пред-
усмотрены законом. Все, что выходит за 
рамки закона, не просто контрпродук-
тивно, а опасно.

Но потом, когда президент начал 
сравнивать эти акции с событиями Ок-
тябрьской революции, стало интерес-
нее:

— В истории нашей страны неодно-
кратно мы сталкивались с ситуация-
ми, когда ситуация выходила далеко за 
рамки закона и приводила к такой рас-
качке общества и государства, от кото-
рой страдали не только те, кто раска-
чивал государство и общество, но и те 
люди, которые к этому не имели ни-
какого отношения. Так было после 
Первой мировой войны в результате 
Октябрьской революции. Какими бла-
гими намерениями руководствовались 
люди, которые раскачивали Россий-
скую империю, и к чему это потом при-
вело? Сейчас не буду даже всего перечи-
слять… Все можно делать, но не выходя 
за рамки закона.

Затем президент сравнил субботний 
протест с захватом Капитолия в США:

— Смотрите, что в Штатах произош-
ло. Толпа захватила парламент. У нас 
был момент, когда стреляли по парла-
менту в центре Москвы. Молодые люди 
этого даже не знают! Стреляли из тан-
ков, прямо прямой наводкой по зда-
нию парламента, и это было не так дав-
но. Молодые люди, школьники, они это 
не видели, не слышали! Для них это все 
равно, что нашествие Наполеона на Мо-
скву в 1812 году. Так далеко, они даже 
не чувствуют этого ничего! Но люди 
повзрослее должны это знать, должны 
помнить, и ни в коем случае, особенно 
ответственные люди, ни в коем случае 
этого не должны допускать!

Он все же вернулся и к теме захвата 
Капитолия:

— В Вашингтоне захватили парла-
мент. Что с этими людьми делают? Как 
сказал один из руководителей ФБР: 
«У нас длинные руки, всех достанем, 
всех поймаем, всех посадим». От 15 до 
25 лет — как за внутренний терроризм. 
Они же ведь тоже вышли с политиче-
скими лозунгами, но за рамками за-
кона. Почему у нас за рамками закона 
должно быть все разрешено? Нет.

Обычно Владимир Путин приводит 
в пример Соединенные Штаты, ког-
да его упрекают в каком-нибудь безза-
конии. А у них еще хуже все, говорит 
он и приводит пример. Но сейчас США 
удостоились чести быть процитиро-
ванными в качестве примера для под-
ражания.

— Тем более ни в коем случае нель-
зя выталкивать вперед несовершенно-
летних! — возмутился к тому же пре-
зидент.— Террористы так поступают, 
когда впереди себя гонят женщин и де-
тей. Здесь немножко фокус смещает-
ся, но, по сути, это то же самое… Доста-
точно? — спросил президент автора 
 вопроса.

Теперь даже более чем.
Он перешел было к следующему во-

просу, но, видимо, вспомнил, что еще 
хотел сказать:

— Кстати говоря, все события подоб-
ного рода, о которых я сейчас говорил… 
Никто не должен прибегать к ним, ста-
раясь защитить свои какие-то амбици-
озные задачи и цели, особенно в сфере 
политики. Так политика не делается, во 
всяком случае ответственная.

Конечно, так делается только рево-
люция.

Андрей Колесников
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Алексея Навального  

Игра в одну корзину
Малые партии обеспечат легитимность победы «Единой России»

Как рассказали „Ъ“ участники прошедше-
го в Подмосковье семинара для вице-гу-
бернаторов, на следующих выборах веду-
щие позиции «Единой России» (ЕР) будут 
обеспечиваться с помощью малых партий. 
По их словам, их задача состоит в том, что-
бы обеспечить легитимность выборов и от-
тянуть голоса у оппозиции. Этим они дадут 
шанс ЕР выиграть даже в сложных для нее 
одномандатных округах. Некоторые из со-
беседников „Ъ“ утверждают, что на семи-
наре была дана установка не допускать 
дальнейшего снижения рейтингов партии 
власти. По их словам, им рекомендовали 
проводить только точечную мобилизацию 
сторонников ЕР. В то же время источники 
„Ъ“ в администрации президента (АП) под-
черкивают, что главное на грядущих выбо-
рах — легитимность.

Участники семинара для вице-губернаторов 
по внутренней политике, прошедшего в мастер-
ской управления «Сенеж» (основная обучающая 
площадка администрации президента), расска-
зали „Ъ“, что на нем им была поставлена задача 
сохранения рейтингов «Единой России» и влас-
ти на нынешнем уровне.

Напомним, ранее источники РБК сообщили, 
что с планом по достижению «Единой Россией» 
конституционного большинства перед участни-
ками семинара выступал только секретарь ген-
совета ЕР Андрей Турчак. Однако собеседники 
„Ъ“ из участников семинара утверждают, что эту 
тактику поддерживают и представители Кремля. 
«Представители АП с этим согласились»,— пояс-
няет один источник. В то же время источник „Ъ“ 
в АП утверждает, что ключевой задачей на буду-
щих выборах по-прежнему остается обеспече-

ние «легитимности» выборов, и именно из этого 
исходил первый замглавы администрации пре-
зидента Сергей Кириенко, когда оглашал KPI на 
будущие думские выборы: 45% голосов за пар-
тию власти при явке в 45%. Однако опрошенные 
„Ъ“ слушатели лекций утверждают, что считают 
заявленные показатели основой для получения 
«Единой Россией» конституционного большин-
ства, хотя на семинаре и звучали установки не за-
вышать рейтинг ЕР, даже если в регионе он ниже 
45%.

Напомним, половина из 450 депутатов Госду-
мы избирается по одномандатным округам, а по-
ловина — по спискам. По закону электоральный 
результат партий в мандатах депутатов-списоч-
ников увеличивается за счет недействительных 
голосов и голосов, отданных за малые партии, не 
прошедшие пятипроцентный барьер. Даже если 
таких голосов будет всего 10% от числа проголо-
совавших, то ЕР уже сможет рассчитывать при-
мерно на 50% мандатов «списочников» (112–113 
мест). Для получения самостоятельного консти-
туционного большинства (более 300 депутатов) 
партии потребуется взять более 110 мест по од-
номандатным округам.

Об установке на достижение примерно таких 
же показателей рассказал „Ъ“ один из участни-
ков семинара: «190 мандатов по спискам и 110 по 
округам». По его словам, на семинаре было обо-
значено, что проблемными для «Единой России» 
станут только 30 округов из 225. Собеседник „Ъ“ 
утверждает, что, если партия власти не справит-
ся, конституционное большинство будет обес-
печено за счет голосов обновленной «Справед-
ливой России». Так, по словам источников „Ъ“, 
участникам семинара дали понять, что малые 
партии и их кандидаты-одномандатники нужны 

для перехвата оппозиционных голосов: в «слож-
ных» для ЕР округах кандидаты от малых партий 
могут оттянуть на себя часть оппозиционных го-
лосов.

«Такого, как в 2016 году, когда на кандидата от 
оппозиции работает весь административный ре-
сурс, а кандидата от ЕР просто нет, не будет»,— 
пояснил еще один слушатель лекций.

Участники семинара утверждают, что им 
было обозначено, что задача малых партий — 
поддержание легитимности выборов: «Ничего 
страшного, если оппозиционеры пройдут в го-
родские и региональные парламенты. Снимать 
таких кандидатов, как в 2019 году, будут только 
в самом крайнем случае. За беспредел обещали 
наказывать»,— рассказал „Ъ“ один из них.

Отметим, что на выборах президента в 2018 
году и на голосовании по поправкам к Консти-
туции АП стремилась к явке, близкой к 60%. Для 
этого реализовывались проекты по мобилиза-
ции бюджетников и работников корпораций. 
Источники „Ъ“ утверждают, что в этот раз со-
трудники АП дали вице-губернаторам рекомен-
дацию проводить только «точечную» мобилиза-
цию среди сторонников ЕР. При этом собеседник 
„Ъ“ поясняет, что среди тех же учителей, напри-
мер, по итогам пандемии число сторонников ЕР 
снизилось.

Впрочем, индивидуальные установки по ре-
зультату и явке в разных регионах все же могут 
отличаться. Так, севастопольским властям, по 
данным „Ъ“, рекомендовали более тщательно 
отнестись к уровню явки.

Андрей Винокуров,  
Андрей Прах, Елена Рожкова;  
Александр Дремлюгин,  Симферополь;  
Сергей Титов, Ульяновск

с1
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Как стало известно „Ъ“, Гене-
ральная прокуратура повтор-
но утвердила обвинительное за-
ключение в отношении бывшего 
генерального директора Госу-
дарственного космического на-
учно-производственного цент-
ра (ГКНПЦ) им. М. В. Хруничева 
Владимира Нестерова, главбу-
ха предприятия Михаила Якуши-
на и генерального директора ЗАО 
«Экоправо» Дмитрия Дьяконова. 
Материалы более чем 100-том-
ного уголовного дела направле-
ны для рассмотрения по суще-
ству в Мосгорсуд. Это связано 
с тем, что после доследования 
следствие засекретило два доку-
мента из дела, а поэтому вместо 
Дорогомиловского райсуда Мос-
горсуд станет первой инстанци-
ей. Все фигуранты по-прежнему 
обвиняются в  мошенничестве, 
растрате и злоупотреблении 
полномочиями при оказании 
юридических, консультацион-
ных и аудиторских услуг ГКНПЦ. 
При этом вменяемый им ущерб 
сократился более чем в три 
раза — до 120 млн руб.

На то, чтобы доследовать уго-
ловное дело и повторно утвер-
дить обвинительное заключение 
в отношении бывшего гендирек-
тора ГКНПЦ Владимира Нестеро-
ва, главбуха предприятия Михаила 
Якушина и генерального директо-
ра ЗАО «Экоправо» Дмитрия Дьяко-
нова потребовалось более двух лет. 
После того как признавшего вину 
и заключившего сделку с прокура-
турой заместителя господина Не-
стерова по экономике Александра 
Островерха Дорогомиловский рай-
суд Москвы в сентябре 2016 года 

приговорил к пяти годам лишения 
свободы условно, тот же суд затем 
в течение девяти месяцев рассма-
тривал уголовное дело в отношении 
несогласных с обвинением господ 
Нестерова, Якушина и Дьяконова. 
Примечательно, что удалившийся 
в августе 2017 года для вынесения 
приговора судья Александр Тол-

стой отказался его оглашать, а вме-
сто этого вынес решение о возвра-
щении уже 140-томного уголовного 
дела в Генпрокуратуру, так как не 
был установлен размер ущерба ГК-
НПЦ, нанесенный обвиняемыми.

Из решения суда следовало, что 
«из показаний свидетелей обвине-
ния и защиты усматривается, что 
представители ЗАО „Экоправо“ 
принимали участие не только в осу-
ществлении письменного и устно-
го консультирования сотрудников 
ФГУП „ГКНПЦ им. М. В. Хруниче-

ва“, но и осуществляли представи-
тельство указанного унитарного 
предприятия в ходе осуществления 
претензионной работы в пери-
од проведения налоговых прове-
рок, а также представляли интере-
сы предприятия в арбитражных 
судах». Кроме того, в решении суда 
говорилось, что «данные показания 
подтверждаются материалами уго-
ловного дела, в том числе и пред-
ставленными судебными решени-
ями, с указанием сотрудников ЗАО 
„Экоправо“ в качестве доверенных 

лиц ФГУП „ГКНПЦ им. М. В. Хруни-
чева“». При этом суд указал проку-
рору, что эксперты не исследовали 
обстоятельства исполнения догово-
ра должным образом и не дали им 
надлежащей оценки. В суде к тому 
же подтвердилось и то, что с помо-
щью сотрудников «Экоправа» ГК-
НПЦ через судебные тяжбы за два 
года было возвращено 9,2 млрд руб. 
переплат по налогам на прибыль.

Прокуратура, просившая в пре-
ниях приговорить Владимира Не-
стерова и Дмитрия Дьяконова к девя-
ти годам заключения, а экс-главбуха 
ГКНПЦ Михаила Якушина к вось-
ми годам, не согласилась с таким 
решением суда и обжаловала его 
в апелляционной инстанции Мос-
горсуда. В том же году жалоба была 
рассмотрена, и решение Дорого-
миловского суда было признано 
законным и обоснованным и всту-
пило в законную силу. «Я не пони-
маю, как Мосгорсуд может рассма-
тривать это дело вопреки решению 
апелляционной, то есть вышестоя-
щей, инстанции, также не устано-
вившей размера ущерба»,— заявил 
адвокат господина Якушина Сергея 
Забарин.

Тем не менее в ходе повторного 
расследования в деле появились два 
новых фигуранта — генеральный 
директор аудиторской фирмы ЗАО 
«Аваль» Марина Симакова и ее со-
трудник, имевший доступ на терри-
торию ГКНПЦ им. Хруничева, некий 
Щербенок. Они, по версии следст-
вия, якобы оказывали консультаци-
онные услуги центру при списании 
малого космического аппарата ди-
станционного зондирования Земли 
«Монитор-М», которое выполнялось 
более чем на 19 млн руб.

Уголовное дело о предусмотрен-
ных ч. 4 ст. 159, ч. 4 ст. 160, ч. 2 ст. 201 
УК РФ (особо крупные мошенничест-
во и растрата, а также злоупотребле-
ние полномочиями) преступлениях 
в отношении Владимира Нестерова, 
Михаила Якушина и Дмитрия Яко-
нова главное следственное управле-
ние Следственного комитета Россиц 
возбудило в 2014 году по материалам 
ФСБ. По версии следствия, в 2007–
2014 годах обвиняемые иницииро-
вали заключение двух договоров на 
представление интересов центра 
им. М. В. Хруничева в судах, а также 
оказание аудиторских и консульта-
ционных услуг. По одному из догово-
ров ФГУП ежемесячно независимо от 
оказания услуг перечислял юриди-
ческой фирме €22 тыс., а также 5% от 
сумм, выигранных в ходе судебных 
тяжб с налоговыми органами по по-
воду взыскания платежей. При этом, 
по версии следствия, на предприя-
тии имелась собственная юридиче-
ская служба, состоящая из 200 чело-
век, которая с этим могла справиться 
самостоятельно. По данным следст-
вия, злоумышленниками были за-
ключены фиктивные дополни-
тельные соглашения и составлены 
липовые акты о выполнении работ 
с заведомо ложными сведениями 
о якобы оказанных услугах. Из пер-
воначальной версии следовало, что 
ущерб ГКНПЦ им. Хруничева дейст-
виями фигурантов дела был нане-
сен в размере 368 млн руб. Однако 
после того, как дело было возвраще-
но в прокуратуру, ущерб снизился до 
120 млн руб.

Рассмотрение дела в Мосгорсу-
де запланировано на 2 февраля это-
го года.

Юрий Сенаторов

Дело Хруничева запускают второй раз
Ущерб по нему сократился более чем в три раза

Как стало известно „Ъ“, Прес-
ненский райсуд Москвы начал 
рассматривать уголовное дело 
о попытке нелегального вывоза 
в США новейших российских во-
енных радиостанций Р-187-П1 
«Азарт». Два комплекта раций об-
виняемый гражданин Франции 
и Северной Македонии Тони Сте-
фановски планировал приобре-
сти за $30 тыс. и через бывшего 
сотрудника охраны президента 
Болгарии отправить заказчику — 
президенту частной американ-
ской охранной фирмы АG Global 
Inc. Джорджу Олвену.

В Пресненском райсуде нача-
лись слушания по существу уго-
ловного дела Тони Стефановски. 
В пресс-службе суда „Ъ“ подтверди-
ли этот факт, добавив, что процесс 
пройдет в особом порядке, посколь-
ку подсудимый полностью признал 
свою вину и заявил о раскаянии.

По данным „Ъ“, история, кото-
рая составила основу уголовного 
дела, началась летом 2017 года на 
Лазурном берегу Франции. Непода-
леку от знаменитого курортного го-
родка Сен-Тропе на борту прогулоч-
ной яхты одновременно оказались 
исполнявший обязанности гида 
и охранника Тони Стефановски, 
имеющий помимо французского 
гражданства паспорт Северной Ма-
кедонии, и гражданин США Джордж 
Энтони Олвен. Первый сопровождал 
бизнесмена из Саудовской Аравии, 
второй подыскивал в Европе новых 
клиентов для своей частной охран-
ной компании AG Global Inc.

Судя по ее сайту, фирма была со-
здана в 2006 году, а ее штат состоит 
из бывших сотрудников спецслужб. 
Центральный офис компании рас-
положен в одном из бизнес-центров 
Беверли-Хиллз, а еще одно отделе-

ние — на Потомак-стрит в Вашин-
гтоне, недалеко от Пентагона. Фир-
ма предлагает «полный спектр услуг» 
в области безопасности, консалтинг 
и «снижение рисков», причем она 
готова работать как с частными, так 
и с государственными структурами. 
Фото и биография ее руководителя 
на сайте отсутствуют.

Тони Стефановски и Джордж Ол-
вен познакомились и обменялись 
телефонами. Позже они также ста-
ли вести переписку в мессенджерах. 
Спустя несколько недель америка-
нец поинтересовался у господина 
Стефановски, нет ли у того возмож-
ности переправить в США из России 
пять комплектов портативных воен-
ных радиостанций Р-187-П1 «Азарт». 
Используемые в российских воору-
женных силах рации американцу, 
по его словам, понадобились для 
обеспечения хорошей связи во вре-
мя охоты в саванне.

Нужно отметить, что радиостан-
ции шестого поколения «Азарт» ста-
ли поступать в войска в 2016–2017 
годах. Они предназначены для так-
тической связи на расстоянии до 
4 км, могут принимать и передавать 
текстовые файлы, карты, определять 
координаты с помощью ГЛОНАСС, 
взаимодействуя в том числе с мо-
бильными телефонами. При этом 
«Азарт» оснащен системой защиты, 
которая, по заверению ее разработ-
чиков, не дает возможности против-
нику прослушивать переговоры.

Тони Стефановски взялся за вы-
полнение заказа и вечером 15 июля 
2017 года написал в WhatsApp со-
общение своему русскому прияте-
лю, отставному спецназовцу Алек-
сею Семуке. Уроженец Македонии 
был знаком с россиянином несколь-
ко лет: господин Семука, выйдя 
в отставку, также занялся охранной 

деятельностью, хорошо знал ан-
глийский (на котором и велась пере-
писка в мессенджере), а также сохра-
нил обширные знакомства среди 
действующих военнослужащих. 
Прочитав запрос и взяв паузу на не-
сколько недель, спецназовец, рас-
сказали источники „Ъ“, в конце кон-
цов ответил, что достать сразу пять 
комплектов «Азарта» нереально, по-
скольку это слишком рискованно. 
Господин Семука сообщил, что речь 
может идти максимум о двух радио-
станциях, а поскольку они исполь-
зуются военными, то сам он зани-
маться вывозом товара за границу 
не будет — для этого нужно специ-
альное разрешение.

После консультации с заказчи-
ком стороны сошлись на двух «Азар-
тах» и определили их цену в $30 тыс. 
Господин Стефановски подчерк-
нул, что всю эту сумму в евро (по тог-
дашнему курсу) российский посред-
ник получит только в том случае, 
если обе радиостанции будут каче-
ственно работать и иметь полную 
комплектацию, включая антенны, 
гарнитуру, пульты управления и за-
рядные устройства.

Поразмыслив над поступившим 
ему предложением, господин Се-
мука в феврале 2018 года обратил-
ся в столичное управление ФСБ, где 
его заявлением тут же заинтересова-
лись сотрудники контрразведки. За-
явителю предложили поучаствовать 
в оперативном эксперименте, и тот 
согласился. В рамках оперативной 
игры переписка с господином Сте-
фановски была продолжена. Сторо-
ны определили график выплат: по-
ловина суммы до поставки раций, 
еще половина — непосредственно 
перед передачей товара. Однако пер-
вый же живой контакт едва не со-
рвал чекистам всю операцию.

Тони Стефановски 17 апреля 
2018 года прилетел из Ниццы в Мо-
скву, чтобы передать обещанные 
€12 тыс. Господин Семука приехал 
встречать его в аэропорт Внуково, 
оперативники задействовали не-
обходимую аппаратуру для записи 
беседы, однако она не состоялась: 
выйдя в зал прилета, иностранный 
гость даже не взглянул в сторону 
бывшего спецназовца, промчался 
на улицу, сел в такси и уехал в Мо-
скву. Вскоре, впрочем, приезжий 
написал господину Семуке, что по-
селился в бутик-отеле «Мосс» в Кри-
воколенном переулке, и предложил 
встретиться вечером. В назначенное 
время оба встретились в «Кофема-
нии» на первом этаже гостиницы, 
несколько минут там поболтали, 
а затем поднялись в номер 109, где 
остановился посредник-иностра-
нец. Там господин Семука получил 
деньги, а уже на следующий день 
его знакомый улетел обратно.

После этого переписка неожи-
данно застопорилась. Лишь через 
год Тони Стефановски вновь напом-
нил своему знакомому о рациях, по-
обещав полностью выплатить сум-
му до их получения. 2 мая 2019 года 
он вновь прилетел в Москву и в но-
мере гостинице «Ибис» аэропорта 
Домодедово передал спецназов-
цу Семуке оставшиеся €12 тыс. Эти 
деньги, как и первый транш, полу-
чатель сдал в ФСБ.

В этот приезд господин Стефа-
новски выглядел расслабленным, 
рассказал собеседнику, что следит 
за действиями российской армии 
в Сирии, а также попросил госпо-
дина Семуку достать ему за допол-
нительную плату специзделия для 
прослушивания переговоров и ди-
станционного снятия информации. 
Господин Семука пообещает дать от-

вет в течение нескольких дней, по-
сле чего обрадовал посредника, что 
«Азарт», который тот получит, будет 
из ограниченной партии, с допол-
нительным спецоборудованием 
внутри. Россиянин при этом преду-
предит француза, что вывоз «Азарта» 
из России запрещен, но тот отшутит-
ся, что уже нашел нужные слова для 
пограничников.

Как выяснилось, несколько ме-
сяцев господин Стефановски по-
тратил на отработку канала вывоза 
радиостанций из Москвы. Вначале 
предполагалось отправить «Азар-
ты» через Эстонию в грузовых фу-
рах или контейнерах. Однако от 
этого варианта посредник в итоге 
отказался. Затем Тони Стефановски 
привлек к созданию транзитной це-
почки четырех человек. Сначала он 
обратился к своему земляку, уро-
женцу Македонии Димо Лазаров-
ски, которого называл очень влия-
тельным в республике человеком, 
утверждая, что тот якобы даже слу-
жил в охране президента Болга-
рии. Господин Лазаровски пообе-
щал земляку найти людей, которым 
можно передать ценный груз и не 
беспокоиться за его сохранность. 
Ими оказались живущие в Москве 
болгарские граждане Ризо Смако-
вич и Святослав Михайлов. Русская 
жена последнего Татьяна должна 
была получить товар, который за-
тем общими усилиями предполага-
лось вывезти в Болгарию, а уже от-
туда — в США.

Обрадованный тем, что все скла-
дывается удачно, господин Стефа-
новски пригласил своего россий-
ского знакомого к себе в Канн. Тот 
приехал и пару раз присутствовал 
при переговорах с Джорджем Олве-
ном. А 26 декабря 2019 года госпо-
дин Стефановски и господин Сему-

ка встретились в «Кофемании» на 
Новом Арбате для завершения сдел-
ки. Попугав собеседника агентами 
ФСБ и ГРУ, которыми якобы навод-
нена Москва, особенно в окрестно-
стях Кремля, господин Семука на-
стоял на передаче раций не в кафе, 
а в своем внедорожнике, припарко-
ванном в переулке неподалеку. Как 
только господин Стефановски вы-
шел из машины, его задержали опе-
ративники ФСБ.

27 декабря 2019 года Мещан-
ский суд Москвы арестовал задер-
жанного. На первом допросе, по 
данным источников „Ъ“, на стан-
дартный вопрос следователя о нали-
чии у фигуранта оружия задержан-
ный сообщил, что дома во Франции 
хранится не зарегистрированная 
в России коллекция огнестрельных 
стволов. Это его хобби, пояснил фи-
гурант. Следователь такого ответа 
не ожидал, но в протокол его внес. 
Действия гражданина Франции 
и Северной Македонии были ква-
лифицированы как приготовление 
к контрабанде военной техники (ч. 1 
ст. 30 и ч. 1 ст. 226.1 УК РФ).

Тони Стефановски стал единст-
венным обвиняемым в деле. Попыт-
ки допросить главу AG Global оказа-
лись безрезультатными. Остальных 
участников сделки, как считает след-
ствие, использовали втемную, не 
поставив в известность о том, какой 
груз предполагается переправлять за 
границу из России.

Адвокаты подсудимого отка-
зались комментировать „Ъ“ дело. 
В компании AG Global на запрос „Ъ“ 
не ответили. При этом следует отме-
тить, что сейчас в интернете можно 
найти объявления о продаже «Азар-
тов» — в среднем рация обойдется 
в 30–35 тыс. руб.

Владислав Трифонов

Американцу не хватило «Азарта»
Пресечена попытка вывезти в США российские военные радиостанции

Как стало известно „Ъ“, завер-
шено расследование уголов-
ного дела в отношении бывше-
го начальника отдела управления 
капстроительства (УКС) 7-й служ-
бы ФСБ Андрея Харитонова. 
В окончательной редакции ему 
инкриминировали растрату бо-
лее 100 млн руб. при реконструк-
ции столовой Голицынского по-
граничного института ФСБ. При 
этом первоначально господин Ха-
ритонов обвинялся в превышении 
должностных полномочий с при-
чинением тяжких последствий. 
Куда исчезли деньги, Следствен-
ный комитет России (СКР), по дан-
ным „Ъ“, пока так и не установил.

В обстоятельствах масштабных 
хищений бюджетных средств неу-
становленными лицами из числа со-
трудников ФГУП «Управление спе-

циального строительства ФСБ РФ» 
(УСС) при выполнении государст-
венных контрактов СКР разбирает-
ся уже более двух лет. В рамках это-
го расследования и было выявлено 
исчезновение 100,6 млн руб., выде-
ленных в 2014–2015 годах УСС на ре-
конструкцию столовой Голицынско-
го пограничного института ФСБ.

6 февраля 2020 года обвинение 
в превышении должностных пол-
номочий с причинением тяжких по-
следствий (ч. 3 ст. 286 УК РФ) по это-
му эпизоду предъявили бывшему 
начальнику отдела УКС 7-й службы 
ФСБ 44-летнему Андрею Харитоно-
ву. В тот же день он был задержан, 
и по ходатайству следствия Басман-
ный райсуд Москвы отправил рабо-
тавшего на тот момент главным экс-
пертом в Экспоцентре на Красной 
Пресне Харитонова в СИЗО.

Как полагало следствие, именно 
господин Харитонов (являлся гра-
жданским служащим, чем и объяс-
няется то, что дело ведет не военное 
следствие) своей подписью безосно-
вательно «санкционировал перечи-
сление денежных средств по госкон-
тракту ФГУП УСС ФСБ РФ» в размере 
более 100 млн руб. В итоге деньги 
ушли неизвестно куда, а объект так 
и не был реконструирован.

Впрочем, к окончанию расследо-
вания СКР фактически согласился 
с точкой зрения защиты Андрея Ха-
ритонова, с самого начала настаивав-
шей в том числе и на ошибочности 
квалификации его действий. В итоге 
в окончательной редакции обвиня-
емому инкриминировали растрату 
в особо крупном размере (ч. 4 ст. 160 
УК РФ), и сейчас господин Харитонов 
вместе со своей защитой знакомится 

с материалами дела. Что касается воз-
можного наказания, то разница меж-
ду статьями сводится к отсутствию 
у последней минимального порога, 
тогда как по ст. 286 УК он не может 
быть ниже трех лет. Максимальный 
же срок по обеим статьям составляет 
десять лет лишения свободы.

Единственный же плюс от пере-
квалификации, если его таковым 
и можно считать, защите видится 
в том, что отвечать теперь Андрею 
Харитонову придется за общеуголов-
ное преступление, а не коррупцион-
ной направленности.

Впрочем, в разговоре с „Ъ“ ад-
вокат Евгений Кулагин, защища-
ющий Андрея Харитонова, назвал 
абсурдным как предыдущее обвине-
ние, так и нынешнее. «Ни в том, ни 
в другом случае следствием не пред-
ставлены доказательства о наличии 

в действиях моего подзащитного со-
става инкриминируемого ему пре-
ступления,— заявил „Ъ“ господин 
Кулагин.— В частности, в материа-
лах отсутствует причинно-следст-
венная связь между действиями об-
виняемого и наступлением тяжких 
последствий в форме утраты 100 млн 
руб. Более того, Андрей Харитонов 
не знал и не мог знать, что денеж-
ные средства ФСБ, переведенные за 
его подписью в организацию, учре-
дителем которой является сама ФСБ, 
в дальнейшем будут похищены не-
известными лицами».

Как полагает защитник, его кли-
ента в этой истории просто сделали 
крайним. «За ним (Харитоновым.— 
„Ъ“) никто не стоит, ведь он являлся 
гражданским служащим, притом что 
в подчинении у него были офицеры. 
Так что и корпоративной этикой он 

связан не был»,— резюмировал ад-
вокат Кулагин.

Отметим, что своей вины в предъ-
явленном обвинении господин Ха-
ритонов не признает. Что касается 
исчезнувших денег, то СКР их пока 
так и не обнаружил. При этом прохо-
дящие по делу в качестве свидетелей 
бывшие руководители УСС ссылают-
ся на несовершенство тогдашней си-
стемы распределения бюджетных 
средств. По их словам, если сейчас 
каждый объект имеет свой расчет-
ный счет и потратить выделенные 
деньги на другие цели невозмож-
но, то в 2015 году средства брались, 
что называется, «из общего котла» 
и вполне могли быть выделены ка-
кому-нибудь подведомственному 
ФГУПу, оказавшемуся впоследствии 
проблемным.

Олег Рубникович

Пограничники растрате не помеха
Завершено дело о хищении 100 млн. рублей при реконструкции объекта института ФСБ

Обвинение,  предъявленное 
Владимиру Нестерову, 
подсократилось, но легче 
не стало   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Субботние акции протеста в под-
держку Алексея Навального в по-
недельник обернулись уголовны-
ми делами. Речь идет о примене-
нии насилия к полицейским, хули-
ганстве, нарушении санитар-
но-эпидемиологических правил, 
повреждении имущества и пере-
крытии улиц. А о вовлечении в ми-
тинги несовершеннолетних в по-
недельник посчитал необходи-
мым высказаться президент РФ 
Владимир Путин. Источники „Ъ“ 
в силовых структурах не исключа-
ют, что центральный аппарат СКР 
в ближайшее время возбудит но-
вое уголовное дело о массовых 
беспорядках по аналогии с «мос-
ковским делом» 2019 года. Право-
защитники тем временем указы-
вают на массовые нарушения прав 
задержанных.

Напомним, в минувшую субботу 
в 125 городах России прошли акции 
в поддержку оппозиционера Алек-
сея Навального. По данным правоза-
щитников из «ОВД-Инфо», на акци-
ях были задержаны 3770 человек, из 
них — 1481 в Москве. Однако СКР со-
общает, что в территориальные отде-
лы полиции Москвы были доставле-
ны 1786 человек. Абсолютное боль-
шинство из них, 1295 человек, при-
влекли к административной по ч. 5 
ст. 20.2 КоАП РФ (нарушение порядка 
организации собрания, митинга, де-
монстрации, шествия). По ч. 6 той же 
статьи оштрафовали 217 человек, по 
ч. 8 — десять. Применялись и ст. 19.3 
(неповиновение полиции; 16 чело-
век), и ст. 20.2.2 КоАП (организация 
массового одновременного пребы-
вания и передвижения граждан в об-
щественных местах, повлекших на-
рушение общественного порядка; 
семь человек).

Полицию довели до слез
Известно минимум о 15 уголовных 
делах, возбужденных после проте-
стов в субботу. По информации „Ъ“, 
в столичном управлении СКР воз-
будили шесть уголовных дел о при-

менении насилия к полицейским 
(ст. 318 УК РФ), отметив, что «агрес-
сивно настроенные граждане, уча-
ствовавшие в несанкционирован-
ном мероприятии в центре Москвы, 
руками и ногами, а также используя 
баллончики со слезоточивым газом, 
снежки и куски льда и даже автомо-
биль, причинили повреждения раз-
личной степени тяжести бойцам Рос-
гвардии и полицейским, находив-
шимся при исполнении обязаннос-
тей». Так, на Страстном бульваре не-
известные сорвали каску «Велес» с го-
ловы капитана полиции, который за-
тем был избит и обратился к врачам 
с ушибом мягких тканей головы, 
кровоподтеками лица, грудины и ле-
вого бедра, а после оказания помо-
щи продолжил службу. На Страстном 
после применения протестующими 
слезоточивого газа пострадал майор 
полиции. На Трубной площади (туда 
часть протестующих направилась 
после митинга на Пушкинской пло-
щади) от слезоточивого газа постра-
дали два капитана полиции. Сообща-
ется, что во время протеста в Москве 
всего пострадали 13 силовиков.

Одной из наиболее резонансных 
стычек протестующих и правоохра-
нителей стала «драка чеченца с ОМО-
Ном» (именно так инцидент называ-
ют очевидцы в соцсетях) на Пушкин-
ской площади в Москве: молодой че-
ловек бил силовиков кулаками и но-
гами, а те его — дубинками. Оппо-
ненту полицейских удалось скрыть-
ся. В воскресенье в Instagram к нему 
на чеченском языке обратился депу-
тат Госдумы Адам Делимханов: «Как 
мы все знаем, в Москве и в регионах 
ходят какие-то шайтаны, делают ми-
тинги. Типа эти митингующие одо-
бряют законы, по которым могут же-
ниться мужик на мужике. Эти законы 
их устраивают, они просят эти зако-
ны принять в этом государстве. Нам 
такие вещи не подходят. Надеюсь, 
у нас такого никогда не будет… То, что 
ты сделал, преступление… Твой отец 
говорит, что ты не принимаешь по-
зицию этих людей (протестующих). 

Если ты принимаешь их позицию, ты 
не должен ни от кого бегать, должен 
идти до конца вслед за ними. С тобой 
и с теми, кто с тобой эту позицию раз-
деляет, мы умеем себя вести. Но если 
ты их позицию не признаешь, Рам-
зан-хаджи [Кадыров], наш падишах, 
сказал, что поможет тебе с тем, что 
касается закона, [как] только ты поя-
вишься… Если ты свяжешься с нами 
или как-то еще появишься, с решени-
ем твоего вопроса со стороны государ-
ства мы поможем». Позднее помощ-
ница господина Делимханова Тать-
яна Лазина сообщила журналистам, 
что депутат имел в виду исключитель-
но правовую помощь, он встречался 
с родителями чеченского студента; 
они рассказали, что их сын оказался 
в месте столкновения «по неудачному 
стечению обстоятельств», Алексея На-
вального не поддерживает и в содеян-
ном раскаивается.

Кроме видео с чеченским студен-
том, популярным стал снятый в Мо-
скве ролик, в котором молодая жен-
щина выбирается из сугроба, сжимая 
в руках полицейскую дубинку: «Этот 
трофей я оставлю в любом случае», — 
говорит она. Сообщений, что поли-
ция или СК ведут поиски этой участ-
ницы протеста, пока не поступало.

Зато уголовные дела по ст. 318 УК 
РФ уже возбуждены в Липецке (про-
тестующий распылил в полицейских 
слезоточивый газ, после чего принес 
извинения и был отправлен под до-
машний арест на время следствия), 
Владимире (также распыление газа) 
и Петербурге (удар в лицо сотрудни-
ку ГИБДД). В Москве уголовные дела 
возбуждены в связи с хулиганством 
(ст. 213 УК) и умышленным повре-
ждением имущества (ст. 167 УК): речь 
идет о повреждении служебного ав-
томобиля Toyota Camry, который 
подвергся нападению протестующих 
на Цветном бульваре, были разбиты 
стекла, водитель был госпитализи-
рован с травмой глаза. В столице так-
же ведется расследование уголовно-
го дела о нарушении санитарно-эпи-
демиологических правил (ст. 236 УК), 

так как 23 января на акцию, по дан-
ным минздрава, вышли минимум 19 
человек, зараженных COVID-19. В Пе-
тербурге возбуждено уголовное дело 
против «неустановленных лиц», ко-
торые перекрыли дороги в центре го-
рода (ст. 267 УК), в Краснодаре — о ху-
лиганстве (ст. 213 УК) в отношении 
активиста Владимира Егорова, ко-
торый влез на постамент памятника 
«Основателям кубанской земли» (ка-
зак на коне) и надел на копыто коня 
трусы, после чего снял брюки и пока-
зал ягодицы. Господин Егоров, нахо-
дясь в полиции, записал видео с из-
винениями.

«Не давали воду, еду  
и не пускали в туалет»
Многих задержанных в субботу от-
пустили из отделов полиции с обяза-
тельством о явке или без протокола, 
часть оставляли в ОВД до суда — в вос-
кресенье или понедельник. Число та-
ких задержанных не уточняется ни 
правозащитниками, ни МВД. К 25 ян-
варя адвокаты стали публиковать ин-
формацию о нарушениях прав дове-
рителей и «издевательствах»: «три дня 
не пускали в туалет по-большому», 
«держат в заложниках», «не дают еды 
и не пускают защитников», «в ОВД 
Южное Тушино в Москве держат мать 
двух годовалых близнецов», «ударили 
локтем в горло», «сидят в тесных кори-
дорах много часов».

По данным «ОВД-Инфо», наруше-
ния допустили полицейские «мини-
мум в 39 городах»: координаторы про-
екта получили 57 сообщений об изби-
ении, в 55 отделах полиции у задер-
жанных «брали отпечатки пальцев», 
в 25 «применяли насилие и пытки», 
в 20 «отбирали паспорт», в 19 не дава-
ли воду, еду и не пускали в туалет. В 24 
отдела полиции были доставлены за-
держанные работавшие на акциях 
журналисты.

Адвокаты «Открытой России» (свя-
зана с Михаилом Ходорковским) со-
общили, что в понедельник поли-
ция начала отпускать задержанных 
во Владимире, которым «в течение 

двух суток не давали постельного бе-
лья, не кормили и не вызывали вра-
ча», а в Татарстане «издевались, разде-
вали и заставляли приседать». Группа 
помощи пострадавшим от админист-
ративного преследования в Хабаров-
ске сообщила, что из 65 задержанных 
в субботу 51 уже осужден по «митин-
говой» ст. 20.2 КоАП, остальные ожи-
дают суда, в том числе по ст. 19.3 КоАП 
(неповиновение полиции). В Каза-
ни еще в воскресенье по видеосвя-
зи было рассмотрено 144 дела об ад-
министративных правонарушени-
ях (143 человека оштрафованы, одно 
дело закрыто), в понедельник в суд по-
ступили еще 59 дел.

Вечером 25 января Мосгорсуд от-
читался о работе «после 23.01»: 30 ад-
министративных арестов, 64 штра-
фа. «Размеры назначенных наказа-
ний от 7 до 15 суток, административ-
ные штрафы от 10 тыс. до 250 тыс. 
руб. Всего в суды Москвы поступило 
448 дел об административных пра-
вонарушениях».

Дела соберут  
со всей страны
Отдельное расследование централь-
ный аппарат СКР ведет по уголовно-
му делу «о вовлечении несовершен-
нолетних» в опасные для жизни дей-
ствия (ст. 151.2 УК РФ). Следователи 
полагают, что на призывы в соцсе-
тях к участию в несогласованных ми-
тингах отреагировали сотни школь-
ников. Среди задержанных и достав-
ленных в ОМВД столицы, отметим, 
оказались 187 несовершеннолетних. 
Уполномоченная при президенте РФ 
по правам ребенка Татьяна Кузнецо-
ва в понедельник заявляла, что само-
му младшему из задержанных во вре-
мя московского протеста в субботу 
было девять лет. О вовлечении несо-
вершеннолетних в митинги в поне-
дельник высказался и глава государ-
ства, подчеркнув, что «так поступают 
террористы, которые впереди себя го-
нят женщин и детей». «Все имеют пра-
во выражать точку зрения, но в рам-
ках закона,— прокомментировал 

протесты Владимир Путин (см. текст 
на стр. 3).— Выходящее за рамки зако-
на — опасно, это уже приводило к рас-
качке общества, от которой страдают 
все. Никто не должен прибегать к на-
рушению закона, стараясь защитить 
свои амбициозные политические 
цели». После этого с похожими заяв-
лениями о вовлечении детей в про-
тесты выступили спикер Госдумы Вя-
чеслав Володин и глава СПЧ Валерий 
Фадеев. «Несовершеннолетние име-
ют такое же право участвовать в мир-
ном протесте, даже несогласованном, 
как и взрослые,— это регламентиру-
ется как ст. 31 Конституции РФ, так 
и Конвенцией ООН о защите прав де-
тей»,— считает старший партнер пра-
возащитного проекта «Апология про-
теста» Александр Передрук.

Источники „Ъ“ в силовых структу-
рах не исключают, что после того, как 
региональные следственные органы 
соберут первичные материалы, все 
они будут переданы в центральный 
аппарат СКР, где их объединят в одно 
дело, возбужденное в том числе по 
ст. 212 УК РФ (массовые беспорядки).

По жалобам на действия полицей-
ских, превысивших полномочия 23 
января, пока не возбуждено уголов-
ных дел. В понедельник депутат Гос-
думы Александр Хинштейн потре-
бовал этого в отношении силовика 
из Петербурга, ударившего в живот 
54-летнюю Маргариту Юдину. Жен-
щину доставили в реанимацию, од-
нако затем, как она заявила позже, пе-
ревели в обычную палату, чтобы обес-
печить туда доступ руководителей пе-
тербургской полиции. Они просили 
пострадавшую простить обидчика 
(имя не раскрывается), который так-
же принес извинения госпоже Юди-
ной. В понедельник с требованием 
возбудить в его отношении уголов-
ное дело по ст. 286 УК РФ была создана 
петиция на Change.org, которую под-
писали более 5,5 тыс. человек за пер-
вые пять часов.

Мария Старикова,  
Николай Сергеев; 
корреспондентская сеть „Ъ“

У сторонников Алексея Навального  
будет много дел
Начаты первые уголовные производства по итогам субботних акций протеста

В ближайшее время российские 
вузы вернутся к очному формату 
обучения. Об этом в понедель-
ник заявил глава Минобрнауки 
Валерий Фальков. Удаленно сту-
денты учились с 16 ноября 2020 
года. О возобновлении «смешан-
ного» формата обучения уже зая-
вили в НИУ ВШЭ и МГУ имени 
Ломо носова.

«В самое ближайшее время мы 
вернемся к традиционному форма-
ту обучения, ситуация во многих ре-
гионах и во многих городах позво-
ляет»,— заявил в понедельник гла-
ва Минобрнауки Валерий Фальков. 
Ранее к очным занятиям уже верну-
лись школьники по всей стране.

Напомним, большинство рос-
сийских вузов ушли на дистанци-
онное обучение с 16 марта прош-
лого года до конца учебного семе-
стра. В новом учебном году, с сен-
тября, студенты учились в смешан-
ном формате: часть лекций перене-
сли в онлайн, другие проводились 
очно. Однако с 16 ноября 2020 года 
большинство вузов страны ушли 
снова на полную дистанционку по 
рекомендациям Минобрнауки. Со-
гласно приказу главы ведомства Ва-
лерия Фалькова, такой режим уста-
навливался до 6 февраля 2021 года. 
Отметим, документ касался лишь 
подведомственных министерству 
вузов. Ряд учебных заведений под-
чиняются не региональным вла-
стям и не федеральному образова-
тельному ведомству, а правительст-
ву РФ. Среди них, например, МГУ, 
СПбГУ, РАНХиГС и ВШЭ. Для них ди-
ректива Минобрнауки носила реко-

мендательный характер, впрочем, 
они также ушли на удаленку. Вузы, 
которые подчиняются отраслевым 
министерствам, например Мин-
культу, ориентировались на прика-
зы профильных чиновников. 

Качество дистанционного обуче-
ния неоднократно подвергалось 
критике всех участников образова-
тельного процесса. Согласно опро-
су Минобрнауки и Института соци-
ального анализа и прогнозирова-
ния РАНХиГС, большинство педаго-
гов вузов обеспокоены: переход в он-
лайн снижает качество знаний и гро-
зит разрушением системы высшего 
образования в РФ (см. „Ъ“ от 20 мая 
2020 года). Преподавательские про-
фсоюзы также неоднократно гово-
рили о невозможности преподава-
ния части программы в дистанцион-
ном формате. Также ранее „Ъ“ сооб-
щал, что более двух десятков студен-
тов-контрактников МГУ имени Ло-
моносова подготовили коллектив-
ный иск к вузу, выдвинув ряд финан-
совых требований. Согласно догово-
ру, обучение должно осуществлять-
ся в очной форме, указывают они, 
из-за перехода же на дистанцион-
ный формат качество учебного про-
цесса «снизилось в разы» (см. „Ъ“ от 
18 ноября 2020 года).

„Ъ“ обратился в пресс-службу 
Минобрнауки с вопросом о дате 
выхода приказа о возобновлении 
очного режима обучения. Однако 
там не ответили на звонки и сооб-
щения корреспондента „Ъ“. Сразу 
же после заявления министра об 
открытии дверей университетов 
о возврате к гибридному формату 

обучения с 29 марта заявили в НИУ 
ВШЭ. Ряд санитарных ограничений 
при этом в вузе действует. «Напри-
мер, в аудитории будут находиться 
не более 50 человек, а офлайн-заня-
тия будут не более трех дней в неде-
лю,— говорят в ВШЭ.— Некоторые 
занятия по разным причинам оста-
нутся онлайн». Возобновление об-
учения в смешанном формате уже 
в феврале не исключили и в МГУ. 
«Мы со следующего семестра име-
ем два варианта. Один вариант: мы 
надеемся с большой степенью уве-
ренности, что начнем в очном фор-
мате там, где это позволит обста-
новка с вирусом,— заявил в поне-
дельник глава вуза Виктор Садов-
ничий.— Второй вариант: там, где 
не позволяет обстановка или обсто-
ятельства особые, у нас приготов-
лено расписание учебных занятий 
дистанционно. Мы, конечно, очень 
надеемся, что, по крайней мере, 
в такой смешанной форме мы нач-
нем в новом семестре, включая эле-
менты очного». 

На решение о возвращении к оч-
ному формату обучения повлияли 
несколько факторов: стабилизация 
ситуации с коронавирусом, вакци-
нация, а также безвыходность, в ко-
торой оказалась система высшего 
образования, считает директор 
Института развития образования 
НИУ ВШЭ Ирина Абанкина. «Пада-
ет мотивация студентов, плюс ино-
городние учащиеся были выну-
ждены вернуться в свои регионы 
из-за неподготовленности общежи-
тий,— объясняет она.— Очень мно-
гие вузы, особенно те, которые свя-

заны с практической подготовкой, 
например медицинские, перекрои-
ли свои учебные планы, чтобы мак-
симально преподавать теоретиче-
ские курсы. Но все равно требуется 
подкрепление знаний практикой, 
а выполнение даже лабораторных 

работ было затруднено. Дальней-
ших резервов для реструктуриза-
ции учебных планов, чтобы вечно 
переносить на потом практические 
занятия, просто не осталось».

Доцент кафедры политических 
и общественных коммуникаций 

Института общественных наук  
РА Н Х и ГС  Н и к ол а й  Кул ь ба к а  
также не исключает, что возврат 
к очному формату связан с недоволь-
ством качеством онлайн-образо-
вания.

Анна Васильева

Студенты вернутся к привычным занятиям
Минобрнауки анонсировало возобновление очного формата обучения

ОНЛАЙН-СЕМИНАР ДЛЯ БИЗНЕСА

Поддержка бизнеса  
в Москве:  
от регистрации компании 
до финансирования

02.02

реклама 16+

Минюст поддержал предложение комитета Госду-
мы по экологии и охране окружающей среды о вве-
дении шести новых составов в КоАП РФ, устанавли-
вающих ответственность за жестокое обращение 
с животными и несоблюдение требований по их со-
держанию. Документ дополняет меры ответствен-
ности, предусмотренные в УК РФ. Например, за же-
стокое обращение с животными устанавливается 
штраф в 100 тыс. руб., до 150 тыс. руб.— за содер-
жание дома животных из перечня запрещенных. 
Поправки планируется рассмотреть уже весной.

Как сообщил „Ъ“ глава комитета Владимир Бурматов, 
Минюст одобрил проект поправок к КоАП, предполага-
ющих новые нормы с ответственностью за жестокое об-
ращение с животными при отсутствии признаков уго-

ловно наказуемого деяния. Ведомство поддержало вве-
дение санкций за содержание питомцев из перечня за-
прещенных к содержанию дома (питоны, кобры, медве-
ди, львы, акулы, волки и другие) и несоблюдение требо-
ваний к использованию животных в культурно-зрелищ-
ных целях — в цирках и зоопарках. Ответственность бу-
дут нести дельфинарии, океанариумы и зоосады без ли-
цензии, она будет предусмотрена и за обращение с без-
домными животными.

«Пока что многие нарушители уходят от ответствен-
ности, если животное не убито и не покалечено, и уго-
ловное наказание не действует»,— пояснил господин 
Бурматов. По его словам, нарушителей предложено 
штрафовать «по верхней планке», взыскивая до 100 тыс. 
руб. за жестокое обращение с животными, до 30 тыс. 

руб.— за несоблюдение требований по их содержанию 
и до 150 тыс. руб.— за содержание животных из перечня 
запрещенных. За несоблюдение требований к исполь-
зованию и содержанию животных в цирках и зоопарках 
будут наказывать штрафом до 100 тыс. руб. Развлекатель-
ные учреждения без лицензии предлагается наказывать 
на сумму до 200 тыс. руб., а приюты — до 50 тыс. руб.

Он добавил, что комитет разрабатывает и дополни-
тельные поправки к КоАП, предусматривающие ответ-
ственность за организацию боев с животными, натрав-
ливание питомцев на других животных и людей, пропа-
ганду жестокого с ними обращения, а также механизм 
конфискации питомцев у нарушителей. Депутат отме-
тил, что поправки к КоАП будут работать, «как и весь ко-
декс, через заявления потерпевших в полицию».

Координатор благотворительных программ фон-
да помощи животным «Рэй» Наталья Цветкова обрати-
ла внимание на необходимость «работающего механиз-
ма практического применения новых норм и контр-
оля за исполнением». Опасение зоозащитницы вызва-
ла поправка о штрафных санкциях для приютов, кото-
рые «могут ударить по учреждениям без господдержки». 
«Сейчас у государства нет возможности помещать живот-
ных в адекватные условия, немногочисленные приюты 
переполнены,— пояснила она.— Необходимо реформи-
ровать государственные и обеспечить поддержкой част-
ные приюты, поощрять работу передержек и волонтер-
ских движений помощи животным».

Мария Литвинова,  
Анастасия Мануйлова

У КоАП добавится питомцев
Минюст поддержал поправки в защиту домашних животных
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Солдат спит —  
импичмент идет
Дональд Трамп остается одним из основных факторов  
американской политики и после ухода

Американские законо
датели пришли к сог
лашению: Сенат нач
нет рассматривать дело 
об импичменте Дональ
да Трампа 8 февраля. 
 Несмотря на вступление 
в должность Джо Байдена, 
бывший президент оста
ется в центре внимания 
общественности и СМИ. 
Заложниками ситуации 
«двоевластия» в инфор
мационном пространстве 
стали бойцы Националь
ной гвардии США, остаю
щиеся в Вашингтоне в ре
жиме ожидания, причем 
в условиях, приближен
ных к боевым.

Вечером в понедельник 
Палата представителей пе-
редала Сенату обвинение 
в адрес бывшего президен-
та Дональда Трампа. Обви-
нение состоит из одного 
пункта: умышленное прово-
цирование восстания. Верх-
няя палата Конгресса уже во 
вторник начнет подготовку 
к историческому процессу 
и приведет к присяге обви-
нителей. Начало рассмотре-
ния по существу ожидается 
8 февраля — по словам лиде-
ра сенатского республикан-
ского меньшинства Митча 
Макконнелла, это позволит 
обеспечить справедливость 
процесса.

«У нас в повестке дня три 
важнейшие задачи: рассмо-
треть дело президента Трам-
па, потому что Палата пред-
ставителей уже объявила 
ему импичмент; мощный 
законопроект о поддержке 
в условиях коронавируса; ут-
верждение Кабинета, пред-
ложенного президентом»,— 
пояснил, в свою очередь, 
лидер сенатского демокра-
тического большинства 
Чак Шумер, осваивающий-
ся в роли де-факто руково-
дителя Сената. «Процесс 
будет честным, но достаточ-
но быстрым»,— пообещал 
 демократ.

Президент Джо Байден 
и вице-президент Кама-
ла Харрис, пообещавшие 
взять курс на объединение 
страны, от участия в этом 
процессе отстранились. 
«Делами Конгресса будет за-
ниматься Конгресс»,— зая-
вила пресс-секретарь госпо-
жи Харрис Эшли Этьен. «Он 
(президент Байден.— „Ъ“) 
больше не в Сенате, и он по-
лагает, что именно Сенату 
и (в целом.—— „Ъ“) Конгрес-
су стоит решать, какую от-
ветственность должен поне-
сти бывший президент, как 
и когда все сделать»,— еще 
на прошлой неделе сообщи-
ла пресс-секретарь Белого 
дома Дженнифер Псаки.

Готовится к импичмен-
ту и Дональд Трамп: нака-

нуне стало известно, что он 
нанял адвоката-республи-
канца Батча Бауэрса, специ-
алиста по избирательному 
праву, представлять свои ин-
тересы в Сенате. Господин 
Бауэрс — известный и ува-
жаемый коллегами юрист, 
работавший специальным 
советником по выборам при 
Министерстве юстиции при 
президенте Джордже Бу-
ше-младшем. Источники из-
дания Politico из числа быв-
ших помощников Дональда 
Трампа предполагают, что во 
время процесса экс-прези-
дент попытается еще раз до-
казать или по крайней мере 
заявить, что победа на выбо-
рах была у него украдена.

Кроме того, как заявил 
один из наиболее последо-
вательных сенатских союз-
ников господина Трампа 
Линдси Грэм, бывший пре-
зидент уверен: дело об им-
пичменте в отношении уже 
ушедшего президента не-
конституционно. С этим ут-
верждением согласны мно-
гие члены Национального 
комитета Республиканской 
партии, которые в минув-
шие выходные обсуждали, 
защищать ли им президен-
та и как это делать. Большин-
ство из них сошлись во мне-
нии, что делать это нужно. 
В частности, сенатор от шта-
та Флорида Марко Рубио на-
звал дело об импичменте 
«глупым» и «вредным для 
Америки», а представитель 
штата Кентукки Рэнд Пол 

в эфире телеканала ABC от-
казался подтвердить, что вы-
боры не были украдены. Се-
натор от штата Арканзас Том 
Коттон в беседе с Fox News за-
явил, что все больше сенато-
ров-республиканцев соглас-
ны: преследование бывшего 
президента Сенатом не пред-
усмотрено конституцией.

В меньшинстве оказал-
ся давний критик экс-прези-
дента сенатор Митт Ромни. 
Он заявил: многие юристы 
считают, что преследование 
бывшего президента закон-
но. Отказавшись подтвер-
дить, что он проголосует за 
признание президента ви-
новным, господин Ромни 
пояснил, что он хочет услы-
шать аргументы защиты.

Пока политики обсужда-
ют будущее Дональда Трампа 
и его импичмента, в вашинг-
тонском Капитолии продол-
жают оставаться бойцы На-
циональной гвардии, хотя 
численность контингента 
с инаугурационных 25 тыс. 
снижается — в начале февра-
ля в Вашингтоне будет 7 тыс. 
военнослужащих, причем 
если большинство останутся 
по своей воле, кто-то вынуж-
ден будет это сделать, подчи-
нившись приказу.

Гвардейцы будут нахо-
диться в Капитолии и во вре-
мя рассмотрения Сенатом 
вопроса об импичменте До-
нальду Трампу, и после это-
го. Издание Politico сообща-
ет, что, по данным четырех 
источников, близких к про-

цессу принятия решений, 
минимум 5 тыс. военнослу-
жащих останутся в столи-
це до середины марта. Дело 
в том, что 4 марта, с точки 
зрения сторонников теории 
заговора QAnon (в соответст-
вии с воззрениями которых 
Божий посланник Дональд 
Трамп, находясь у власти, бо-
ролся с международной груп-
пировкой финансово-педо-
фильской элиты), должна 
пройти некая «вторая инау-
гурация» Дональда Трампа. 
Власти, соответственно, опа-
саются выступлений.

Между тем ситуация на 
месте дислокации гвардей-
цев напоминает военную. 
В разговоре с Politico военно-
служащие рассказали, что не 
знают, сколько им еще пред-
стоит оставаться в Вашинг-
тоне и в чем, собственно, за-
ключается их задача. «Нет 
ни описания ситуации, ни 
задач. Это не похоже на во-
енное задание. Обычно нам 
дают описание и четкие па-
раметры задач и хотя бы 
примерный план их дости-
жения»,— пояснил собесед-
ник издания. В итоге гвар-
дейцы, многие из которых 
имеют обычную мирную ра-
боту и семьи, вынуждены по 
12–14 часов стоять в карауле 
в полном боевом обмунди-
ровании, а затем несколько 
часов ждать, пока их отвезут 
в гостиницы.

У них также имеются про-
блемы с продовольствием: 
выделенные пайки не уто-

ляют голод после долгих, 
изнурительных и чаще все-
го бессмысленных смен, 
и солдаты вынуждены по-
купать еду самостоятельно 
на невысокое по сравнению 
с зарплатами на их основ-
ных работах жалованье. Кро-
ме того, отсутствует прачеч-
ное обслуживание: солдаты 
вынуждены стирать одежду 
и термобелье, необходимое 
для многочасовых миссий 
в это время года, в ракови-
нах гостиниц. «Условия чрез-
вычайно суровые. Мы, счи-
тай, вошли и оккупировали 
город. Никогда не думал, что 
удастся получить такой опыт 
в американском городе, тем 
более в столице»,— пояснил 
Politico гвардеец, служив-
ший в свое время на терри-
тории одной из стран Ближ-
него Востока и считающий 
нынешние условия сопоста-
вимыми.

Помимо прочего, ситуа-
ция осложняется коронави-
русом: позитивные резуль-
таты тестов получили уже 
более 200 военнослужащих, 
к тому же несколько сотен 
контактировавших с ними 
бойцов вынуждены изоли-
роваться в своих гостинич-
ных номерах. «Честно гово-
ря, это не зона боев. Военных 
условий быть не должно»,— 
посетовал в разговоре с жур-
налистами еще один гвар-
деец, дважды побывавший 
в командировках в Афганис-
тане.

Алексей Наумов

Санкции ЕС  
прошли стороной
С новыми ограничительными  
мерами в отношении России  
решили повременить

На следующей неделе Москву 
с рабочим визитом впервые по
сетит высокий представитель 
Евросоюза по иностранным де
лам и политике безопасности 
Жозеп Боррель — эту инфор
мацию в понедельник офици
ально подтвердили в Москве 
и Брюсселе. Накануне визита 
 господин Боррель принял учас
тие в заседании Совета ЕС на 
уровне министров иностранных 
дел. Вопреки настойчивым тре
бованиям со стороны депута
тов  Европарламента, на встре
че не было принято решения 
о дальнейшем ужесточении 
санкций в отношении России.

«Если вы все-таки поедете 
в Москву, то будете просить встре-
чи с Алексеем Навальным?» — спро-
сил один из журналистов Жозепа 
Борреля. Глава внешнеполитиче-
ской службы Евросоюза в ответ ска-
зал, что был бы рад встрече с рос-
сийским оппозиционером, а также 
с другими представителями россий-
ского общества. Между тем, напом-
нил он, визит проходит по пригла-
шению правительства РФ. При этом 
господин Боррель заверил, что на 
переговорах готов поднимать лю-
бые темы. 

Этот ответ высокопоставленно-
го европейского дипломата дол-
жен был заставить занервничать 
сотрудников служб протокола с рос-
сийской стороны, однако в целом 
пресс-конференция по итогам мно-
гочасового заседания совета мини-
стров иностранных дел ЕС свиде-
тельствовала о благополучном для 
Москвы исходе переговоров. Ведь 
еще накануне встречи в публичных 
заявлениях европейских политиков 
то и дело звучало слово «санкции».

В минувший четверг депута-
ты Европарламента подавляющим 
большинством голосов приняли 
жесткую резолюцию с призывом 
освободить российского оппози-
ционера Алексея Навального, пе-
ресмотреть отношения с Россией 
и ужесточить действующие огра-
ничительные меры. Число сторон-
ников и противников принятия 
резолюции разнилось более чем 
в десять раз: «за» проголосовал 581 
депутат, «против» — 50. В документе 
содержался призыв «чувствительно 
усилить ограничительные меры Ев-
росоюза в отношении России, в том 
числе ввести санкции против фи-
зических и юридических лиц, при-
частных к принятию решения о за-
держании и заключении под стражу 
Алексея Навального»; рассмотреть 
возможность ввести санкции про-
тив тех, кто в целом причастен 
к «атакам на Алексея Навального»; 
а также ввести персональные санк-
ции против «связанных с режимом 
олигархов и людей из близкого кру-
га президента (Владимира.— „Ъ“) 
Путина, и кроме того, против ме-
диапропагандистов, у которых есть 
имущество в Евросоюзе и которые 
пользуются свободой въезда в ЕС».

На фоне этих дискуссий под уг-
розой оказался и запланирован-
ный ранее первый визит в Москву 
главы внешнеполитической служ-

бы ЕС Жозепа Борреля. Его пред-
шественница Федерика Могерини 
с 2014 года посетила РФ лишь еди-
ножды — в 2017 году. И на предва-
рительных дебатах в Европарла-
менте в прошлый вторник один из 
депутатов уже потребовал у присут-
ствовавшего там господина Борре-
ля отменить поездку в Москву. 

Однако решение Европарламента 
ни к чему формально не обязывает 
страны—члены ЕС. Ключевой могла 
встать встреча министров иностран-
ных дел 27 стран, которые в поне-
дельник впервые в этом году прове-
ли очные переговоры в Брюсселе. 

Накануне масла в огонь под-
лил глава МИД Франции Жан-Ив 
Ле Дриан, который заявил, что ЕС 
должен обсудить «реально работа-
ющие санкции» после отравления 
и последующего ареста Алексея На-
вального. «Его отравление являет-
ся попыткой убийства. Это было 
сделано в России с использовани-
ем российского химического ве-
щества в отношении российского 
деятеля. Поэтому мне кажется нор-
мальным, чтобы было проведено 
расследование, прояснено дело»,— 
отметил он. В поддержку расшире-
ния санкционного списка росси-
ян заранее высказался и глава МИД 
Чехии Томаш Петршичек. В том 
или ином виде готовность поддер-
жать ограничительные меры вы-
разили представители Румынии, 
Италии, Латвии и Эстонии. А пре-
зидент Польши Анджей Дуда на-
звал усиление санкций «абсолютно 
оправданным». «Мы готовы помочь 
выработать консенсус по этому во-
просу»,— предупредил он. 

Тем не менее по итогам перего-
воров господин Боррель не стал 
объявлять ни о новых санкциях, 
ни об их разработке (как это было, 
например, при подготовке санк-
ционного пакета в отношении Бе-
лоруссии). Более того, он почти од-
новременно с МИД РФ официально 
подтвердил, что 4–6 февраля пла-
нирует посетить Россию. «Я про-
информировал Совет о намерении 
совершить визит в Москву по при-
глашению министра (иностранных 
дел Сергея.— „Ъ“) Лаврова в первую 
неделю февраля. Перед тем как про-
вести стратегическую дискуссию 
в марте, думаю, было бы хорошо 
обсудить это с нашими российски-
ми партнерами»,— отметил Жозеп 
Боррель, упомянув намеченные 
на март этого года дебаты на уров-
не лидеров стран ЕС о будущем вза-
имоотношений между Брюсселем 
и Москвой.

Что касается санкций, то госпо-
дин Боррель заявил: «Отдельные 
страны-члены подняли вопрос 
о том, что это было бы хорошим от-
ветом (на отравление и арест госпо-
дина Навального.— „Ъ“)». «Другие 
не поднимали»,— добавил госпо-
дин Боррель, объяснив, что «кон-
кретных предложений на столе не 
было». «Совет готов принять меры, 
если обстановка того потребует. Но 
на сегодняшний день соответствую-
щего решения принято не было»,— 
еще раз отметил он.

Галина Дудина

В здании Конгресса США круглосуточно несут службу бойцы Национальной гвардии. Они будут 
там оставаться до обсуждения вопроса об импичменте Дональду Трампу 8 февраля и еще почти месяц  
после этого  ФОТО AP

Построение счастья в отдельно взятой стране
Съезд Компартии определит будущее Вьетнама

Правящая Коммунистическая 
партия Вьетнама открыла в Ха
ное свой 13й съезд, участни
ки которого утвердят стратегию 
развития страны на ближайшие 
годы и проведут кардинальное 
обновление высшего партийно
го и государственного руковод
ства. Одна из последних стран 
мира, декларирующих верность 
идеалам социализма, стре
мится подтвердить эффектив
ность своей модели, целью ко
торой провозглашено создание 
к середине XXI века «процве
тающей и счастливой страны». 
 Вьетнам, являющийся одной 
из самых быстро развивающих
ся стран в Азии, может записать 
в свой актив и отношения с быв
шим агрессором — США. Эти от
ношения вышли на уровень «все
объемлющего стратегического 
партнерства» и, как рассчитыва
ют в Ханое, укрепятся при новом 
президенте Джо Байдене.

Открывшийся в понедельник 
13-й съезд правящей Коммунисти-
ческой партии Вьетнама (КПВ), ко-
торый продлится до 2 февраля, по 
традиции начался с посещения 
усыпальницы Хо Ши Мина — ар-
хитектора вьетнамского государст-
ва,  создавшего Компартию в 1930 

году, в эпоху Третьего Коммунисти-
ческого интернационала.

После распада мирового ком-
мунистического движения Вьет-
нам остается одним из пяти госу-
дарств мира, реализующих идеи 
классиков марксизма в сочетании 
со своей национальной специфи-
кой — вместе с Китаем, Северной 
Кореей, Лаосом и Кубой. При этом 
благодаря проведенным в стране 
либеральным экономическим ре-
формам вьетнамская модель про-
демонстрировала свою эффектив-
ность, позволив уйти от жесткого 
госконтроля и встать на путь ди-
версификации и завоевания внеш-
них рынков.

Накануне открытия партийно-
го форума Вьетнамский институт 
экономики (ВИЭ) сообщил, что, 
по оценке его экспертов, рост ВВП 
страны в 2021 году достигнет 6,9%, 
что на 0,4 пункта выше целевого 
показателя 6,5%, ранее определен-
ного правительством. При этом, 
по данным ВИЭ, в ближайшие де-
сять лет ежегодный прирост ВВП 
должен выйти на уровень 7%. Под-
тверждением того, что это не дутые 
цифры, служат доклады междуна-
родных финансовых институтов. 
Так, по оценке Всемирного бан-
ка, в текущем году экономический 

рост во Вьетнаме составит 6,8%. 
В свою очередь, банк HSBC пред-
сказывает, что в 2021 году благо-
даря росту производства на высо-
котехнологичных предприятиях 
и притоку прямых иностранных 
инвестиций экономика Вьетнама 
вырастет на 7,6%.

Тонкая настройка и обновление 
стратегии развития станут одной из 
главных задач 13-го съезда КПВ, на 
котором помимо отчетного доклада 
генерального секретаря, президен-
та СРВ Нгуен Фу Чонга будут рассмо-
трены среднесрочная и долгосроч-
ная программы развития.

В проектах документов съезда 
отмечается, что к 2030 году — сто-
летнему юбилею Компартии — Вь-
етнам должен превратиться в дина-
мично развивающееся государство 
с современной промышленностью 
и доходами выше среднего мирово-
го уровня. А к 2045 году, когда будет 
отмечаться другой юбилей — сто-
летие провозглашения независи-
мости, поставлена задача достичь 
показателей развитой страны с вы-
соким доходом.

В ходе предшествовавшей съезду 
внутрипартийной дискуссии, кото-
рая продолжится и на партийном 
форуме, началось обсуждение кон-
цепции «процветающей и счастли-

вой страны», которой Вьетнам дол-
жен стать к середине XXI века. Один 
из партийных идеологов, член выс-
шего руководства центрального те-
оретического совета КПВ Фунг Хыу 
Фу объясняет включение в проек-
ты документов 13-го съезда опреде-
ления «счастье народа» так: «Эпиде-
мия COVID-19 помогла нам хорошо 
понять, что высокий доход и вы-
сокие темпы экономического ро-
ста не могут приносить счастья: са-
мое главное — мирная и счастливая 
жизнь населения». В свою очередь, 
коммунисты на местах внесли свои 
дополнения в понятие счастья, 
включив в него такие критерии, 
как удовлетворенность своей жиз-
нью и здоровьем.

Тот факт, что накрывшая мир 
пандемия коронавируса пока по-
чти не затронула Вьетнам, стал 
еще одним аргументом жизнеспо-
собности его системы управления. 
Меры строгой социальной изоля-
ции позволили 95-миллионному 
государству Юго-Восточной Азии, 
граничащему с Китаем, избежать 
эпидемии. Не располагающий 
средствами для массового тестиро-
вания Вьетнам сделал ставку на ма-
лобюджетный путь борьбы с COV-
ID-19, предполагающий изоляцию 
очагов заражения и активную про-

филактику. В итоге к концу янва-
ря общее число случаев заражения 
COVID-19 за все время пандемии 
составило чуть более 1,5 тыс. чело-
век, а число смертных случаев все-
го лишь 35. Накануне партийного 
съезда было объявлено, что в фев-
рале Вьетнам начнет испытание 
уже второй национальной вакци-
ны Covivac (исследования первой 
вакцины Nanocovax стартовали 
в декабре прошлого года и продлят-
ся до февраля).

Еще одной задачей съезда КПВ 
станет кардинальное обновление 
высшего партийного и государст-
венного руководства страны, стано-
вящееся неизбежным в связи с про-
исходящей в политической элите 
сменой поколений. Нынешнему 
генсеку ЦК КПВ, президенту стра-
ны Нгуен Фу Чонгу — 76 лет, премь-
ер-министру Нгуен Суан Фуку — 66 
лет, как и председателю Националь-
ного собрания Нгуен Тхи Ким Нган. 
В целом половина членов действу-
ющего состава политбюро старше 
65 лет, когда руководители высшего 
звена должны уходить на пенсию. 
Впрочем, окончательный ответ на 
вопрос о том, в какой степени изме-
нится кадровый состав руководя-
щих органов партии и правительст-
ва и сколько в нем будет новых лиц, 

можно будет дать только через неде-
лю, по завершении 13-го съезда.

Наконец, одной из задач партий-
ного форума станет утверждение 
внешнеполитического курса стра-
ны, вынужденной балансировать 
между двумя великими державами 
и центрами силы, с которыми Вьет-
нам в разные годы находился в со-
стоянии войны или вооруженного 
конфликта,— США и Китаем. Хотя 
Ханой и Пекин продолжают терри-
ториальный спор за острова Спрат-
ли в Южно-Китайском море, Китай 
остается крупнейшим поставщи-
ком материалов и оборудования 
для переживающей бум обрабаты-
вающей промышленности Вьет-
нама. Перевернута мрачная стра-
ница и в отношениях с бывшей 
страной-агрессором — США, ди-
потношения с которыми были уста-
новлены 25 лет назад. Поздравляя 
нового президента США Джо Бай-
дена со вступлением в должность, 
президент Нгуен Фу Чонг и премь-
ер-министр Нгуен Суан Фук выра-
зили уверенность, что новая адми-
нистрация в Белом доме укрепит 
американо-вьетнамские отноше-
ния, которые уже имеют статус 
всеобъемлющего стратегического 
партнерства.

Сергей Строкань
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 28822,29 (+190,84)
РТС 1412,02 (–6,27)
FTSE 100 6638,85 (–56,22)

DAX 30* 13643,95 (–230,02)
DJIA* 30839,65 (–157,33)
NASDAQ Composite* 13502,819 (–40,243)

*На 20:24.     По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.01.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26.01.21
Австралийский доллар 57,8868
Английский фунт 102,6064
Белорусский рубль 13,6928
Датская крона* 12,2523

Доллар США 74,8569
Евро 91,1458
Индийская рупия** 10,2645
Казахский тенге** 17,7938

Канадский доллар 58,9424
Китайский юань* 11,5575
Норвежская крона* 88,2903
СДР 107,9781

Сингапурский доллар 56,4532
Новая турецкая лира 10,1409
Украинская гривна* 26,5898
Шведская крона* 90,5239

Швейцарский франк 84,5077
Японская иена** 72,1617
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Вагоны разгоняются под горку
Их выпуск в 2020 году упал почти на 29%

Вагоностроители закончили 2020 год 
со значительным снижением объема 
продаж, на 28,7%, однако этот резуль-
тат все равно гораздо лучше того, что 
ожидали на рынке. Ситуацию удалось 
отчасти выправить во втором полуго-
дии, но, по мнению экспертов, в основ-
ном за счет демпинга со стороны ваго-
ностроителей, который они не смогут 
долго поддерживать из-за подорожания 
металла. Этот фактор может подкосить 
рынок в 2021 году, усугубив сложности, 
вызванные профицитом вагонов и за-
тяжным периодом низких ставок.

Российские вагоностроители в 2020 году 
поставили в Россию и страны «пространст-
ва 1520» (где ширина железнодорожной ко-
леи совпадает с российской и составляет 
1520 мм) 56,2 тыс. вагонов, на 28,7% мень-
ше, чем годом ранее, следует из расчетов 
«Infoline-Аналитики». Наибольший спад за-
фиксирован во втором квартале — 42,3%. Вы-
пуск полувагонов, самого массового типа 
подвижного состава, сократился на 42,2%, до 
21,8 тыс. единиц. На 21,3%, до 11,9 тыс., упала 
закупка фитинговых платформ, на 21,9%, до 
7 тыс.,— зерновозов. При этом закупки ци-
стерн выросли на 73,7%, до 6,4 тыс., а крытых 
вагонов — на 60,3%, до 5 тыс. Плановое списа-
ние вагонов за год составило 22,9 тыс. единиц. 

Объединенная вагонная компания (ОВК) 
поставила на рынок около 16,8 тыс. вагонов, 
на 20% меньше, чем в 2019 году. Производство 
Уралвагонзавода (УВЗ) упало более чем на 40%, 
до 10,5 тыс. вагонов.

Крупнейшие закупки новых вагонов в ян-
варе—сентябре осуществила Первая грузо-
вая компания Владимира Лисина — 6,7 тыс. 
полувагонов, 500 крытых вагонов и свыше 
300 окатышевозов. На втором месте Феде-
ральная грузовая компания (входит в ОАО 
РЖД), закупившая 3,6 тыс. инновационных 
полувагонов, 83 контрейлерных и 500 уни-

версальных платформ. «Модум-Транс» Дмит-
рия Артякова и Андрея Бокарева приобрел 
более 2,7 тыс. инновационных полуваго-
нов и 170 пищевых цистерн, ГК РТК (под-
контрольна ВТБ, Константину Засову и Кон-
стантину Синцову) купила более 3,5 тыс. 
инновационных и 1,8 тыс. типовых зерно-
возов. «Уголь-Транс» (кэптивный оператор 
УГМК) купил почти 3 тыс. полувагонов.

В «Infoline-Аналитике» отмечают, что су-
щественным фактором ценообразования на 
рынке подвижного состава стал дорожающий 
металлопрокат. Рост цен оказался настолько 
заметным, что в конце года правительство за-
думалось о введении экспортных пошлин (см. 
„Ъ“ от 28 декабря 2020 года). Только в январе 
по отношению к декабрю цена горячекатано-
го листа выросла на 24,4%.

В то же время, отмечает глава «Infoline- 
Аналитики» Михаил Бурмистров, на рынке 
ожидали, что итоги 2020 года будут гораздо 
хуже: второе полугодие оказалось позитив-
нее прогнозов. Эксперт объясняет ситуацию 
в том числе снижением цен, к которому при-
бегли производители в четвертом квартале. 
Однако, уточняет он, непонятно, как вагоно-
строители справятся с поставками по низким 
ценам с учетом подорожания металла.

На первое полугодие 2021 года законтрак-
товано около 9,5 тыс. полувагонов по двум 
соглашениям — ГТЛК с ОВК и «Уголь-Транса» 
с УВЗ. Но дальше, подчеркивает господин Бур-
мистров, вагоностроителям неизбежно при-
дется индексировать цены в связи с ростом 
цен на металлопродукцию, и даже позитив-
ная динамика грузооборота лишь отчасти со-
кратит профицит вагонов на сети.

Металл занимает более 60–75% в себестои-
мости вагона в зависимости от модели, и его 
подорожание снизит и без того невысокую 
рентабельность производителей, соглашает-
ся заместитель гендиректора ИПЕМ Влади-
мир Савчук. А с учетом долгосрочного про-
гноза низких ставок на рынке оперирования 
и того, что вагоностроители и в 2020 году рабо-
тали, и в 2021 году будут работать на грани рен-
табельности или с очень низкой маржой, рост 
цен на металл дополнительно снизит выпуск 
вагонов. Также, отмечает господин Савчук, до-
полнительные затраты понесет ремонтный 
сектор, где маржинальность сегодня находит-
ся на очень низком уровне и рост затрат зача-
стую компенсируется снижением качества.

Господин Бурмистров полагает, что в 2021 
году будет продано примерно 40–44 тыс., 
а списано до 29 тыс. вагонов. В структуре заку-
пок доля полувагонов составит до 30%, фитин-
говых платформ — более 20%. Доля парка с уве-
личенной осевой нагрузкой, уточняет эксперт, 
вырастет с 45,7% в 2020 году до 55–60% в 2021-м.

Наталья Скорлыгина
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Главный вопрос, который беспо-
коил металлургические компании 
в последний месяц,— перспектива 
введения экспортной пошлины на 
всю металлопродукцию из-за рез-
кого роста цен, на что активно жа-
ловались застройщики и машино-
строители. Однако, если судить по 
публичным заявлениям чиновни-
ков, сталелитейщикам удалось убе-
дить правительство в том, что не-
видимая рука рынка сама наведет 
порядок.

Замминистра финансов Алексей 
Сазанов, выступая перед Госдумой 
19 января, заявил, что удорожание 
металлов в РФ вызвано ростом их ко-
тировок на мировом рынке и осла-
блением рубля. А замминистра про-
мышленности Виктор Евтухов не 
сомневается, что подорожание стро-

ительных материалов не могло при-
вести к существенному росту стои-
мости строительства. По оценкам 
лобби металлургов «Русская сталь», 
доля металлопроката в стоимости 
квадратного метра недвижимости 
составляет от 3% до 6,55% в зависимо-
сти от типа строения.

Впрочем, все более очевидно, что 
установление пошлин и не было ко-
нечной целью инициаторов дис-
куссии. Так, застройщики и блок 
правительства, который курирует 
отрасль, находятся в процессе согла-
сования продления льготной ипо-
теки, срок действия которой исте-
кает уже летом, и эта весьма важная 
для застройщиков программа име-
ет влиятельных оппонентов. Глава 
ЦБ Эльвира Набиуллина уже не раз 
говорила, что пользу от льгот полу-
чают не столько граждане, сколь-
ко застройщики и банки, обращая 
внимание на ускорение роста цен 
на жилье.

Рост нужно было чем-то объяс-
нить — и обвинили металлургов. 
Однако после того, как на совеща-
нии у президента Владимира Пути-
на 21 января было принято прин-
ципиальное решение продлить 
льготную ипотеку до конца года, ин-
терес к пошлинам на металл внезап-
но снизился.

Автопром под предлогом роста 
цен на металл просит компенси-
ровать потери за счет денег, кото-
рые будут собраны от повышения 
ставок утильсбора. Весьма вероят-
но, что правительство одобрит та-
кой подход. При этом доля металла 
в отпускной цене легкового авто-
мобиля в 2020 году составляла, по 
оценкам Минпромторга, лишь око-
ло 6,9%, грузового автомобиля — 
 порядка 8,1%. 

Наконец, Минпромторг, который 
во всей этой ситуации в целом под-
держал металлургов, тем не менее 
грозит реализовать давнюю мечту 
о запрете экспорта лома, основно-
го сырья для производства армату-
ры. Но оснований и для этой меры 
все меньше — цены на арматуру за-
стыли около отметки $660 за тонну 
FOB Черное море, не изменившись 
за последнюю неделю. На россий-
ском рынке уже наблюдается паде-
ние спроса, поскольку покупатели 
заняли выжидательную позицию, 
надеясь на скорое снижение цен.

Все более очевидно, 
что установление 
пошлин на металло-
продукцию не было 
конечной целью  
инициаторов  
этой дискуссии
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«Почту России» цифровизировали хакеры
Крупные компании засыпало фейковыми электронными письмами

Сотрудники крупных российских ком-
паний получили мошенническую рас-
сылку о задержке посылок от имени 
«Почты России» с подменного доме-
на Mail.ru Group. Чтобы ускорить до-
ставку посылок, жертвам предлага-
лось заплатить небольшие суммы, 
раскрыв данные своих банковских 
карт. Подмена электронного адреса 
 становится распространенным явле-
нием, с которым не всегда справля-
ются антиспам- фильтры компаний.

Сотрудники нескольких крупных россий-
ских компаний, в том числе в сферах IT, тран-
спорта и медиа, в середине января получили 
фейковую рассылку от имени «Почты России», 
рассказали „Ъ“ в IT-компании «Крок». Там от-
казались указать конкретные компании.

„Ъ“ ознакомился с подобными письмами. 
Их получателям предлагалось перейти по 
ссылке, чтобы уплатить таможенную пошли-
ну, сервисный сбор или транспортные рас-
ходы для получения якобы задерживающей-
ся посылки. Мошенники предлагали ввести 

в специальной форме адрес, телефон и дан-
ные банковской карты. Сумма могла состав-
лять, например, 90 руб.

«Почте России» известно о проблеме, со-
общил ее представител: «По нашим наблю-
дениям, в фишинговой атаке не использо-
вались реальные пользовательские данные 
об отправлениях». «Почта России» действи-
тельно пользуется электронной почтой для 
взаимодействия с клиентом, но пишет ис-
ключительно с адресов @pochta.ru или @rus-
sianpost.ru, подчеркнул представитель ком-
пании. По его словам, «Почта России» уже 
установила источник рассылки и сообщила 
о нем в «компетентные органы» и «Лаборато-
рию Касперского».

В мошеннических письмах использова-
лась подмена отправителя: в поле «от кого» 
у получателей отображался принадлежа-
щий Mail.ru Group домен corp.mail.ru, а не 
тот, с которого фактически происходила рас-
сылка, уточнил заместитель руководителя 
направления информационной безопасно-
сти «Крок» Андрей Заикин. Такая практика, 

по словам руководителя блока специаль-
ных сервисов Infosecurity a Softline Com-
pany Сергея Трухачева, встречается часто, 
особенно в случае рассылок вредоносных 
программ. Для этого есть множество сайтов, 
которые бесплатно или за деньги позволя-
ют подменить адрес отправителя на любой 
желаемый.

Mail.ru Group использует специальный 
протокол для защиты от подмены адресов, 
рассказали „Ъ“ в компании. Но если сервер 
получателя не поддерживает современные 
почтовые протоколы, то в поле «отправитель» 
можно указать почти что угодно, что, скорее 
всего, и произошло, признают в компании.

Примечательно, что фейковая рассылка от 
«Почты России» прошла через антиспам-филь-
тры компаний, отмечает господин Заикин. 
Фейковые письма могут пройти такие филь-
тры при определенных настройках, поясняет 
Сергей Трухачев. Чтобы распознать фишинг, 
он рекомендует всегда сверять адрес сайта, 
на который ведет ссылка из письма, с адресом 
официальной страницы компании.

В последние месяцы наблюдается всплеск 
фишинговых писем от имени различных 
компаний из сферы логистики на разных 
языках, в том числе и на русском, рассказа-
ли „Ъ“ в «Лаборатории Касперского». Во всех 
письмах злоумышленники просят доплатить 
небольшую сумму денег, ссылаясь на непред-
виденные расходы, при этом на фальшивой 
страничке просят ввести данные банковской 
карты, уточнила старший контент-аналитик 
компании Татьяна Щербакова. 

В условиях пандемии и роста онлайн-шо-
пинга, по ее мнению, службы доставки ста-
ли особенно привлекательны для мошен-
ников. В данном случае мошенническая 
рассылка от лица «Почты России» могла быть 
связана с предновогодним ростом числа от-
правлений, полагает собеседник „Ъ“ в од-
ной из пострадавших компаний. Там гово-
рят, что сервис выявления цифровых угроз 
Softline еще в 2020 году фиксировал сотни 
фишинговых сайтов, имитирующих ресурс 
«Почты России».

Юлия Степанова

Мошенники сыграли на приставке
PlayStation 5 возродила старую схему хищений

Ажиотажем, возникшим вокруг новой 
игровой приставки PlayStation 5, поя-
вившейся на российском рынке в кон-
це прошлого года, решили воспользо-
ваться мошенники. Они предлагают на 
досках частных объявлений дефицит-
ный товар дешевле, чем в среднем в ин-
тернете, но купить его можно, только 
оплатив с карты, привязанной к элек-
тронному кошельку, который требует-
ся открыть. В итоге нехитрых действий 
карта через кошелек оказывается при-
вязана к счету мошенников. Экспер-
ты отмечают, что схема очень простая, 
но в условиях ажиотажа — рабочая.

О новой схеме мошенничества „Ъ“ расска-
зали участники рынка. В ноябре Sony выпу-
стила на рынок новую игровую приставку 
PlayStation 5, которая тут же стала сверхпо-
пулярной и дефицитной. Магазины, тор-
гующие электроникой, предлагают делать 
предзаказ на доставку игровой консоли, но 
не обещают получение ее в этом месяце. Пе-
ред Новым годом перекупщики, которым 
удалось приобрести приставку, продавали 
ее примерно вдвое дороже начальной цены. 

Так, при базовой стоимости 37,9 тыс. руб. 
и 46,9 тыс. руб. в зависимости от конфигура-
ции, на досках объявлений в интернете ее 
предлагают купить по 70–80 тыс. руб.

Мошенники не замедлили воспользо-
ваться ситуацией. Они предлагают на сайте 
частных объявлений продать приставку по 
цене выше номинальной, но ниже средней 
в интернете. Когда покупатель звонит тако-
му «продавцу», мошенник предлагает заве-
сти электронный кошелек на одном из ле-
гальных ресурсов. К этому кошельку якобы 
будет привязана виртуальная карта поку-
пателя, с которой и надо будет про извести 
 платеж.

Под руководством злоумышленника по-
купатель заводит электронный кошелек, пе-
реводит на него деньги, сообщает об этом 
«продавцу», после чего покупателю прихо-
дит СМС с сообщением, что ему выпущена 
виртуальная карта, с номера, похожего на те-
лефон сервиса электронного кошелька. По-
купатель переводит деньги со своего кошель-
ка на «свою» виртуальную карту, которая на 
практике оказывается картой мошенника. 
После этого мошенник исчезает.

Глава службы безопасности ГК «Элекснет» 
(входит в группу МКБ) Иван Шубин полага-
ет, что максимальный интерес для мошен-
ников схема может представлять, когда у по-
купателя особенно сильно желание быстрее 
купить дефицитный товар и при этом сэко-
номить. «Возможность выпуска виртуальной 
карты к кошельку — распространенная ры-
ночная практика, поэтому сомнений не вы-
зывает,— говорит он.— Но при реальном 
открытии кошелька операторы не шлют но-
мера карт в СМС».

В компании RTM Group „Ъ“ сообщили, что 
слышали о такой схеме — впервые она появи-
лась в 2018 году. Тогда с ее помощью мошен-
ники «продавали» автомобили. Сейчас она 
вернулась на фоне дефицита игровых при-
ставок PlayStation 5. «Фанаты (в частности, PS) 
всегда были лакомой добычей мошенников. 
Тут работает в чистом виде социальная инже-
нерия — человек сам открывает себе кошелек 
на легальном сайте, не проходит ни по каким 
ссылкам, переводит деньги себе на карту, все 
выглядит безопасно»,— говорят в RTM Group. 

По словам гендиректора SafeTech Дениса 
Калемберга, схема не привязана к какой-то 

конкретной области или предмету покупки 
и будет работать везде, где есть ажиотаж и же-
лание получить что-то быстрее и дешевле 
других. «К сожалению, метод защиты только 
один — думать, что делаешь, когда речь идет 
о деньгах»,— уверен эксперт.

Мошенники часто используют моменты 
ажиотажного спроса на те или иные товары, 
чтобы привлечь как можно больше покупа-
телей «выгодным» предложением. Чаще все-
го, как и в схеме с онлайн-кошельками, мо-
шенники стремятся увести пользователей 
с платформы, поскольку вне ее служба без-
опасности не может отслеживать их дейст-
вия, указывают в «Авито». Именно поэтому 
ресурс блокирует отправку ссылок во встро-
енном мессенджере в приложении и на сай-
те «Авито», а при попытке отправить номер 
телефона сообщение удаляется и пользова-
тель получает предупреждение о том, что 
это может быть небезопасно. Однако, до-
бавляют там, пользователь может отпра-
вить номер повторно, если уверен в добро-
совестности продавца.

Максим Буйлов,  
Юлия Степанова

собирает из арматуры  
обозреватель отдела бизнеса

Евгений  
Зайнуллин



По итогам 2020 года микрофи-
нансовые организации (МФО) 
выставили на продажу пор-
тфель просроченной задол-
женности на 90 млрд руб., зна-
чительно меньше, чем банки. 
Но этот сегмент долгового рын-
ка развивается всего несколько 
лет. В последнее время МФО ста-
новятся все более прозрачны-
ми, регулируемыми, что увели-
чивает интерес профессиональ-
ных коллекторов к покупке дол-
гов микрофинансистов.

По итогам 2020 года МФО выста-
вили на открытую реализацию (без 
учета внутренних продаж) долги на 
общую сумму около 90 млрд руб., что 
больше итогов 2019 года на 20%. Тог-
да рынок закрылся с показателем 
примерно 72 млрд руб., приводят 
данные в Национальной ассоциа-
ции профессиональных коллектор-
ских агентств (НАПКА).

Это максимальный годовой объ-
ем проданных долгов МФО за все 
время цивилизованного сущест-
вования рынка. Стандарты прове-
дения сделок по переуступке прав 
требований в этом сегменте рын-
ка были приняты лишь в 2014 году. 
Доля закрытых сделок в объемном 
выражении достигла по итогам года 
около 77% (69,3 млрд руб.). На долю 
первичных предложений прихо-
дится примерно 60 млрд руб. Сред-
няя сумма долга находится на уров-
не 45 тыс. руб. против 15 тыс. руб. 
годом ранее, следует из данных НАП-
КА. Столь существенная разница 
объясняется выходом на рынок но-
вых игроков и продажей ими более 

старой просроченной задолженно-
сти со сроком более 365 дней. Сред-
няя цена закрытия сделки за год вы-
росла на 1 процентный пункт, до 6%, 
в 2020 году, став максимальной за по-
следние несколько лет.

Это гораздо меньше, чем объ-
ем продаваемых банками долгов. 
Согласно обнародованным ранее 
прогнозам НАПКА, в абсолютном 
значении объем первичного разме-

щения просроченной задолженно-
сти банками в 2021 году может до-
стичь 700 млрд руб. против 600 млрд 
руб. в 2020 году. Несмотря на общую 
специфику долгов МФО, спрос на 
них присутствует в первую очередь 
среди профессиональных игроков 
коллекторского рынка, которые по-
нимают специфику бизнеса МФО, 
подчеркивают в НАПКА.

Как правило, у заемщиков МФО 
сумма долга меньше, однако финан-
совое положение их более трудное: 
уровень закредитованности доста-
точно высокий, зачастую они име-
ют обязательства перед двумя-пя-
тью кредиторами одновременно, 
что осложняет погашение задол-

женности, описывает особенности 
рынка гендиректор «Национальной 
службы взыскания» Роман Волосни-
ков. «Но сектор МФО эволюциониру-
ет, становится более прозрачным,— 
замечает старший вице-президент 
коллекторского бюро „Кредитэкс-
пресс Финанс“ Виктор Семендуев.— 
Должники МФО сегодня такие же, 
как и в банках. Как следствие, инте-
рес к сектору растет со стороны ин-
весторов в долговые портфели». У ве-
дущих МФО уровень скоринга уже 
сопоставим с банковским, заемщи-
ки стали более ответственными, 
и даже в случае выхода их на прос-
рочку работа с ними стала более про-
стой, а эффективность увеличилась, 
добавляет гендиректор финансово-
го маркетплейса «Юником24» Юрий 
Кудряков.

Тем не менее в 2021 году рынок 
продемонстрирует снижение до 
60 млрд руб., уверены в НАПКА. Но 
доля выкупа сохранится на высоком 
уровне — около 80%, а стоимость пор-
тфелей, скорее всего, будет варьиро-
ваться несущественно, в пределах 
6–7%. «Рост в 2020 году был в первую 
очередь обеспечен активной чисткой 
портфелей МФО. Кроме того, в 2020 
году снизились выдачи, как след-
ствие, долгов на рынке будет мень-
ше и, значит, кейсов на продажу — 
тоже»,— поясняет член совета СРО 
НАПКА Давид Цацуа. В то же время 
в условиях роста просроченной за-
долженности, который наблюдался 
в 2020 году, на рынок продажи вый-
дут как новые продавцы, так и новые 
покупатели, уверен он. Уже сейчас, 
говорит директор СРО «МиР» Еле-
на Стратьева, наблюдается не толь-
ко увеличение продаж на открытом 
рынке, но и нарастающий интерес 
„внутренних“, кэптивных агентств 
финансовых организаций к работе 
и вне рамок группы компаний.

Полина Трифонова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
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Банк России предложил изме-
нить систему принудительного 
выкупа ценных бумаг мажори-
тарием, собравшим более 95% 
голосующих акций публичной 
компании. По мнению ЦБ, ны-
нешний механизм не защища-
ет должным образом минори-
тарных акционеров. В частно-
сти, предлагается наделить суд 
возможностью привлекать не-
зависимых оценщиков, кото-
рые будут должны оценивать 
стоимость одной ценной бума-
ги в составе 100% акций без кор-
ректировки на миноритарный 
или мажоритарный пакет. Для 
полной защиты миноритари-
ев следовало бы установить пре-
мию за контроль при определе-
нии цены принудительного вы-
купа, полагают эксперты.

ЦБ предложил реформировать ме-
ханизм принудительного выкупа ак-
ций у миноритариев (squeeze-out) 
публичных компаний, следует из 
консультативного доклада, опубли-
кованного в понедельник, 25 января. 
Изменения, предложенные Банком 
России для обсуждения, касаются 
многих аспектов этой процедуры, по-
скольку правоприменительная пра-
ктика более чем за десять лет показа-
ла ее несовершенство «в отношении 
миноритарных акционеров, которые 
нуждаются в эффективной и дейст-
венной защите». Тем более что сейчас 
«отмечается тенденция к переходу пу-
бличных компаний к концентрации 
собственности и отказу от публично-
го статуса», говорится в докладе.

• Сейчас, согласно закону «Об акцио-
нерных обществах», мажоритарий 
может запустить процедуру squeeze-
out, если он вместе со своими аффили-
рованными лицами в результате 
оферты приобрел более 95% голосую-
щих акций компании. При этом па-
кет, приобретенный в результате 
такой оферты, должен быть не ме-
нее 10% от общего количества цен-
ных бумаг. Цена выкупа не может 
быть меньше величины, определен-

ной оценщиком, цены выкупа по офер- 
те, а также той, по которой мажо-
ритарий приобрел или обязался при-
обрести ценные бумаги после исте- 
чения срока оферты. За почти три  
года ЦБ рассмотрел 342 требования 
о выкупе ценных бумаг.
В опубликованном докладе ЦБ 

предлагает предоставить мажорита-
рию право на squeeze-out при прио-
бретении более 95% акций компании, 
независимо от того, каким способом 
он это сделал. Но в этом случае па-
кет должен быть сконцентрирован 
в одних руках, а не распределен меж-
ду аффилированными лицами. Так-
же, по мнению ЦБ, приобретение та-
кого пакета ценных бумаг должно 
было носить долгосрочный характер. 
Подтверждением этого может стать 
участие мажоритария «в двух прове-
денных подряд годовых общих собра-
ниях акционеров с пакетом акций, 
представляющим более 95% голосов».

Кроме того, Банк России полага-
ет, что предварительный контроль 
за выкупом должен осуществлять суд 
(см. „Ъ“ от 14 ноября 2019 года). Меха-
низм может выглядеть следующим 
образом: суд по иску мажоритария, 

намеренного осуществить «вытесне-
ние», рассматривает вопрос о нали-
чии у него права требовать выкуп, 
в том числе осуществляет проверку 
факта приобретения не менее 10% 
голосующих акций на основании 
оферты, определяет справедливость 
иных условий осуществления выку-
па, в том числе обеспечивает опре-
деление справедливой цены выкупа 
акций миноритариев. При этом оцен-
щика сможет выбирать либо сам суд, 
либо суд на основе отбора ЦБ. Оплата 
в любом случае должна происходить 
за счет мажоритария.

Также регулятор предлагает на за-
конодательном уровне установить, 
что стоимость одной выкупаемой бу-
маги должна определяться в соста-
ве 100% акций без корректировки на 
миноритарный или мажоритарный 
пакет, «так как только при таких усло-
виях может быть определена единая 
цена для всех акционеров без учета 
размера пакета». Оценка должна про-
водиться на дату в течение двух ме-
сяцев до момента направления тре-
бования о выкупе, поскольку в этом 
случае цена «будет отражать стои-
мость компании непосредственно 
перед процедурой выкупа».

«ЦБ хочет закрепить превалиру-
ющую в суде практику, при которой 
оценщик оценивает одну акцию из 
100% без премии за контроль для ма-
жоритария и без дисконта за контр-
оль у миноритария»,— указывает 
партнер адвокатского бюро «Егоров, 
Пугинский, Афанасьев и партнеры» 
Дмитрий Степанов. Это защитит от 
тех случаев, когда оценщик дисконти-
рует акции миноритариев. Впрочем, 
по его словам, такие случаи «выдаю-
щиеся», их не так много. Но для мак-
симальной защиты интересов мино-
ритарных акционеров должна быть 
закреплена другая норма — «предо-
ставление им премии за контроль, то 
есть надбавку к цене, которая отража-
ет стоимость акции из контрольного 
пакета, который ранее собрал мажо-
ритарий», считает эксперт.

Илья Усов

Участники финансового рынка 
просят ЦБ разрешить продавать 
неквалифицированным инве-
сторам простые структурные 
продукты, причем с защитой 
капитала — без ограничений. 
При этом предлагается парал-
лельно усилить борьбу с миссе-
лингом силами ЦБ и профиль-
ных СРО. По мнению игроков, 
ужесточение регулирования 
только ухудшит положение ин-
весторов, подталкивая их к вло-
жениям в незащищенные ин-
струменты. Регулятор пообещал 
изучить идеи профучастников.

Национальная ассоциация участ-
ников фондового рынка (НАУФОР) 
направила письмо в Банк России 
(с ним ознакомился „Ъ“) с просьбой 
смягчить проекта указания регуля-
тора «О ценных бумагах, сделки с ко-
торыми могут совершаться… физи-
ческим лицом или за его счет, только 
если указанное лицо является ква-
лифицированным инвестором». До-
кумент дополняет законопроект, ко-
торый определяет список сложных 
инструментов, доступных неквали-
фицированным инвесторам. Участ-
ники рынка предлагают разделять 
структурные продукты на простые 
и сложные, дав доступ неквалифи-
цированным инвесторам к первым.

Как пояснил „Ъ“ президент НА-
УФОР Алексей Тимофеев, структур-
ные продукты (то есть те, доход по 
которым привязан к изменению 
стоимости базового актива) пред-
лагается разделить на три группы, 
две из которых доступны неквали-
фицированным инвесторам, а тре-
тья — только квалифицированным. 
К первой отнесены самые простые 

для понимания инструменты, где га-
рантируется возврат капитала, а до-
ход зависит от публичных показа-
телей — индексов, курсов валюты 
и т. п. Вторая —продукты с неполной 
защитой капитала или со сложной 
формулой определения дохода. Они 
могут быть доступны неквалифици-
рованным инвесторам, если соответ-
ствуют определенным условиям.

Такой подход поддерживают 
и банки. Как сообщил „Ъ“ глава пра-
вового управления Ассоциации бан-
ков России Сергей Клименко, ас-
социация проводит опрос среди 
своих членов: «Мы также предлага-
ем разделить структурные продук-
ты по их сложности и дать неквали-
фицированным инвесторам доступ 
к простым». Кроме того, ассоциация 
выступает против байбэка (обяза-
тельства эмитента выкупать продук-
ты по требованию ЦБ), поскольку 
такая практика может привести 
к банкротству ряда участников рын-
ка или в целом к отказу от структур-
ных продуктов из-за слишком высо-
ких рисков потерь.

В целях обеспечения защиты гра-
ждан от заблуждений при приобре-
тении ими структурных продуктов 
участники рынка в письме НАУФОР 
предлагают использовать механизм 
тестирования и предоставлять ин-
весторам полную и достоверную ин-
формацию о финансовом инстру-
менте и связанных с ним рисках.

В Банке России заявили, что из-
учат предложения НАУФОР после 
их получения. Спор идет о том, в ка-
кую «обертку завернуть конфету, ко-
торая исходно кажется несвежей», 
считает гендиректор «Септем Капи-
тал» Денис Кучкин. По его словам, 

в регулировании структурных про-
дуктов необходимо делать упор на 
их продажах — то есть изъять «обе-
ртку» и сделать продукт прозрачным 
для инвесторов. Заместитель прези-
дента — председателя правления по 
инвестиционному и страховому биз-
несу «БКС Мир инвестиций» Эдвард 
Голосов считает, что борьба с миссе-
лингом должна вестись мерами над-
зора ЦБ и СРО путем введения допол-
нительного раскрытия информации 
и тестирования, а не запретами ин-
струментов.

По мнению господина Голосова, 
в условиях снижения ставок у част-
ных инвесторов еще меньше спо-
собов вложить свои сбережения, 
а после введения предложенных ре-
гулятором ограничений у неквали-
фицированных инвесторов, по сути, 
останется две альтернативы: депози-
ты и рыночные инструменты безо 
всякой защиты, со всеми вытекаю-
щими последствиями. 

Представитель Сбербанка также 
считает, что при текущих низких 
процентных ставках по депозитам 
и облигациям наиболее привлека-
тельным продуктом начинающим 
инвесторам покажутся акции, до-
ходность по которым в целом выше, 
но цена которых при этом может 
значительно колебаться. Наиболее 
целесообразным, говорит он, пред-
ставляется продолжение работы по 
предоставлению клиенту достовер-
ной информации о продукте и его 
рисках в понятной инвесторам фор-
ме, а также внедрение ряда иници-
атив — периода охлаждения, на-
личия обязательных котировок 
вторичного рынка.

Полина Смородская

По итогам 2020 года объем акти-
вов в доверительном управле-
нии крупнейших управляющих 
компаний достиг 7,9 трлн руб., 
прибавив за квартал более 3%. 
Впрочем, темпы роста по срав-
нению с предыдущими двумя 
кварталами замедлились, тем 
не менее розничные инвесторы 
продолжали активно вклады-
вать средства как в открытые, 
так и закрытые паевые фонды. 
На фоне сохранения низких ста-
вок по депозитам, а также вве-
дения налога на процентные 
доходы в банках управляющие 
надеются на сохранение при-
тока средств в доверительное 
управление и в этом году.

Рейтинговое агентство «Экс-
перт РА» подвело предварительные 
итоги четвертого квартала и всего 
2020 года на рынке доверительно-
го управления. По оценке агентст-
ва, объем активов под управлени-
ем 15 крупнейших управляющих 
компаний (УК) достиг в конце дека-
бря 7,9 трлн руб. За год активы выро-
сли почти на 1,2 трлн руб., за четвер-
тый квартал рост составил 245 млрд 
руб., или 3,2%. Это заметно ниже ре-
зультатов предыдущих двух кварта-
лов и четвертого квартала 2019 года, 
тогда ежеквартальный прирост со-
ставлял 4,8–5,1%. «Динамика рын-
ка в четвертом квартале оказалась 
слабее за счет результатов отдель-
ных участников рынка и слабого ро-
ста активов под управлением „пен-
сионных“ УК»,— отмечает младший 
директор по рейтингам страховых 
и инвестиционных компаний «Экс-
перт РА» Диана Коваленко.

Состав лидеров рынка за минув-
ший год претерпел заметные изме-
нения. На первое место по объему 
активов вышли компании бизнеса 
«ВТБ Капитал Управление инвести-
циями» (1,28 трлн руб. активов под 
управлением). Лидеры 2019 года — 
компании бизнеса «Сбер Управле-
ние активами» — перешли на вто-
рую позицию (1,2 млрд руб.). Третье 
и четвертое места сохранили груп-
па УК «Регион» и компании бизнеса 
управления активами «Открытия». 
Впервые в пятерку крупнейших во-
шел «Альфа-Капитал».

Основным драйвером роста рын-
ка в четвертом квартале, как и в це-
лом за год, стали средства частных 

инвесторов. По оценкам „Ъ“, осно-
ванным на данных Investfunds, за 
минувший год они вложили в роз-
ничные ПИФы свыше 200 млрд руб., 
причем только в четвертом квартале 
объем превысил 73 млрд руб. УК «Аль-
фа-Капитал» за четвертый квартал 
привлекла около 40 млрд руб., око-
ло половины из которых пришлось 
на ПИФы. Управляющие компании 
отмечают рост интереса к закрытым 
ПИФам. В розничные ЗПИФы «Сбер 
Управление активами» в прошлом 
году инвесторы вложили 15,6 млрд 
руб., в четвертом квартале — 7,1 млрд 
руб. Стоимость чистых активов ЗПИ-
Фов УК «Открытие» выросла за квар-
тал в семь раз, до 5,85 млрд руб.

Одновременно участники рынка 
отмечают и рост количества клиен-
тов. В ПИФах «ВТБ Капитал Управле-
ние активами» их количество уве-
личилось за год на 45% и достигло 
92,6 тыс. человек. Сопоставимый 
рост зафиксировали и в «Альфа-Ка-
питале», а общее число превысило 
200 тыс. человек. «Число инвесторов, 
впервые совершивших покупку че-
рез цифровые сервисы, вплотную 
приблизились к 115 тыс. человек»,— 
отметила гендиректор «Альфа-Капи-
тала» Ирина Кривошеева.

Впрочем, не всем компаниям 
удалось нарастить активы. Наибо-
лее сильно они сократились у «ТКБ 
Инвестмент Партнерс» (на 19%, до 
472 млрд руб., по итогам квартала). 
«В конце прошлого года закончил-
ся срок действия трехлетнего до-

говора на управление средствами 
„Росвоенипотеки“. Это и дало отток 
в размере около 100 млрд руб.»,— 
пояснил гендиректор компании 
Владимир Кириллов. Эти средства 
были распределены между «ВТБ Ка-
питал Управление активами» и УК 
«Открытие», договоры с которыми 
были продлены. «В ноябре от „Рос-
военипотеки“ поступили активы на 
63,4 млрд руб., с учетом ежемесяч-
ных плановых выводов в размере 
нескольких миллиардов рублей сум-
марный объем этих средств на конец 
года составил 186,4 млрд руб., приба-
вив за квартал почти 43%»,— отмеча-
ет гендиректор УК «Открытие» Конс-
тантин Федулинский.

По словам главного исполнитель-
ного директора «ВТБ Капитал Инвес-
тиции» Владимира Потапова, на фоне 
низких ставок по вкладам, а также 
нововведений в налоговом законо-
дательстве в 2021 году (введение на-
лога с депозитов физических лиц) 
спрос на инструменты рынка коллек-
тивных инвестиций продолжит рост. 
Тем более что минувший год управля-
ющие отработали очень успешно (см. 
«Ъ-Онлайн» от 24 января). «В 2020 году 
розничные продукты управляющих 
компаний показали очень хорошие 
результаты даже на фоне высокой не-
определенности и шоковых явлений 
на рынках, что повышает уровень до-
верия клиентов к ним»,— отмечает 
гендиректор «Сбер Управление акти-
вами» Евгений Зайцев.

Виталий Гайдаев

Триллионов прибыло
Активы под управлением растут на рознице

В положение микродолжников 
вошли коллекторы
За год МФО продали просроченных займов  
почти на 70 млрд рублей

Профучастники  
просят смягчения
ЦБ предложено допустить всех инвесторов  
до простых структурных продуктов

69,3 миллиарда 
рублей
плохих долгов  
продали МФО  
коллекторам  
в 2020 году

Крупнейшие управляющие компании по итогам 2020 года
Название Активы под управлением Изм.  Изм.  
 (млрд руб.) за 3 мес. (%) за 12 мес. (%)
Компании бизнеса  1276,0 9,6 39,3 
«ВТБ Капитал Управление инвестициями»

Компании бизнеса «Сбер Управление активами» 1204,5 5,5 16,7

Группа УК «Регион» 870,7 1,5 4,5

Компании бизнеса управления активами «Открытие» 779,8 9,3 11,9

«Альфа-Капитал» 668,5 10,0 50,8

«Газпромбанк—Управление активами» 614,7 -3,2 -4,6

«Лидер» 515,2 0,8 4,2

«ТКБ Инвестмент Партнерс» 472,0 -19,0 -14,4

«Прогрессивные инвестиционные идеи» 358,0 5,6 10,7

«Трансфингруп» 354,8 0,1 7,8

«Ай Кью Джи Управление активами» 224,3 0,2 7,1

«Система Капитал» 175,5 5,9 83,8

«РСХБ Управление активами» 139,9 13,6 37,2

«Райффайзен Капитал» 122,0 10,5 36,1

«Ингосстрах-Инвестиции» 106,3 -0,6 3,5

По данным «Эксперт РА».   

Этот институт 
(принудительный  

выкуп.— „Ъ“) работает  
в России достаточно давно,  
но назрела необходимость  
его обсудить, выверить,  

по каким ценам, при каких 
обстоятельствах,  

как оферты работают
— Сергей Швецов,

первый зампред ЦБ, 1 декабря 2020 года

Ц И Т А Т А

ЦБ предложил выкуп  
на своих условиях
Банк России меняет правила приобретения акций 
мажоритарными владельцами



Коммерсантъ   l   Вторник 26 января 2021 №12   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

47,697

октябрь ноябрь декабрь январьянварьянварьянварьянварь декабрьдекабрьдекабрьдекабрь октябрь ноябрьоктябрь ноябрьоктябрь ноябрьоктябрь ноябрь

● 31,142

37

39

41

43

45

47тыс. руб. / тонна ● 46,150

0,00%
10

20

30

40

50

60$ / баррель    ● 55,25

0,09%
5,5 8,5

5,5

6,1

6,7

7,3

7,9

8,5тыс. пунктов

0,77%
1,00

1,32

1,64

1,96

2,28

2,60тыс. пунктов

0,75%
5,0

6,5

8,0

9,5

11,0

12,5

0,06%

● 2,302тыс. пунктов ● 10,589

37,0 47,0 10,0 60,0 5,0 12,5 2,61,0

● 7,728

В рамках дела о банкротстве ОАО «Бий-
ский элеватор» Верховный суд РФ (ВС) 
признал, что именно арбитражный 
управляющий (АУ) отвечает за эффек-
тивное использование имущества долж-
ника и может быть наказан за бездейст-
вие. Пассивное поведение кредиторов 
при этом не снимает вины с АУ, который 
должен доказать экономическую целе-
сообразность своих решений. Юристы 
и АУ говорят, что ВС все больше усилива-
ет ответственность управляющих, и счи-
тают спорным подход, при котором по-
ощряется бездействие кредиторов.

ВС опубликовал полный текст решения 
по спору, касающемуся снижения фикси-
рованного размера вознаграждения арби-
тражного управляющего ОАО «Бийский эле-
ватор» Ольги Кириенко и отстранения ее от 
обязанностей. Спор возник из-за того, что ар-
битражный управляющий не расторг дого-
вор хранения имущества элеватора, заклю-
ченный директором компании во время 
процедуры наблюдения. Имущество (девять 
зданий, пять земельных участков, 1,4 тыс. 
единиц машин и оборудования) получил 
Новосибирский мелькомбинат, который по 
условиям хранения мог пользоваться им сам 
или сдать в аренду.

В феврале 2016 года элеватор стал банкро-
том, а в 2019-м Россельхозбанк потребовал 
признать действия АУ незаконными и отстра-
нить его от дела, указывая на безвозмездную 
передачу имущества без согласия банка как 
залогового кредитора и длительное нерастор-
жение договора хранения. Кроме того, ФНС 
попросила суд снизить фиксированный раз-
мер вознаграждения АУ за затягивание про-
цедуры и непринятие мер к пополнению 
конкурсной массы.

Арбитражные суды трех инстанций сни-
зили вознаграждение госпожи Кириенко 
с 1,23 млн руб. до 420 тыс. руб., признав, что 
она затянула процедуру. Но другие требова-
ния суды отклонили: активы были переданы 
на хранение директором должника, а нера-
сторжение договора «вызвано необходимо-
стью обеспечить сохранность имущества». 
Банк, решили суды, согласился с передачей 
активов на хранение при выполнении ряда 
условий. И АУ, и банк обжаловали это в ВС, 
дело передали в экономколлегию.

Хотя спор в итоге направлен на новое рас-
смотрение, ВС дал важные разъяснения. АУ 
в первую очередь должен был учитывать инте-
ресы кредиторов и «проанализировать целесо-
образность» договора хранения, возможность 
незамедлительной продажи актива, соотно-
шение затрат на его содержание и доходно-
сти в случае передачи в аренду. По мнению ВС, 

«бездействие АУ не может быть оправдано пас-
сивным поведением кредиторов». Кроме того, 
коллегия признала правильным снижение 
суммы вознаграждения и не согласилась, что 
банк дал согласие на хранение — выдвинутые 
им условия не были выполнены. Таким обра-
зом, ВС отклонил доводы АУ и поддержал кре-
дитора, предписав судам проверить, был ли 
срок хранения имущества «разумным», а так-
же какие меры принял управляющий для по-
иска арендаторов и оценивал ли востребован-
ность имущества на рынке.

«ВС развивает идею о повышенном объе-
ме требований к деятельности АУ, направлен-
ном на обеспечение его активной роли»,— от-
мечает арбитражный управляющий Сергей 
Домнин. «Экономколлегия поддержала тренд 
на чрезмерный уровень ответственности АУ 
при полной несоразмерности вознагражде-
нию, которое снизили до уровня меньше 
прожиточного минимума в регионе»,— со-
глашается глава практики реструктуризации 
и банкротства Parallel Legal Consulting и АУ 
Элина Криксина.

В то же время адвокат РКТ Иван Стасюк 
считает правильной позицию ВС о том, что АУ 
должен искать наиболее выгодные способы 
работы с имуществом: «Управляющий мог из-
учить рынок на предмет возможности сдачи 
имущества в аренду, публично объявить о по-
иске арендатора и сборе предложений, а при 
наличии желающих — отказаться от догово-
ра хранения. Если же актив не был бы востре-
бован, у АУ были бы доказательства в свою за-
щиту». Видимо, добавляет Сергей Домнин, АУ 
теперь стоит «сразу запасаться доказательст-
венной базой на случай споров».

Больше всего вопросов у юристов вызвал 
вывод ВС о том, что бездействие кредиторов 
не влияет на ответственность АУ. «Он будет 
подстегивать пассивность и молчание кре-
диторов в течение двух-трех лет процедуры, 
а под завершение — подачу формальных жа-
лоб на АУ»,— полагает партнер BGP Litigation 
Сергей Лисин. По его мнению, нижестоящие 
суды как раз пытались создать новое прави-
ло — если кредитор был пассивен в процеду-
ре, то АУ не может быть признан единствен-
ным виноватым — но «ВС, к сожалению, эту 
мысль не поддержал», оставив управляюще-
го «козлом отпущения». «Индульгенция для 
кредиторов вызывает сомнения, ведь пассив-
ным поведением они увеличивают собствен-
ные убытки»,— соглашается Иван Стасюк. 
Госпожа Криксина считает подход «в корне 
ошибочным» и подчеркивает, что «процеду-
ры банкротства могут быть эффективными 
только при активном участии и взаимодейст-
вии всех сторон процесса».

Анна Занина, Екатерина Волкова

Банкротство им в руки
Верховный суд обязал управляющих  
быть активными и эффективными

Производство электроэнергии из воз-
обновляемых источников в Европе 
впервые обогнало ископаемое топли-
во. Так, по итогам года зеленая генера-
ция обеспечила 38,2% всей выработки 
электроэнергии в ЕС против 37%, про-
изведенных на угольных и газовых 
станциях. Возобновляемые источни-
ки энергии (ВИЭ) постепенно вытесня-
ют уголь и АЭС из европейской генера-
ции. Для России как для крупнейшего 
поставщика энергоресурсов в Европу 
сжатие рынков традиционного топли-
ва должно стать тревожным сигналом, 
считают аналитики.

Доля ВИЭ (объединяет ветряные, сол-
нечные, гидроэлектростанции, а также ис-
пользование биомассы) в выработке энер-
гии в Европе в 2020 году впервые в истории 
превысила долю ископаемого топлива, сле-
дует из ежегодного отчета британского ана-
литического центра Ember и немецкого 
Agora Energiewende. Так, согласно отчету, 
в прошлом году на ВИЭ приходилось 38,2% 
всей произведенной электроэнергии (34,6% 
в 2019 году), на ископаемое топливо — 37%.

В исследовании это объясняется удво-
ением с 2015 года объемов выработки ве-
тровой и солнечной энергии. В 2020 году 
выработка ветряных и солнечных стан-
ций выросла на 9% и 15% соответственно, 
и совокупно они произвели пятую часть 
электроэнергии в Европе. Среди лидеров 
по их использованию — Дания (61% в выра-
ботке), Ирландия (35%), Германия (33%) и Ис-
пания (29%).

Но, как считают авторы исследования, 
рост ВИЭ-генерации пока недостаточен 
для того, чтобы достичь целевых показа-
телей 2030 года, и должен почти утроить-
ся. Так, среднегодовой прирост выработ-
ки в 2020–2030 годах должен увеличиться 
до 100 ТВт•ч с 38 ТВт•ч в среднем за 2010–
2020 годы.

Вместе с тем производство электроэнер-
гии из угля в Европе с 2015 года сократилось 
вдвое, и в 2020 году на угольные ТЭС при-
шлось лишь 13% выработки (падение отно-
сительно 2019 года составило 20%). Производ-
ство электроэнергии на газовых станциях 
в 2020 году снизилось не так критично — все-
го на 4% год к году, чему способствовало рез-
кое снижение цен на газ. При этом в 2020 
году падение производства атомной генера-
ции было самым большим в истории — сра-
зу на 10%.

«Быстрый рост ветровой и солнечной 
энергии привел к сокращению доли угля, но 
это только начало. Европа опирается на ве-
тровую и солнечную энергию, чтобы обеспе-
чить не только поэтапный отказ от угля к 2030 
году, но также постепенно отказаться от газо-
вой генерации, заменить закрывающиеся 
атомные электростанции, а также удовлетво-
рить растущий спрос на электроэнергию для 

электромобилей, тепловых насосов и элек-
тролизеров»,— пояснил старший аналитик 
Ember Дейв Джонс.

Спрос на электроэнергию снизился на 4% 
в 2020 году на фоне COVID-19, но это, по мне-
нию авторов исследования, не повлияло на 
увеличение доли ВИЭ в Европе. Удельные вы-
бросы СО2 при производстве электроэнер-
гии сократились до 0,226 кг на 1 кВт•ч — это 
на 29% меньше, чем в 2015 году.

Падение спроса на электроэнергию в те-
чение 2020 года приводило к разгрузке элек-
тростанций с наибольшими операционны-
ми затратами, угольных, и сопровождалось 
снижением выработки АЭС из-за отказов во 
Франции и Бельгии и вывода из эксплуатации 
атомных блоков в Германии и Швеции, отме-
чает старший аналитик центра энергетики 
МШУ «Сколково» Юрий Мельников. На этом 
фоне ВИЭ показали резкий рост выработки, 
а газовая генерация смогла лишь сохранить 
свои позиции, несмотря на очень благоприят-
ные цены на топливо. Юрий Мельников напо-
минает, что ввод солнечных и ветряных стан-
ций в ЕС в 2021 году, по прогнозу IEA, станет 
рекордным за последние пять-семь лет — не 
менее 30 ГВт. Для России, по его мнению, это 
станет дополнительным сигналом, указыва-
ющим на проблему сжатия европейского на-
правления экспорта ископаемого топлива. 
Россия является крупнейшим поставщиком 
газа и энергетического угля в ЕС.

Ростислав Костюк из Vygon Consulting счи-
тает, что 2020 год стал рекордным для роста 
доли зеленой энергетики в основном благо-
даря пандемии: при значительном падении 
потребления ВИЭ-генерация, у которой нет за-
трат на топливо, активно замещала выбываю-
щие из баланса угольные и газовые станции. 
В то же время, считает аналитик, российские 
поставщики газа и угля вряд ли потеряют ры-
нок в среднесрочной перспективе благодаря 
низким производственным затратам.

Татьяна Дятел

Европейская энергетика озеленилась
ВИЭ обогнали по выработке ТЭС на ископаемом топливе

По подсчетам GxP News, объем рынка сто-
матологических услуг по итогам 2020 года со-
ставил около 300 млрд руб.

Опрошенные „Ъ“ представители стомато-
логических клиник утверждают, что необхо-
димости в ужесточении требований к оказа-
нию стоматологической помощи не было: 
оно только создало дополнительную нагруз-
ку из-за увеличившегося документооборота 
и затрат на покупку дополнительного обору-
дования. Так, минимальная стоимость ради-

овизиографа составляет около 200 тыс. руб., 
а ортопантомографа — «несколько тысяч дол-
ларов», поясняет госпожа Анисимова. По ее 
словам, до обязательного требования кли-
никам иметь в штате рентген-лаборанта сто-
матологи сами интерпретировали результа-
ты исследований. «В рамках додипломного 
образования стоматологи проходят модуль 
„Рентгенология“, в постдипломном периоде 
слушают лекции и посещают семинары на за-
явленную тему»,— добавляет эксперт.

По словам Натальи Анисимовой, есть дру-
гая, гораздо более полезная законодательная 

инициатива об обязательном оборудовании 
стоматологических кабинетов дефибрилля-
торами — средствами для сердечно-легочной 
реанимации. «Врачи-стоматологи несколько 
раз за практику сталкиваются с неотложны-
ми состояниями у пациентов, например, при 
наличии у них недиагностированной некон-
тролируемой гипертензии»,— добавляет она. 
Поэтому, считает госпожа Анисимова, нали-
чие рентген-лаборанта менее полезно, чем 
обязательное наличие в каждом стоматоло-
гическом центре дефибриллятора.

Александр Осипов

У стоматологов зуб на рентген

На этом фоне Минэнерго потребо-
вало от нефтекомпаний увеличить 
как поставки топлива на внутрен-
ний рынок, так и запасы. Параллель-
но в Минэнерго объясняли низкую 
загрузку НПЗ «плавно восстанавли-
вающимся спросом на топливо на 
фоне ослабления антиковидных 
ограничений». Курирующий ви-
це-премьер Александр Новак 28 ян-
варя намерен провести совещание 
по ситуации на топливном рынке, 
на котором нефтекомпаниям, в част-
ности, потребуется объяснить при-
чины низкой загрузки своих заводов 

на фоне нехарактерного для зимы 
всплеска цен на топливо.

Впрочем, хотя дальнейший рост 
оптовых цен может привести к бо-
лее пристальному вниманию регу-
ляторов, собеседники „Ъ“ считают, 
что решающим фактором перена-
правления нефти на НПЗ стало улуч-
шение экономики переработки. По 
словам одного из них, уже в февра-
ле переработка станет рентабельной 
для большинства крупных заводов.

Глава ИГ «Петромаркет» Иван Хому-
тов полагает, что ответ на вопрос, по-
несут ли российские нефтяники убыт-
ки от гипотетического увеличения 
объемов переработки нефти на своих 

НПЗ, зависит от того, смогут ли заводы 
получить инвестиционную надбавку 
к возвратному акцизу на нефть, на ко-
торую они гипотетически могут пре-
тендовать уже в январе, а также смогут 
ли нефтяные компании реализовать 
дополнительный объем топлива че-
рез собственную сеть АЗС. По его мне-
нию, при выполнении последнего ус-
ловия убытков у нефтекомпаний не 
будет. Однако Иван Хомутов полагает, 
что у участников рынка в конечном 
итоге могут возникнуть проблемы 
со сбытом дополнительных объемов 
бензина и дизтоплива в рознице.

Дмитрий Козлов,  
Юрий Барсуков

Россия нефтью внутрь

Кое-кто говорил нам пять лет 
назад: «Да зачем это надо, ваша 

возобновляемая энергетика, 
бросьте вы этими глупостями 

заниматься». А сейчас, уверяю вас, 
оказывается, что этот спрос 

появится...
— Анатолий Чубайс,

спецпредставитель президента РФ по связям  
с международными организациями,  

10 декабря 2020 года

Ц И Т А Т А

«Соллерс Форд» закрыл сделку по 
приобретению площадки у аме-
риканского Ford и привлек кре-
дит в размере 1,1 млрд руб. на ор-
ганизацию производства дизель-
ных двигателей для легкового 
коммерческого Ford Transit на 
ней. Компания уже получила как 
площадку, так и оборудование, 
вероятно, для выпуска 2,2-литро-
вого турбодизеля, которым уже 
оснащается модель. До переза-
пуска в 2023 году будет происхо-
дить модернизация завода. При 
этом мощности площадки силь-
но избыточны, и «Соллерс» уже 
обсуждает выполнение мехобра-
ботки или сборки для других 
производителей.

«Соллерс Форд» привлек в SberC-
IB инвесткредит в размере 1,14 млрд 
руб. на организацию серийного про-
изводства дизельных двигателей для 
легких коммерческих автомобилей 
Ford Transit, сообщили „Ъ“ в компа-
нии. Средства банка направлены на 
выкуп уже имеющихся производст-
венных активов завода двигателей 
в Елабуге у Ford Motor Company.

Речь идет о площадке, которая 
выпускала бензиновые двигатели 
1,6 л для легковых машин Ford, оста-
новленной в 2019 году в ходе реструк-
туризации бизнеса СП Ford Sollers 
в РФ. Сделка по ее выкупу закрыта.

В 2015 году инвестиции в проект 
составляли $275 млн, в компании не 
комментируют стоимость сделки. Ее 
сумма должна быть намного мень-
ше — несколько десятков миллио-
нов долларов, ажиотажного спроса 
на площадку нет, при этом ее простой 
приносил убытки, полагает Влади-
мир Беспалов из «ВТБ Капитала». То 
есть идея передать площадку за ка-
кие-то средства другому собствен-
нику в любом случае более выгодна. 

Кроме того, Ford остается ее собствен-
ником через СП, хотя оно и контроли-
руется «Соллерсом», а также, вероят-
но, получит роялти за использование 
интеллектуальных прав на двигатель, 
добавляет эксперт.

За Ford Motor Company до сих пор 
остаются две недействующие пло-
щадки по производству автомобилей 
(в Набережных Челнах и Всеволож-
ске). Их имущество распродавалось 
на аукционах, в отличие от станков 

для производства двигателей. На их 
перепрограммирование пойдет ра-
нее привлеченный заем в ФРП в раз-
мере 500 млн руб. Сейчас СП «Соллерс 
Форд» выпускает только LCV, причем 
в непосредственной близости от этой 
площадки, также в Елабуге. О том, что 
завод будет перезапущен, стало из-
вестно в октябре 2020 года.

Дизельные двигатели для LCV пока 
не производит ни одна компания 
в РФ. В стратегических документах 
постоянно указывалось на необходи-
мость их локализации. В последний 
раз она обсуждалась в рамках проекта 
программы АК-2025, которая должна 
была защитить автопром от влияния 
санкций: планировался запуск про-
изводства дизельного двигателя объ-
емом до 3 л, на что хотели направить 
2,5 млрд руб. из бюджета и 450 млн 

руб. из внебюджетных источников, 
но это так и не согласовали.

Ford Transit сегодня оснащается 
турбодизелем 2,2 л. Считается, что са-
мый ходовой размер среди таких дви-
гателей — около 2 л. Такой же мотор 
может получить и «Русский „Прадо“», 
проект которого недавно был замо-
рожен. В «Соллерс Форде» не коммен-
тируют перспективы установки дви-
гателя на продукцию УАЗа и других 
партнеров «Соллерса». В «Соллерсе» 
„Ъ“ лишь сказали, что готовы осу-
ществлять мехобработку и производ-
ство двигателей и для других авто-
производителей на этом заводе, так 
как возможности оборудования это 
позволяют. «Сейчас ведем перегово-
ры»,— заключили в компании.

Владимир Беспалов говорит, что 
само наличие мощностей не дает зна-
чительных преференций в отсутст-
вие у кого-либо из производителей 
собственных компетенций. В ГАЗе, 
который традиционно был заинтере-
сован в локализации дизельного дви-
гателя для LCV, уже интегрировали 
в модели дизель VW. Источники „Ъ“ 
сомневаются, что ГАЗ будет заинтере-
сован в использовании мощностей 
«Соллерса». Дизельные двигатели ло-
кализует и PSA — вероятно, речь идет 
о 1,6-литровом дизеле для «каблуч-
ков». Источники „Ъ“ отмечают, что 
концерн теоретически может отдать 
на аутсорсинг мехобработку. Другой 
собеседник говорит, что переговоры 
на разной стадии идут с компаниями, 
которые заинтересованы в локали-
зации новых двигателей любой раз-
мерности. Дмитрий Бабанский из SBS 
Consulting также отмечает экспорт-
ный потенциал проекта при достаточ-
ном уровне локализации и благопри-
ятной конъюнктуре (прежде всего 
дешевые валюта и рабочая сила).

Ольга Никитина

«Соллерс Форд»  
нашел деньги на дизель
Компания переоборудует площадку в Елабуге

275 миллионов 
долларов
составили инвестиции 
в строительство завода 
двигателей Ford 
в Елабуге 

с1

с1
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Минцифры планирует до 2023 
года потратить 2 млрд руб. 
на разработку платформы «Без-
опасный регион» для видеона-
блюдения и мониторинга эко-
логии и дорожного движения. 
Это уже как минимум пятая 
по  счету инициатива в этой об-
ласти, которая может, в частно-
сти, дублировать проект МЧС 
«Безопасный город». Несмо-
тря на обилие таких проектов, 
для полноценной цифровиза-
ции регионам все еще не хвата-
ет ни финансирования, ни ко-
ординации, уверены эксперты.

Минцифры в 2021–2023 годах 
планирует потратить 2 млрд руб. на 
внедрение системы «Безопасный 
регион» в субъектах РФ, следует из 
ведомственного плана цифровой 
трансформации, опубликованного 
13 января на сайте федеральной го-
сударственной информационной 
системы координации информати-
зации (план утвержден правитель-
ственной комиссией в декабре 2020 
года). Новая платформа будет объе-
динять несколько направлений в об-
ласти городской безопасности, пояс-
нили „Ъ“ в Минцифры, в том числе 
видеонаблюдение, мониторинг до-
рожного движения, отслеживание 
экологической обстановки, рабо-
ту особо опасных объектов и состо-
яние объектов критической инфра-
структуры.

Доработать проект платформы 
планируется в 2021 году, после чего 
к нему начнут подключаться пи-
лотные регионы, но какие имен-
но, в министерстве не уточнили. По 
словам источника „Ъ“ в правитель-

стве, проект также нужен, чтобы 
финансировать цифровизацию го-
родского хозяйства в тех субъектах, 
у которых на это нет средств.

Проект Минцифры далеко не пер-
вый в этой сфере. Минстрой еще в ок-
тябре 2018 года утвердил проект «Ум-
ный город» с бюджетом 13 млрд руб. 
на шесть лет. Согласно ему, мини-
стерство должно проанализировать 
нормативную базу, провести аудит 
цифровизации городов и выделить 
наиболее перспективные техноло-
гии для внедрения. Сейчас, по дан-
ным Минстроя, проект реализуется 
в 209 городах.

Разработка аналогичного про-
екта «Цифровой регион» «Ростеле-
кома» была одобрена премьер-ми-
нистром Михаилом Мишустиным 
в марте 2020 года. Его реализация 
оценивалась в 137 млрд руб., но по 
требованию Минцифры он был на-
правлен на доработку и фактически 
заморожен. 12 августа „Ъ“ сообщал 
о еще одном проекте «Ростелеко-
ма» — «Цифровой город», который 
также предполагает цифровизацию 
городского хозяйства. Наконец, есть 
проект МЧС «Безопасный город», ко-
торый оценивается в 97 млрд руб. до 
2030 года. В конце 2020 года глава 
МЧС Евгений Зиничев предложил 
передать полномочия по проекту 
в Минцифры (см. „Ъ“ от 28 декабря 
2020 года).

Инициатива Минцифры может 
дублировать проект МЧС, считает 
генеральный конструктор этой сис-
темы Оксана Якимюк. По ее словам, 
в МЧС уже запущена научно-иссле-
довательская и опытно-конструктор-
ская работа по «Безопасному горо-

ду», в ходе которой будут записаны 
ключевые стандарты для системы. 
«Если же Минцифры только запуска-
ет проект, то нельзя утверждать, что 
он не будет противоречить разраба-
тываемым стандартам»,— отмечает 
госпожа Якимюк.

Ряд экспертов считают, что при 
наличии такого числа различных 
инициатив для них необходим еди-
ный координатор, которым могло 
бы стать Минцифры. Предложение 
министерства вполне логично для 
координации разных инициатив, 
считает исполнительный директор 
центра стратегического развития 
и цифровой трансформации «Ла-
нит-Интеграции» Павел Сварник. 
Это, по его мнению, позволит избе-
жать дублирования финансирова-
ния и повысит эффективность.

Регионы уже начинают оцифро-
вывать управление городской сре-
дой, но пока для этого используются 
разрозненные решения, подтвер-
ждает директор по комплексным 
продажам IT-компании «Крок» Олег 
Майданский. Без единого центра, по 
его мнению, не получится создать 
набор универсальных решений, ко-
торые можно было бы масштабиро-
вать на федеральном уровне.

Сейчас финансовые и кадровые 
возможности разных регионов силь-
но различаются, как и их готовность 
к самостоятельной цифровизации, 
согласен президент НП «Руссофт» 
Валентин Макаров. Без федераль-
ных дотаций, будь то средства МЧС 
или Минцифры, по его мнению, ряд 
субъектов так и не смогут начать по-
добные проекты.

Никита Королев

Города запутались в цифрах
Для мониторинга безопасности  
запустят очередной проект

Эстонский агрегатор такси Bolt, 
который на российском рын-
ке пока не вышел за пределы 
Санкт-Петербурга, планирует 
экспансию в регионы по моде-
ли франшизы. Партнеры сер-
виса в обмен на процент выруч-
ки смогут под его брендом ока-
зывать услуги не только такси, 
но и, например, доставки еды 
и аренды электросамокатов. 
 Такая модель позволит компа-
нии сэкономить, но вряд ли по-
может занять заметную долю 
рынка, считают эксперты.

Агрегатор такси Bolt запуска-
ет в России франчайзинговую про-
грамму, чтобы выйти в регионы 
и оказывать новые услуги, рассказал 
„Ъ“ представитель сервиса в России. 
Франшиза Bolt также запускается 
в Азиатско-Тихоокеанском регионе 
и Латинской Америке.

• Bolt (ранее –- Taxify) был запу-
щен в Эстонии в 2013 году. По дан-
ным Crunchbase, сервис привлек 
$592,9 млн, среди его инвесторов — 
китайский агрегатор такси Didi, 
который вышел в Россию в августе 
2020 года, запустившись в Казани. 
С апреля 2019 года Bolt работает 
в Санкт-Петербурге, где осенью 
2020 года также запустил аренду 
электросамокатов.
Франчайзи Bolt в обмен на про-

цент от выручки смогут развивать 
под его брендом один или несколь-
ко сервисов, уточнили в компании, 
например, оказывать услуги такси, 
доставки еды, аренды электроса-
мокатов и электровелосипедов. На 
них же лягут и маркетинг, клиент-
ская поддержка, подбор и наем во-
дителей и курьеров. Bolt будет ис-
кать одного франчайзингового 

провайдера на страну, но возмож-
на и работа с несколькими постав-
щиками в разных городах, уточня-
ют в компании. Компания хочет 
запустить сервис в том числе в Мо-
скве, но видит большой потенци-
ал и в других регионах, говорит ее 
представитель.

Российский рынок такси фраг-
ментирован. По данным Аналити-
ческого центра при правительст-
ве, по итогам 2019 года его объем 

составил 709 млрд руб., лидиру-
ет «Яндекс.Такси». По данным де-
партамента транспорта Москвы, 
в столице «Яндекс.Такси» занима-
ет 70,8%, еще 20,2% у «Ситимобила».

По модели франшизы в России 
уже работают агрегатор такси «Мак-
сим» и группа «Везет». У «Максим», 
по собственным данным, более 
300 партнерских подразделений, 
они наиболее популярны в городах 
с населением от 10 тыс. до 100 тыс. 
человек. По словам представителя 
сервиса, в России компания прода-
ет франчайзи «эксклюзивные права 
на город», а также развивает фран-
шизу в 16 странах.

Успех новой франшизы на рын-
ке будет зависеть от узнаваемости 

бренда, считают в «Максим». За пре-
делами Петербурга узнаваемость 
Bolt невелика, указывает гендирек-
тор Gett в России Анатолий Смор-
гонский. В Петербурге, по данным 
на декабрь 2020 года, о Bolt знают 
35% пользователей такси, но за ме-
сяц им пользовались только 2%, 
следует из результатов опроса Ipsos 
(проводился с помощью анкетиро-
вания 400 человек), с результатами 
которого ознакомился „Ъ“.

Развитие бренда потребует за-
трат на рекламную кампанию, уве-
рена эксперт портала Franshiza.ru 
Анна Рождественская. По ее оцен-
ке, франшизу такси ищут меньше 
1% от всех заинтересованных во 
франчайзинге. В большинстве слу-
чаев, по ее словам, это инвесторы, 
уже связанные с рынком или имею-
щие собственный автопарк.

Развитие по франшизе может 
быть успешным для растущего рын-
ка аренды самокатов, но в сегменте 
такси такая модель вряд ли позволит 
занять лидирующие позиции, счи-
тает исполнительный директор «Си-
тимобила» Виталий Бедарев. Чтобы 
модель агрегатора такси приносила 
прибыль, необходимо занимать не 
менее 25% рынка, считает он. «Для 
этого нужны существенные инве-
стиции, а к франшизе агрегаторы 
такси чаще всего прибегают ради 
экономии»,— рассуждает господин 
Бедарев. Работа через партнеров по-
может Bolt сэкономить, согласен 
аналитик «ВТБ Капитала» Владимир 
Беспалов. Но без субсидий и скидок 
компании, по его мнению, будет 
сложно конкурировать с крупными 
брендами в регионах.

Дмитрий Шестоперов, 
 Никита Щуренков

Регионам вкрутят Bolt
Агрегатор такси поработает через партнеров

Рынок телерекламы вырос на 5% 
в четвертом квартале 2020 года 
после падения на 7% в первые 
три квартала. Надежды рынка 
на то, что рекламодатели пере-
несут бюджеты с первой поло-
вины года на его конец, по край-
ней мере частично оправда-
лись. В 2021 году общее состоя-
ние экономики вряд ли позво-
лит рынку вернуться к двухзнач-
ному росту, как это происходило 
после прежних кризисов, но ро-
ста в пределах 5% ожидать стоит, 
считают эксперты.

Российский рынок телерекламы 
в четвертом квартале 2020 года вы-
рос на 5% к аналогичному периоду 
2019-го, следует из данных Нацио-
нального рекламного альянса (НРА, 
продает практически всю телере-
кламу в России), с которыми озна-
комился „Ъ“. Наиболее значимый 
рост произошел в декабре, когда 
ТВ-бюджеты выросли на 9%, но в це-
лом по итогам 2020 года рынок все 
равно упал на 3%. Продажи в абсо-
лютных цифрах НРА не раскрыва-
ет. Динамика рынка в январе 2021 
года, по предварительной оценке 
НРА, будет лучше, чем в четвертом 
квартале 2020-го, рост может соста-
вить 6–7%.

• Как ранее оценивала Ассоциация 
коммуникационных агентств Рос-
сии, за три первых квартала 2020 
года затраты на телерекламу сни-
зились на 7%, до 110–112 млрд руб., 
а весь рекламный рынок упал на 8%, 
до 315–317 млрд руб.
Показатели рынка за четвертый 

квартал и за 2020 год в целом оказа-
лись существенно хуже прогнозов, 
которые давались в начале 2020-го, 
но выше оценок, которые делались 
уже с учетом влияния пандемии, 
говорят опрошенные „Ъ“ эксперты. 
Был момент, когда годовое падение 
рынка прогнозировалось на уров-
не 10–15%, напоминает директор по 
инвестициям Publicis Groupe Russia 
Екатерина Алексеева.

Причинами восстановления 
рынка в четвертом квартале ста-
ли в том числе штрафы рекламода-
телям за снятие бюджетов (см. „Ъ“ 
от 15 октября)., но они не были ре-
шающим фактором, полагает гла-
ва «АДВ Лаб и Бенчмарк» Игорь Пе-
ревозчиков «Большинству игроков 
нужно было выполнять планы про-

даж на фоне возврата потребитель-
ского спроса, поэтому заморожен-
ные бюджеты второго квартала 
были возвращены в четвертом»,—
поясняет он. Во втором квартале 
на фоне самоизоляции многие ре-
кламодатели не сняли бюджеты, 
а перенесли их на вторую половину 
года, подтверждает госпожа Алексе-
ева. В условиях ослабления ограни-
чений и роста продаж именно эти 
бюджеты, по ее мнению, и опреде-
лили рост рынка.

В итоге лучшую динамику ре-
кламных бюджетов по итогам 2020 
года показал сегмент тематическо-
го (кабельного и спутникового) 
ТВ, который, по данным НРА, вы-
рос на 3% к показателям 2019 года. 
Драйверами роста рекламы стали, 
в частности, корма для животных, 
по которым зафиксирован рост 
бюджетов на треть по отношению 
к 2019 году. Кроме того, сегменты 
онлайн-торговли и интернет-сер-
висов показали рост на 25%, быто-
вая химия — на 22%, бытовая техни-
ка — на 20%.

На показатели в целом по году 
повлияла ускоренная цифрови-
зация многих сервисов, что по-
зволило сохранить потребность 
в рекламе для интернет-бизнеса, 
считает директор по медиазакуп-
кам GroupM Михаил Елисейкин. 
Поддержку рынку ТВ-рекламы так-
же оказал финансовый сектор и за-
пуск крупными IT-компаниями сво-
их экосистем, добавил господин 
Перевозчиков.

В 2021 году рост рынка ТВ-рекла-
мы, по оценке вице-президента Me-
dia Direction Group Ильи Герцева, 
может составить 5%. В АДВ ожида-
ют рост сегмента от 0% до 5% как по 
всему году, так и в первом квартале. 
В 2021 году еще будет ощущаться 
влияние пандемии, поэтому рекла-
модатели будут осторожно плани-
ровать годовые бюджеты, уверена 
Екатерина Алексеева. Продолжаю-
щееся падение телесмотрения, по 
ее мнению, тоже будет тормозить 
восстановление рекламного рын-
ка. Господин Елисейкин уверен, что 
общее состояние экономики не по-
зволит рынку перейти к быстрому 
восстановлению и вернуться к двух-
значному росту, как это было после 
кризисов раньше.

Валерия Лебедева

Рекламодатели 
включили телевизор
Рынок вернулся  
к росту в конце года

Начавшийся кризис стимулиру-
ет покупателей новостроек эко-
номить, закладывая стоимость 
ремонта в ипотечный кредит. 
Это привело к резкому росту объ-
ема предложения с финишной 
отделкой, которые на рынке Мо-
сквы формируют уже 65% лотов. 
Девелоперы начали стремиться 
заложить в рисковый для себя 
формат премию, которая может 
достигать 10% стоимости матери-
алов и проведения ремонта.

Доля квартир с финишной отдел-
кой от застройщика на первичном 
рынке Москвы в декабре 2020 года 
достигла 65%, увеличившись за год 
на 19 процентных пунктов (п. п.). 
Такие данные приводит «Метри-
ум». Доля лотов без ремонта за год 
снизилась на 15 п. п., до 25%. Пока-
затель формата white box (предчи-
стовая отделка) — с 13% до 9%. Тен-
денцию подтверждают и другие 
консультанты. По расчетам «Бон 
Тон», в сегменте жилья комфорт-
класса доля квартир с отделкой сей-
час находится на уровне 67% лотов, 
что на 23% больше, чем годом ранее. 
В «Бест-Новострое» отмечают рост 
лотов с отделкой в общей структуре 
первичного предложения Москвы 
с 26% до 37% за год.

Гендиректор «Бон Тон» Наталия 
Кузнецова поясняет, что финиш-
ная отделка от застройщика обыч-
но предполагает напольное покры-
тие (ламинат), отделку стен, укладку 
плитки на кухне и в санузлах, раз-
водку коммуникаций, установку 
выключателей, розеток, светильни-
ков, радиаторов, сантехники, вход-
ной металлической и межкомнат-
ных дверей. Управляющий партнер 
«Метриума» Мария Литинецкая на-
зывает такие квартиры антикризис-
ным продуктом: стоимость ремонта 
фактически можно включить в ипо-
теку. Кроме того, многие покупате-
ли живут в съемном жилье и хотят 
быстрее перебраться в собственное, 
снизив расходы на аренду, указыва-
ет она. Гендиректор VSN Realty Яна 
Глазунова добавляет, что финишная 
отделка пользуется популярностью 
у покупателей-инвесторов, которые 
впоследствии хотят быстрее начать 
сдавать жилье.

Гендиректор девелоперской ком-
пании «СМУ-6 Инвестиции» Алексей 
Перлин связывает увеличение спро-
са на жилье с отделкой со стремле-
нием собственников сэкономить, 
поскольку ремонт у застройщиков 
обычно обходится дешевле, чем соб-
ственный. Заместитель гендиректо-

ра MR Group Ирина Дзюба отмеча-
ет, что цена оказывается на 20–30% 
ниже. Она добавляет, что компания 
планирует наращивать долю лотов 
с отделкой в собственных домах. 
Председатель совета директоров 
«Миэль» Марина Толстик поясняет, 
что у застройщиков уже есть строи-
тельные бригады, выполняющие от-
делку холлов и входных групп, что 
делает среднюю стоимость ремонта 
ниже рыночной.

Некоторые консультанты отме-
чают, что, если раньше застрой-
щики предлагали потенциальным 
покупателям ремонт по себесто-
имости, то сейчас многие из них 
стремятся заработать на этой услу-
ге. Руководитель департамента 
консалтинга и аналитики «Азбу-
ки жилья» Ярослав Дарусенков ука-
зывает, что девелоперы стремятся 
компенсировать затраты и время, 
потраченное на проведение ра-
бот. По словам Наталии Кузнецо-
вой, обычно премия не превыша-
ет 3–5%, выступая скорее платой 
за дополнительные риски. К ним 
гендиректора агентства We Know 
Александр Галицын относит потен-
циальные сложности при передаче 
квартир собственникам: «Если при 
черновой отделке претензии могли 

быть к таким базовым вещам, как 
качество окон и высота потолков, 
то при предчистовой и чистовой от-
делке поле расширяется».

Но опрошенные „Ъ“ застройщи-
ки отказались подтверждать этот те-
зис. Директор по маркетингу и про-
дажам ГК «Страна Девелопмент» 
Александр Гуторов подчеркивает, 
что ремонт предлагается по себе-
стоимости, поскольку основная за-
дача девелоперов — предложить 
конкурентный продукт, а не зара-
ботать. Топ-менеджер добавляет, 
что квартира с ремонтом стоит до-
роже вариантов без нее на 7–10%. 
Хотя директор по маркетингу и про-
дажам компании Lexion Develop-
ment Алексей Лухтан уверен, что 
квартиры с отделкой остаются для 
рынка сомнительным продуктом: 
стремясь оптимизировать расходы, 
девелоперы часто выбирают бюд-
жетные материалы, и в итоге квар-
тира выглядит намного проще, чем 
изначально демонстрировалась на 
рендерах. Кроме того, по его сло-
вам, застройщики обычно не могут 
контролировать работу строитель-
ной бригады и гарантировать ка-
чество, что может привести к кон-
фликтам с клиентами.

Александра Мерцалова

Жильцы на всем готовом
Девелоперы начали зарабатывать на отделке квартир

Полученные от самих участников 
рынка цифры, которые могут быть 
использованы в сочетании с имею-
щимися инструментами, позволят 
измерить наценку торговых сетей, 
отмечает источник „Ъ“. Более того, 
добавляет он, сведения могут стать 
хорошим подспорьем для налого-
вой в последующих совещаниях по 
этому вопросу в правительстве, а за 
исполнение прогнозов можно бу-
дет отчитывать бизнес. В Ассоциа-
ции компаний розничной торговли 
(включает X5 Retail Group, «Магнит», 
«Ленту», Auchan и др.) заявили, что 
не получали информацию от сетей 
о подобных запросах.

В одной из получивших запрос 
компании говорят, что в ответ пре-
доставили только данные о фактиче-
ском повышении цен, а давать про-
гнозы отказались, сославшись на 
коммерческую тайну. Источник „Ъ“ 
в другом крупном поставщике доба-
вил, что непонятна и ответственность 

за дачу прогноза. Еще в одном произ-
водителе сообщили, что предостави-
ли налоговой прогноз по динамике 
цен. По словам госпожи Пирумян, от-
ветственность за неисполнение та-
ких прогнозов бизнесу не грозит.

Зампред правления «Руспродсою-
за» Дмитрий Леонов указывает, что 
спрогнозировать динамику цен на 
продукты до конца года может быть 
весьма проблематично: «Во-пер-
вых, цены зависят от баланса спроса 
и предложения, которым свойствен-
но меняться. Во-вторых, экономиче-
ская ситуация нестабильна, и мы не 
знаем, как к концу года может изме-
ниться, например, курс валют, что 
также влияет на стоимость большин-
ства продуктов». Кроме того, продол-
жает господин Леонов, неясно, как 
в данном случае будет соблюдаться 
коммерческая тайна и как бизнес бу-
дет защищен от утечек.

Собеседник „Ъ“ в крупном про-
изводителе допускает, что опрос мо-
жет проводиться как подготовка для 
дальнейшего расширения списка со-
циально значимых продуктов, на ко-
торые устанавливаются предельные 
цены. Сейчас к таким относятся толь-
ко подсолнечное масло и сахар, но 
на прошлой неделе заместитель гла-
вы Минсельхоза Оксана Лут говори-

ла, что механизм могут распростра-
нить и на макаронные изделия (см. 
„Ъ“ от 21 января). По словам источни-
ка „Ъ“, затем чиновники могут обра-
тить внимание на молочные продук-
ты, крупы и пр.

Господин Леонов также видит 
риски расширения госрегулирова-
ния цен на большее количество ка-
тегорий. Ранее такие попытки не 
давали ощутимых результатов и со-
провождались сокращением ассор-
тимента, указывает он. Так, неболь-
шие и средние торговые сети уже 
сталкивались со сложностями при 
закупке сахара и масла по фиксиро-
ванным ценам, так как поставщи-
ки требовали премию за доставку 
до магазинов. (см. „Ъ“ от 14 января). 
Счетная палата в последнем мони-
торинге также предупредила о ри-
сках возникновения дефицита при 
распространении ценового регули-
рования на новые товары. В Мин-
сельхозе в ответ заявили, что дефи-
цита не ожидают.

Анатолий Костырев

В едимстве — сила

Предлагаю в скором времени 
вернуться к этой теме 
(росту цен на продукты 

питания.— „Ъ“)  
и подробно рассмотреть ее  

с учетом итогов января
— Владимир Путин,

президент РФ, на совещании  
с членами правительства, 21 января

Ц И Т А Т А

70 процентов
достигал в декабре  
рост цен у агрегаторов 
такси в сравнении  
с весной 2020 года 
(оценка Bank of America)
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Крупнейший британский музы
кальный фестиваль под откры
тым небом Glastonbury, запла
нированный на июнь 2021 года, 
отменили второй раз  подряд. 
Чем это грозит музыкальной 
и не только музыкальной ин
дустрии, рассказывает Борис 
 Барабанов.

 К ак и предрекал Пол Ма
ккартни в своем декабрьском интер
вью газете The Sun, фестиваль в Гла
стонбери в 2021 году не состоится. 
На прошлой неделе об этом заявили 
официально. Бессменные органи
заторы Glastonbury Festival Майкл 
и Эмили Ивис пояснили свое реше
ние так: «Несмотря на то что мы при
ложили все усилия, чтобы сдвинуть 
небеса и землю, нам стало ясно, что 
мы просто не сможем провести фе
стиваль в этом году. Нам очень жаль, 

что мы всех вас подводим». «Все» — 
это 210 тыс. обладателей билетов, 
многие из которых запаслись ими 
еще в 2019 году. Тогда хедлайнерами 
фестиваля были The Cure, Stormzy 
и The Killers, на поле в графстве Со
мерсет собрались 175 тыс. зрителей. 
А потом в фестивальной истории на
ступила пауза.

Помимо Пола Маккартни хед
лайнером фестиваля в Гластонбе
ри в 2020 году должны были стать 
американцы Тейлор Свифт и Кен
дрик Ламар. Когда началась пан
демия COVID19, фестиваль пере
несли на 2021 год. Приезд главной 
поппевицы мира и рэпера, 13крат
ного лауреата Grammy, предпо
лагал существенные логистиче
ские сложности, с которыми нужно 
было разбираться заранее, то есть 
как раз сейчас, если бы планы оста
лись в силе. Но сейчас в Англии оче
редной локдаун, до победы над пан
демией далеко, и у государств нет 

единых решений в вопросах виз 
и вакцин. Даже если бы к июню 
2021 года британским врачам уда
лось вакцинировать всех граждан 
и было бы официально объявлено 
о победе над недугом, этого все рав
но не было бы достаточно для того, 
чтобы сделать фестиваль на при
вычном уровне. Самое ожидаемое 
музыкальное событие под откры
тым небом в Старом Свете органи
заторы не могут провести вполсилы 
и вполполя.

Отмена фестиваля в Гластонбе
ри сказалась не только на ожидани
ях всей музыкальной индустрии, 
но и на множестве бизнесов, кото
рые живут за счет события. Летний 
график артистов, собирающих боль
шие арены, выстраивается очень 
строго и заранее, и если из него вы
падает одно звено, то рвутся другие. 
Что касается сопутствующих инду
стрий, то помимо транспорта, гости
ниц и фастфуда свою традиционную 

прибыль не получит в этом году мно
жество других предприятий.

Приезжавшие летом в Гластон
бери пополняли экономику граф
ства Сомерсет десятками миллио
нов фунтов стерлингов. Фестиваль 
дает работу не только поварам, води
телям и секьюрити, но и компани
ям, которые устанавливают освеще
ние, изготавливают дорожные знаки 
и указатели, ставят ограждения и чи
стят туалеты. Как пишет The Guard
ian в недавней статье о неочевидных 
последствиях отмены, доход компа
ний, производящих, например, ука
затели, в этих краях на 1/5 состоит 
из заказов фестиваля. За его счет так
же живут местные спортивные клу
бы, которые каждое лето получают 
от посетителей Glastonbury благот
ворительные взносы. Палатка, тор
говавшая тортильей на фестивале 
на протяжении двадцати послед
них лет, была существенным источ
ником финансирования местной ко
манды по регби.

Вернутся ли в бюджет графства 
деньги меломанов—посетителей 
Гластонбери в 2022 году? С одной 
стороны, логично предположить, 
что они соскучатся по живым собы

тиям, с другой — в том же интервью 
The Sun сэр Пол Маккартни обра
тил внимание на то, что люди ста
ли постепенно привыкать общать
ся в Zoom и ищут новые способы 
наслаждаться музыкой. За дватри 
года в мире вырастет поколение, ко
торое вообще не знает, что такое му
зыкальный фестиваль, а предыду
щее — утратит привычку проводить 
время на больших событиях под от
крытым небом. И может получиться 
так, что, когда фестивали вернутся, 
они недосчитаются существенной 
части посетителей, а тщательно вы
строенные сопутствующие бизнесы 
просто разорятся.

В России организаторы фестива
лей в будущее смотрят с осторож
ным оптимизмом. Об отмене со
бытий, перенесенных на 2021 год, 
никто не сообщает. Продюсер фе
стиваля «Доброфест» (1–4 июля, Яро
славская область) Сергей Силушин 
даже заявил „Ъ“, что под Новый год 
был всплеск продаж билетов — «оче
видно, что по традиции люди поку
пали их в качестве подарка». Про
дюсер «Дикой мяты» (18–20 июня, 
Тульская область, поселок Буныре
во) Андрей Клюкин также уверяет, 
что подготовка идет по плану, вся 
афиша верна, включая зарубежных 
участников. «Мы действуем в соот
ветствии с прошлогодним письмом 
от администрации Тульской области 
о переносе фестиваля на 2021 год. 

Однако для надежности мы отпра
вили еще одно письмо областным 
властям, чтобы еще раз получить ут
вердительный ответ. В нынешней 
обстановке лишним он не будет»,— 
говорит он.

Сложнее с «Нашествием» — един
ственным российским фестива
лем, чей масштаб можно сравнить 
с Glastonbury. В октябре 2020 года 
агентство ТАСС опубликовало сооб
щение о том, что фестиваль «Наше
ствие» в 2021 году не состоится в на
значенные даты. Это была новость 
со ссылкой на неназванный источ
ник в правительстве Тверской обла
сти, причины отмены также не со
общались. Продюсер фестиваля 
«Нашествие» Алан Маршалл отве
тил „Ъ“ так: «Информация о перено
се фестиваля „Нашествие“ из Твер
ской области в другой регион России 
не соответствует действительности. 
Оргкомитет фестиваля находится 
в постоянной коммуникации с пра
вительством Тверской области, и ни
каких официальных документов 
на этот счет, а уж тем более отказов 
мы не получали. В настоящий мо
мент мы готовимся к проведению 
фестиваля в 2021 году, но, конечно 
же, все будет зависеть от эпидеми
ологической обстановки в стране 
в целом и в Тверской области в част
ности. Все проданные в 2020 году би
леты будут действительны на поле 
„Нашествия“ в 2021 году».

ФЕСТИВАЛИ МУЗЫКА

Отменный пункт
Фестиваль в Гластонбери опять перенесли

На стриминговом сервисе Ama
zon Prime вышел неторопливый 
вестерн Пола Гринграсса «Новос
ти со всех концов света», в ко
тором Том Хэнкс снова высту
пил в амплуа «всеамериканского 
папы». Его умиротворяющее 
воздействие заставило Юлию 
Шагельман пожалеть, что в оте
чественном кинематографе нет 
фигуры, способной так же уте
шать и объединять.

 Техас, 1870 год. Спустя пять 
лет после окончания Гражданской 
войны эти места никак не назовешь 
мирными. Старые распри все еще 
не забыты — к солдатам с Севера, 
патрулирующим города и дороги, 
местные в лучшем случае относят
ся с молчаливым презрением,— 
к ним прибавились новые: посе
ленцы убивают индейцев, индейцы 
убивают поселенцев, пощады никто 
не ждет и не просит. По этой жест
кой немилосердной земле разъ
езжает из города в город капитан 
Джефферсон Кайл Кидд (Том Хэнкс), 
ветеран проигравшей армии конфе
дератов, который теперь работает 

живой газетой. За скромную плату 
в десять центов он читает жителям 
новости из местных и федеральных 
газет, которые другим путем сюда 
не доберутся (да и читать, наверное, 
умеют далеко не все). Он помогает 
отвлечься от повседневных тягот, 
рассказывая о какихто локальных 
курьезах, или сообщает известия, 
способные изменить весь строй 
здешней жизни, вроде открытия но
вой железной дороги.

На пути из одного города в дру
гой Кидд встречает разоренный 
обоз, труп повешенного черно
кожего мужчины и живую девоч

ку лет десяти (Хелен Зенгель) — 
голубоглазую блондинку, при 
этом одетую в индейский костюм, 
не понимающую английского и го
ворящую только на языке кайо
ва. Согласно документам, кото
рые, как ни странно, при ней все 
же имеются, ее зовут Йоханна Леон

бергер, и родилась она в семье не
мецких поселенцев. Но шесть лет 
назад — целая вечность для ребен
ка — индейцы, убившие ее роди
телей, забрали девочку и воспита
ли как свою. Приемная семья тоже 
была убита, и капитан Кидд берет
ся отвезти дважды осиротевшего 

ребенка к ее единственным родст
венникам, дяде и тете, проживаю
щим гдето за тысячи миль или не
сколько недель пути через леса, 
горы, прерии, индейские террито
рии и городки, иногда больше на
поминающие бандитские стоянки.

Когда ктото спрашивает его, за
чем он это делает, ответа, в сущ
ности, не требуется. Ведь это ге
рой Тома Хэнкса, воплощающий 
собой достоинство, цельность на
туры, честность и порядочность. 
Пожалуй, только этот актер в ны
нешнем политическом климате 
США вообще и Голливуда в частно

сти может сыграть бывшего конфе
дерата, который вызывает немед
ленную и безусловную симпатию. 
Его мягкий отеческий голос успо
каивает, само его присутствие в ка
дре внушает уверенность, что мир 
еще не совсем сошел с ума и в нем 
остались какието правильные ори
ентиры. Не возникает никаких 
сомнений, что капитан Кидд дей
ствительно способен погасить кон
фликт, когда слушатели начина
ют протестовать против поправок 
к конституции, которые Техас дол
жен подписать, чтобы войти в Союз 
штатов, а в другой раз — одной толь

ко силой слова заставить людей 
подняться против самопровозгла
шенного «царька», творящего без
закония в захваченном им округе.

Фильм, поставленный по однои
менному роману Полетт Джилс (авто
рами сценария стали сам режиссер 
и Люк Дейвис, номинант на «Оскар» 
за сценарий к фильму «Лев» 2016 
года), снят в классической вестерно
вой традиции. Гринграсс даже отка
зался здесь от своей любимой дрожа
щей ручной камеры и препоручил 
оператору Дариушу Вольскому вели
чественные съемки бескрайних рав
нин и необъятных небес, образую
щих, согласно индейским поверьям, 
единый круг жизни. В этом Кидд спо
рит с Йоханной, в соответствии с за
падной системой взглядов утвер
ждая, что жизнь — это прямая линия 
из прошлого в будущее, на которой 
нельзя останавливаться или огляды
ваться назад.

Сюжет и стиль картины застав
ляют вспомнить о великих филь
махпредшественниках, например 
об «Искателях» (1956) и «Настоя
щем мужестве» (1969) с Джоном Уэй
ном — одни из самых известных 
кадров первого в «Новостях со всех 
концов света» даже цитируются. 
Здесь, как полагается, будет и по
гоня, и пара перестрелок, но глав
ное — это история о том, как заро
ждается и укрепляется связь между 
усталым пожилым мужчиной и де
вочкой, успевшей в своей корот
кой жизни увидеть больше смертей 
и страданий, чем доводится иным 
взрослым. Конечно, Гринграссу 
не близка консервативная повест
ка, которую Уэйн транслировал так 
же недвусмысленно, как Хэнкс,— 
идеи всеобщего примирения на ос
нове общечеловеческих ценностей. 
Однако коечто остается неизмен
ным, как сам жанр вестерна, вот 
уже сто двадцать с лишним лет пе
рерабатывающий и одновремен
но формирующий американскую 
историю, культуру и мифологию. 
Это вера в то, что раны прошлого — 
столетней давности или совсем све
жие — могут затянуться, а самый 
долгий путь, будь он кругом или 
линией, в конце концов приведет 
тебя домой.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Хорошие новости с другого конца света
Том Хэнкс в новом фильме Пола Гринграсса

Появление в кадре Тома 
Хэнкса (на фото с Хелен 
Зенгель) способно сделать 
умиротворяющим даже 
 вестерн 
ФОТО UNIVERSAL PICTURES

На пути из одного города в другой 
 капитан Кидд встречает разоренный 
обоз, труп чернокожего мужчины 
и живую девочку лет десяти

Музыкальный фестиваль 
в Гластонбери, последний 
раз проводившийся 
в 2019 году, снова 
не  устоял перед натиском 
пандемии  ФОТО INVISION/AP
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Принадлежащий российско-
му предпринимателю Роману 
Абрамовичу «Челси» подтвер-
дил репутацию клуба, кото-
рый легко расстается с глав-
ными тренерами, не обращая 
внимания ни на срок их пребы-
вания в команде, ни на необ-
ходимость выплаты неустой-
ки. Легенду команды Фрэнка 
Лэмпарда он уволил с по-
ста после полутора лет рабо-
ты, в нынешнем сезоне при-
носившей очень скромные 
результаты. Вместо Лэмпарда 
исправить ситуацию постара-
ется куда более опытный спе-
циалист — Томас Тухель, не-
давно уволенный из ПСЖ.

ондонский «Челси» 
объявил об отставке главного тре-
нера Фрэнка Лэмпарда. Лэмпард, 
легенда клуба, в начале века на 
протяжении длительного перио-
да времени являвшийся лидером 
его полузащиты, продержался на 
своем посту 18 месяцев. Он занял 
его в июле 2019 года после ухода 
итальянца Маурицио Сарри.

Новость об увольнении Фрэн-
ка Лэмпарда не могла стать сюр-
призом для британских источ-
ников. Имевший на момент 
назначения в «Челси» мизерный 
тренерский опыт, сводившийся 
к недолгому руководству коман-
дой второго по рангу дивизиона 
«Дерби Каунти», Лэмпард непло-
хо провел дебютный лондонский 
сезон. В нем «Челси» добрался до 
финала Кубка Англии, а в чемпио-
нате занял четвертое место — при 
равенстве очков с завоевавшим 
бронзу «Манчестер Юнайтед». 
Но вот второй сезон выходил от-
кровенно скверным и точно ни-
сколько не соответствующим свя-
занным с ним ожиданиям.

Селекционная кампания, про-
веденная перед ним «Челси», на-
мекала на грядущий прорыв. 
В рамках летнего трансферного 
окна практически все предста-
вители «большой пятерки» из-за 
проблем, вызванных пандемией 
коронавируса, вели себя чрезвы-
чайно тихо. «Челси» был исклю-
чением. На новичков клуб, по 
данным Transfermarkt, потратил 
€247,2 млн — на €84 млн боль-
ше, чем второй в рейтинге наи-
более щедрых команд «Манчес-
тер Сити». Отряд новобранцев 
был солидным и включал много 
футболистов с громкими имена-
ми и отличной репутацией, вро-
де Кая Хаверца, Тимо Вернера, Ха-
кима Зиеша, Тиагу Силвы, Бена 
Чилуэлла, Маланга Сарра, Эдуара 
Менди. Между тем никакого рыв-
ка так и не получилось. Напротив, 
«Челси» нынешней зимой выгля-
дел гораздо хуже, чем до своих 

инвестиций, а дорогие новички 
не приносили ему много поль-
зы. Увольнение Фрэнка Лэмпар-
да состоялось спустя сутки после 
кубкового выигрыша — 3:1 — 
у «Лутона», но в чемпионате, прио-
ритетном турнире, команда в ми-
нувших восьми турах потерпела 
пять поражений и опустилась на 
девятое место в таблице.

Сам Фрэнк Лэмпард напоми-
нал, что у него еще есть возмож-
ность погасить кризис, но мизер-
ность кредита доверия тренерам 
превратилась в фирменную черту 
«Челси» в «эпоху Романа Абрамо-
вича». Лэмпард был уже десятым 
наставником лондонцев с момен-
та их покупки российским пред-
принимателем в 2003 году, если 
считать исключительно тех, кто 
имел полноценный, постоянный 
контракт (с исполняющими обя-
занности цифра будет еще боль-
ше). Так вот, срок, который счита-
ется абсолютно достаточным для 
строительства команды, из них 
удалось отработать одному Жозе 
Моуринью. Впервые появившись 
в «Челси» в 2004 году, он трудился 

в нем до осени 2007-го. Подавля-
ющему большинству остальных 
(в том числе и тому же Моури-
нью во второй заход в прошлом 
десятилетии) не удалось продер-
жаться в клубе и двух полных 
сезонов. А надо учесть, что пра-
ктически все предшественники 
Фрэнка Лэмпарда имели более 
солидные формальные показа-
тели, характеризующие продук-
тивность, чем он. Например, по 
среднему количеству набранных 
за матч в премьер-лиге очков — 
1,67 — он занимает последнее 
место в рейтинге, а по процен-
ту побед в официальных турни-
рах — 52,4% — ему уступает толь-
ко Андре Виллаш-Боаш.

И необходимость оплачивать 
досрочный разрыв контракта 
(у Фрэнка Лэмпарда он был трех-
летним) никогда не останавли-
вала менеджмент «Челси». BBC, 
ссылаясь на известного эксперта 
в области футбольных финансов 
Кирана Магуайра, утверждает, что 
на неустойки изгнанным трене-
рам клуб при Романе Абрамовиче 
потратил уже примерно £110 млн.

Особенный — из-за той роли, 
которую он играл в успехах клуба, 
будучи игроком,— статус Фрэнка 
Лэмпарда, впрочем, все-таки вы-
делил его из общего ряда лондон-
ских наставников, над каждым 
из которых быстро нависала уг-

роза отставки. Английские фут-
больные обозреватели обратили 
внимание, что ни с кем из них до 
сих пор с помощью персонально-
го обращения не прощался не-
посредственно владелец, дело 
ограничивалось шаблонным 
клубным заявлением. Лэмпард 
удостоился такой привилегии. 
В обращении Романа Абрамови-
ча, посвященном расставанию 
с ним, оно названо «трудным ре-
шением», а сам тренер — «важной 
иконой» команды.

Различные источники ни-
сколько не сомневаются, что 
в ближайшее время будет объ-
явлено о том, что вместо Фрэн-
ка Лэмпарда «Челси» возглавит 
немец Томас Тухель, у которого 
опыта работы в элитных клубах 
как раз предостаточно. Сделав 
имя в дортмундской «Боруссии», 
он с 2018 года тренировал ПСЖ. 
С французским гигантом Тухель 
дважды подряд взял золото на-
ционального первенства, а ми-
нувшим летом добрался с ним до 
финала Лиги чемпионов: в нем 
парижане уступили «Баварии».

ПСЖ неожиданно уволил То-
маса Тухеля в конце декабря. 
А во французских изданиях была 
популярна версия, что причи-
ной прощания с ним были не 
столько не такие уж серьезные 
игровые проблемы команды, 

сколько «сложный характер» спе-
циалиста, вылившийся, напри-
мер, в конфликты со спортивным 
директором Леонардо.

The Athletic уверял, что кан-
дидатуру Тухеля менеджмент 
«Челси» лоббировал не в послед-
нюю очередь из-за его нацио-
нальности. Он считал, что та-
кое назначение поможет лучше 
раскрыться в лондонской ко-
манде многообещающим пред-
ставителям Германии Тимо Вер-
неру и Каю Хаверцу, которые, как 
предполагалось, должны превра-
титься в ключевых для нее персо-
нажей. Кроме того, менеджеры 
ориентировались на колоссаль-
ные достижения «Ливерпуля»: 
его возглавляет немецкий специ-
алист Юрген Клопп.

BBC же в колонке, опублико-
ванной в преддверии заключе-
ния договора с Томасом Тухелем, 
указала на «низкий уровень вза-
имного доверия» в клубе, кото-
рый мешает ему и который при-
зван устранить новый тренер, 
«взбодрив» на самом деле нахо-
дящийся при всех своих бедах 
не так уж далеко от лидирующей 
группы «Челси». От замыкающе-
го топ-четверку чемпионата Анг-
лии, иными словами, «зону Лиги 
чемпионов» «Ливерпуля» его от-
деляет всего пять очков.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

Парижский изгнанник 
получит убежище в «Челси»
Вместо Фрэнка Лэмпарда клуб будет тренировать Томас Тухель

Российское антидопинговое агентство (РУСА-
ДА) заявило, что не станет оспаривать реше-
ние Спортивного арбитражного суда (CAS), 
подтвердившего правомерность применения 
к России со стороны Всемирного антидопин-
гового агентства (WADA) пакета жестких санк-
ций в связи с обнаруженными манипуляциями 
с базой данных Московской антидопинговой 
лаборатории. Ранее о возможности подачи 
апелляции говорил президент Олимпийского 
комитета России (ОКР) Станислав Поздняков. 
Однако, как отмечается в заявлении, РУСА-
ДА, «исходя из необходимости достижения 
правовой определенности, приняло решение 
не оспаривать решение CAS в Верховном суде 
Швейцарии». Тем не менее в РУСАДА вновь за-
явили, что не согласны с самим фактом назна-
чения наказания, хотя CAS и пошел на значи-
тельное его смягчение по сравнению с тем, 
которого требовало WADA.

оссийское антидопинговое агентство распростра-
нило заявление, в котором говорится, что оно не ста-
нет подавать апелляцию в Верховный суд Швей-
царии на вынесенное в декабре прошлого года 
решение CAS. В РУСАДА отметили, что такое реше-
ние принято ради интересов «российских спортсме-
нов и российского спорта в целом, а также исходя 
из необходимости достижения правовой опреде-
ленности». РУСАДА полагает, что «настоящая глава 
была закрыта», и намеревается «работать с WADA 
с целью достижения полного восстановления стату-
са РУСАДА. РУСАДА верит, что данный процесс будет 
конструктивным, основанным на прозрачной и ре-
алистичной „дорожной карте“ в соответствии с обя-
зательствами РУСАДА, предусмотренными нормами 
Кодекса WADA. РУСАДА продолжит защищать права 
„чистых“ российских атлетов, чтобы противостоять 
дискриминации в отношении российского спорта 
в любой ее форме»,— говорится в заявлении.

В декабре прошлого года CAS подтвердил право-
мерность применения к России со стороны WADA 
пакета жестких санкций. Назначены они были 
в связи с многочисленными «несоответствиями», 
обнаруженными в базе данных Московской анти-
допинговой лаборатории за 2012–2015 годы. Пе-
редача сведений, в ней содержавшихся, была клю-
чевым требованием для восстановления в правах 
РУСАДА, остававшегося под санкциями с 2015 года, 
то есть с начала российского допингового сканда-
ла. В итоговом варианте наказание получилось куда 
менее чувствительным, чем в том, который предла-
гало WADA. В частности, вдвое (с четырех до двух 
лет) был уменьшен срок действия санкций (отсчет 
идет с 16 декабря 2020 года). CAS не поддержал по-
ложения, предписывавшие россиянам выступать 
на международных турнирах в нейтральном статусе 
без использования на форме слова «Россия» или цве-
тов российского флага. Нейтральный статус никуда 
не делся, а вот слово «Россия» на форме атлетов арби-
траж размещать разрешил. Также арбитраж уточнил 
формулировку по поводу запрета на присутствие 
на Олимпийских играх российских официальных 
лиц. Таковой не может распространяться на чинов-
ников и функционеров, являющихся гостями прави-
тельства принимающей турнир страны.

В целом решение CAS можно назвать если не по-
бедой, то заметным успехом российской сторо-
ны. Тем не менее в декабре прошлого года пре-
зидент ОКР Станислав Поздняков заявлял ТАСС, 
что рассматривается возможность подачи апелля-
ции на вердикт CAS в Верховный суд Швейцарии. 
Он указывал на то, что «в ходе арбитражной про-
цедуры и до вынесения финального решения ОКР 
неоднократно обращал внимание на многочислен-
ные процессуальные нарушения, которые касались 
компетенции CAS».

Собственно, только процессуальные нарушения 
и могли послужить предметом рассмотрения в Вер-
ховном суде Швейцарии. Другое дело, что он край-
не редко отменяет решения судов нижестоящих ин-
станций. В спорте таких случаев с 1984 года, когда 
был учрежден CAS, всего два. В 2007 году аргентин-
ский теннисист Гильермо Каньяс добился отмены 
решения CAS о назначении ему 15-месячной дисква-
лификации за допинговое нарушение. Верховный 
суд счел, что в CAS было нарушено право господи-
на Каньяса на то, чтобы дать показания. В результа-
те повторного рассмотрения дела Каньяс получил 
все те же 15 месяцев дисквалификации. А в декабре 
прошлого года Верховный суд Швейцарии отправил 
на пересмотр допинговое дело китайского пловца 
Сунь Яна. Было установлено, что председательст-
вовавший на его процессе бывший министр ино-
странных дел Италии Франко Фраттини мог быть 
пристрастным из-за своего негативного отношения 
к китайцам.

Отметим, однако, что из заявления РУСАДА 
не следует, что российская сторона согласна с ре-
шением CAS. В нем вновь отмечены ранее звучав-
шие претензии как к позиции, занятой WADA, так 
и к вердикту арбитража. В частности, отмечается, 
что в РУСАДА «решительно не согласны» с вывода-
ми CAS «в отношении утверждаемых манипуляций 
с данными». «По мнению РУСАДА, такие суждения 
основываются на неверной и односторонней оцен-
ке фактов,— говорится в заявлении.— Также сожа-
леем, что РУСАДА было признано не соответствую-
щим нормам Кодекса WADA, хотя оно не допустило 
каких-либо нарушений, что прямо признано со сто-
роны WADA». Также отмечается, что РУСАДА, хоть 
и «приветствует и поддерживает ответственный 
и разумный подход арбитров в отношении россий-
ских спортсменов», считает, что «санкции, наложен-
ные CAS, являются безосновательными и несправед-
ливыми».

Александр Петров

ПРОЦЕССЫ

РУСАДА 
захотелось 
правовой 
определенности
Агентство не будет 
опротестовывать  
вердикт CAS

В одно из главных событий на стар-
те нынешнего сезона НХЛ преврати-
лась игра российского новичка лиги 
Кирилла Капризова. Форвард, сразу 
добывший статус лидера «Миннесота 
Уайлд», набрал уже шесть очков и от-
метился несколькими действиями, по-
павшими в список хайлайтов регуляр-
ного чемпионата.

матче очередного дня регулярного 
чемпионата НХЛ между «Миннесота Уайлд» 
и «Сан-Хосе Шаркс» все решилось «на флаж-
ке». «Сан-Хосе» вырвал в нем победу, забив 
решающий гол при счете 3:3 меньше чем за 
две минуты до сирены, а потом успех закре-
пил. Но главным видеофрагментом этой 
встречи стал эпизод в самом ее начале. Речь 
идет об эпизоде с голом, которым «Минне-
сота» открыла счет.

После вбрасывания в средней зоне Ки-
рилл Капризов, казалось, был намертво 
заблокирован у борта двумя хоккеистами 
«Сан-Хосе». Однако произошло нечто уди-
вительное. Резко рванув с места, Капризов 
проскочил вроде бы все перекрывавших 
соперников, очутился в чужой зоне, а там 
выложил удобный — под расстрел врата-
ря — пас Заку Паризе.

Это было шестое очко, набранное Ки-
риллом Капризовым в шести состояв-
шихся матчах регулярного чемпионата — 
первого в НХЛ для 23-летнего форварда, 
который до этого сезона выступал в КХЛ 

за ЦСКА. Учитывая его опыт (а Капризов 
уже несколько лет играет в хоккей на про-
фессиональном уровне, много выступал за 
сборную России, был героем Олимпиады 
в Пхёнчхане, забившим «золотой» гол в фи-
нале), в Северной Америке, конечно, жда-
ли от него неплохого дебюта. Но он превзо-
шел все ожидания.

Кирилл Капризов начал с того, что при-
нес «Миннесоте» своим голом выигрыш 

в овертайме у «Лос-Анджелес Кингс». После 
этого он чужие ворота пока не поражал, но 
эффективность его игры все равно чрезвы-
чайно высока. Полдюжины баллов — это 
лучший результат в бомбардирской гонке 
новичков наряду с результатом Тая Смита 
из «Нью-Джерси Девилс». Но есть еще бо-
лее важный нюанс: в отличие от всех 
остальных новобранцев, среди которых 
немало высоко котировавшихся у экспер-

тов, Капризову с ходу удалось получить 
статус бесспорного лидера своего клуба. 
Он — первый в «Миннесоте» по результа-
тивности и первый среди нападающих по 
игровому времени: почти 19 минут в сред-
нем за матч — солидная цифра. В клубе Ка-
призова довольно средний, без знамени-
тостей в расцвете сил подбор хоккеистов 
в линии атаки, но в любом случае показа-
тели производят впечатление.

Особенно в сочетании с тем фактом, 
что именно ему по итогам открывавшей 
чемпионат недели достался титул пер-
вой ее звезды, а также успехами «Минне-
соты». Слабенькая в предыдущем сезоне, 
она сейчас идет второй в своем Западном 
дивизионе, опережая, допустим, «Коло-
радо Эвеланш», в котором букмекеры ви-
дели фаворита чемпионата. И осечка во 
встрече с «Сан-Хосе» не слишком испор-
тила баланс побед и поражений: послед-
них вдвое меньше.

И еще нюанс. Кирилл Капризов на виду 
в связи не только с эффективностью, но 
и эффектностью. Рывок с голевым пасом 
на Паризе — далеко не единственный по-
павший в энхаэловские хайлайты трюк, 
исполненный Капризовым. В матче с тем 
же «Сан-Хосе» в пятницу, к примеру, он шо-
кировал зрителей не менее сложным: об-
вел защитника, а через секунду бросил по 
воротам, убрав шайбу за спину и прокинув 
ее между собственными ногами. Голкипер 
Деван Дубник тогда устоял, но после матча 
признался: «Я не верил, что он сделает это».

Алексей Доспехов

НХЛ

Миннесотский максимум
Игра Кирилла Капризова стала одним из главных событий старта сезона

Фрэнк Лэмпард 
(на фото) был уже деся-
тым главным тренером 
«Челси» с момента по-
купки лондонского клу-
ба Романом Абрамови-
чем в 2003 году   ФОТО  AP

Г

В

РЛ

Новичок «Миннесота Уайлд» Кирилл Капризов, набравший в своих первых 
шести матчах в НХЛ шесть баллов за результативность, был признан пер-
вой звездой первой недели регулярного чемпионата ФОТО   NHLI VIA GETTY IMAGES
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